
Бизнесменам 
монетизируют 
сроки
Некоторые  
их преступления  
могут стать 
неуголовными 

Вчера председатель Верховного 
суда Вячеслав Лебедев сообщил 
о разработке законопроекта, 
направленного на декримина-
лизацию отдельных составов 
преступлений в сфере предпри-
нимательской деятельности. 
По данным ”Ъ“, в разряд админи-
стративных правонарушений мо-
жет быть переведено незаконное 
предпринимательство, за кото-
рое предусмотрено до пяти лет 
заключения и штраф за причи-
нение ущерба. При этом пред-
полагается усилить судебный 
контроль за делами всех под-
следственных, особенно пред-
принимателей.

Выступая на совете судей, Вяче-
слав Лебедев сообщил, что в соот-
ветствии с поручением президен-
та РФ Верховный суд разрабатыва-
ет проект закона, направленного на 
декриминализацию отдельных со-
ставов преступлений в сфере пред-
принимательской деятельности. 
Каких именно, господин Лебедев 
не уточнил, сославшись на то, что 
еще необходимо провести сравни-
тельный анализ предложенных ра-
бочей группой вариантов на их со-
ответствие концепции уголовного 
права и Конституции РФ. «Осенью, 
в октябре, может быть, в конце сен-
тября, я вам доложу о тех предложе-
ниях, которые могут быть внесены 
для выполнения поручения прези-
дента»,— отметил господин Лебе-
дев, обращаясь к судьям.

По данным источников 
”
Ъ“, близ-

ких к рабочей группе, обсуждается 
возможность частичной или полной 
декриминализации составов пре-
ступлений, отраженных в ст. 108 Уго-
ловно-процессуального кодекса РФ, 
регламентирующей заключение под 
стражу. В ней говорится, что арест в 
качестве меры пресечения не может 
быть применен в отношении подо-
зреваемого или обвиняемого в со-
вершении преступлений, предусмо-
тренных ст. 159–159.3, 159.5, 159.6, 
160, 165 УК РФ (различные виды мо-
шенничества, растрата и причине-
ние имущественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления дове-
рием), если эти преступления были 
совершены в сфере предпринима-
тельской деятельности.

новости — с4

Цены требуют акцизных действий
Правительство борется с ростом стоимости топлива
Резкий рост цен на топли-
во в последние месяцы 
заставил правительство 
впервые с 2015 года сни-
зить акцизы. С 1  июля ак-
циз на бензин будет по-
нижен на 3 тыс. руб. на 
тонну, на дизтопливо — 
на 2 тыс. руб. от текущих 
уровней. Эта экстренная 
мера будет действовать 
полгода и приведет к по-
тере около 100 млрд руб. 
доходов консолидирован-
ного бюджета. При нали-
чии 1,7 трлн руб. дополни-
тельных доходов от роста 
цены на нефть это не вы-
глядит критичным. Одна-
ко даже снижение акцизов 
может лишь ограничить 
рост цен на заправках 
примерно четырьмя-пя-
тью рублями на литр, но 
не остановить его, счита-
ют источники ”Ъ“.

Белый дом принял реше-
ние снизить акцизы на бен-
зин и дизельное топливо с 1 
июля, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ситуацией. 
Об обсуждении такого реше-
ния сообщил 22 мая зампред 
комитета Госдумы по энерге-
тике Сергей Есяков. По дан-
ным 

”
Ъ“, акцизы будут сни-

жены на полгода от текущих 
уровней, в случае бензина на 
3 тыс. руб. на тонну, дизто-
плива — на 2 тыс. руб. Сей-
час ставки акцизов составля-
ют чуть более 11,2 тыс. руб. 
и 7,66 тыс. руб. на тонну, од-
нако с 1 июля должны бы-
ли вырасти на 679 руб. и 583 
руб. соответственно. Теперь 
этого роста не будет, говорят 
источники 

”
Ъ“, то есть факти-

чески снижение от уровня 1 
июля составит 3,6 тыс. руб. и 
2,5 тыс. руб. соответственно.

По данным 
”
Ъ“, принци-

пиально решение о сниже-
нии акцизов было принято 
21 мая на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Ко-
зака. Тогда Минфин пред-
лагал снижение на 1,5 тыс. 

руб. по бензину и дизтопли-
ву, но в итоге 22 мая одобри-
ли совместное предложе-
ние Минэнерго и ФАС о сни-
жении на 3 тыс. руб. и 2 тыс. 
руб. соответственно.

Собеседники 
”
Ъ“ подчер-

кивают, что в правительстве 
было единое понимание не-
обходимости снижения ак-
цизов, учитывая рост цен. 
В аппарате Дмитрия Козака 

”
Ъ“ подтвердили факт сове-

щания и обсуждения вопро-
са акцизов, отказавшись от 
более подробных коммен-
тариев. В Минфине заявили 

”
Ъ“, что тема снижения ак-

цизов обсуждается. В Минэ-
нерго отказались от ком-
ментариев. Глава профиль-
ного управления ФАС Дмит-
рий Махонин назвал идею 
снижения акцизов «своев-
ременной».

С начала года оптовые 
цены на топливо выросли 
примерно на 30%, а в апре-
ле начали быстро увеличи-
ваться и розничные цены. 
Это связано с рядом фак-
торов. Во-первых, цены на 
нефть выросли с $64 за бар-
рель в декабре до примерно 
$80, но при этом из-за вве-
дения бюджетного прави-

ла курс рубля не укрепил-
ся к доллару, как можно бы-
ло бы ожидать. В результате 
привлекательность экспор-
та топлива для нефтекомпа-
ний резко выросла. «Сейчас 
розничная цена топлива на 
АЗС ниже экспортной аль-
тернативы, такого не было 
никогда»,— замечает один 
из собеседников 

”
Ъ“ в от-

расли. Одновременно экс-
портные пошлины на неф-
тепродукты, которые отча-
сти защищают внутренний 
рынок от эффекта высокой 
экспортной цены, из-за на-
логового маневра 2015 го-

да были понижены. Но ак-
цизы, которые предпола-
галось понизить в рамках 
налогового маневра, вме-
сто этого в 2016–2018 годах 
ускоренно росли, так как 
бюджету нужны были день-
ги на фоне падения цен на 
нефть. «Теперь в каком-то 
смысле конструкция при-
обретает исходные очер-
тания»,— говорит другой 
источник 

”
Ъ“.

Все собеседники 
”
Ъ“ со-

гласны, что особых споров 
по снижению акцизов не 
было, так как ситуация с це-
нами на топливо прибли-
жается к критической, а у 
бюджета уже нет проблем 
с деньгами — благодаря ро-
сту цен на нефть в 2018 го-
ду ожидается профицит в 
482 млрд руб. Снижение ак-
цизов на полгода означает, 
по расчетам 

”
Ъ“, снижение 

доходов консолидирован-
ного бюджета примерно на 
105 млрд руб. Минфин в хо-
де дискуссии упирал на то, 
что снижение акцизов при-
ведет к недостаточному на-
полнению региональных 
дорожных фондов — те-
перь, вероятно, их придется 
пополнять через трансферт 
из федерального бюджета.

Но нынешнее решение 
по акцизам принято толь-
ко на полгода, и что будет 
со ставками в 2019 году, не-
ясно. По мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, этот вопрос, ско-

рее всего, будет обсуждать-
ся в контексте завершения 
налогового маневра в неф-
тяной отрасли и возможно-
го введения отрицательных 
акцизов на нефть для НПЗ.
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«Это инструмент борьбы 
с санкционным режимом»
РАН и власти Крыма намерены поставить 
полуостров на научную основу

Российская академия наук и власти Кры-
ма подготовили проект научно-техни-
ческого развития полуострова. Пред-
полагается, что ученые РАН займутся 
несколькими десятками направлений 
деятельности: от поиска новых источ-
ников воды, нефти и газа до решения 
проблем переполненных свалок. Кро-
ме того, ученые обещают вырастить 
на полуострове «стратегический запас» 
семян сахарной свеклы, открыть «ан-
тисанкционный» археологический ком-
плекс и создать всероссийский центр 
для лечения детей. На запуск програм-
мы потребуется примерно 7 млрд руб., 
говорят академики, но после отбора 
проектов «эту сумму нужно будет уточ-
нить». Подготовка «дорожных карт» 
займет месяц, после этого глава Кры-
ма Сергей Аксенов и руководитель РАН 
Александр Сергеев будут совместно 
« защищать проект» у президента РФ.

Проект программы научно-техническо-
го развития Крыма был представлен в Сим-

ферополе на совместном заседании прави-
тельства республики и делегации руковод-
ства РАН. Президент РАН Александр Серге-
ев подчеркнул, что полноценная интегра-
ция полуострова невозможна без участия в 
масштабных научных проектах. «Но Крым, 
скажу честно, важен для академии не толь-
ко из-за особой политической ситуации,— 
сказал ученый.— Регион реально заряжен 
на то, чтобы двигаться вперед в области нау-
ки и технологий». «Наше сотрудничество мо-
жет дать конкретный результат по десяткам 
направлений»,— подтвердил глава Крыма 
Сергей Аксенов, добавив, что уже обсуждал 
вопрос с руководством страны.

Вице-президент РАН Валерий Бондур на-
чал с главной задачи — решить проблему во-
доснабжения полуострова, обострившуюся 
после того, как в 2014 году Украина перекры-
ла Северо-Крымский канал. Запасы воды со-
бираются искать с помощью космической 
многоспектральной съемки.

новости — с5

Война готовится 
к чемпионату мира
Боевые действия на востоке Украины 
набирают обороты

Ситуация в Донбассе резко обостри-
лась. Наблюдатели ОБСЕ фиксируют 
возросший уровень насилия: 7,7 тыс. 
нарушений режима прекращения огня 
за минувшую неделю. Конфликтующие 
стороны ежедневно сообщают о потерях 
из-за артобстрелов и диверсий. Киев 
и власти самопровозглашенных респу-
блик обвиняют в эскалации друг  друга. 
В ДНР ее связывают с приближением 
чемпионата мира по футболу. Ситуация 
опасная, если ее срочно не купировать, 
она может перерасти во что-то большее, 
констатирует собеседник ”Ъ“ в МИД РФ.

В Донбассе участились боестолкновения 
между украинскими военными и силовика-
ми самопровозглашенных ДНР и ЛНР. Сооб-
щается о диверсиях, минометных и артоб-
стрелах.

«Недавний всплеск боевой активности 
на линии соприкосновения на востоке Ук-
раины провоцирует все больше жертв и раз-
рушений,— говорится в распространенном 
вчера заявлении спецпредставителя пред-

седателя ОБСЕ в Контактной группе по уре-
гулированию конфликта на востоке Укра-
ины Мартина Сайдика.— Я настоятельно 
призываю стороны немедленно прекра-
тить боевые действия в соответствии с их 
более ранними публичными обязательст-
вами и сделать все возможное для защиты 
гражданского населения, обеспечения ре-
монта и бесперебойной работы граждан-
ской инфраструктуры, а также для содейст-
вия важнейшей работе Специальной мони-
торинговой миссии (СММ)».

Днем ранее, 21 мая, первый замглавы 
СММ ОБСЕ Александр Хуг привел статисти-
ку нарушений режима прекращения огня. 
«Минувшая неделя была худшей за этот год с 
точки зрения многих показателей,— сказал 
господин Хуг.— В целом мы зафиксирова-
ли практически 7,7 тыс. нарушений режима 
прекращения огня. В отдельные дни уровень 
насилия напоминал этап конфликта, кото-
рый, как мы думали, остался в прошлом».
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сегодняшнее 
число

процента составила промышленная инфляция в апреле, сообщил Росстат. С начала года показатель 
вырос на 1,5%, и в отличие от 2017 года, когда промышленная инфляция значительно опережала потреби-
тельскую (8,4% против 2,5%), в 2018 году их тренды в целом совпадают. В добыче рост цен составил 3,5%, 
быстро дорожали природный газ (7,9%) и уголь (3,5%). В обработке цены выросли на 1,8% из-за удорожания 
нефтепродуктов (газы нефтяные — на 22,7%, газойли — на 22,2%, бензин — на 13%), на 17,2% подорожали 
машины и оборудование для металлургии, на 13,2% — машины и оборудование для переработки пластмасс 
и резины. В обеспечении электроэнергией, газом и паром цены снизились на 1,2% (рост на 0,5% в марте).

ИНФРАСТРУКТУРА

Бюджетный маневр 
на дороге

ЦСР опубликовал доклад «Интегри-
рованная транспортная система», 
предлагающий комплексное решение 
технологических, инвестиционных и 
регуляторных проблем транспортной 
отрасли РФ. По оценке Всемирного 
экономического форума, страна 
занимает 64-е место из 144-го по 
качеству транспортной инфраструк-
туры и 123-е по качеству дорог. 
Серые перевозки могут достигать 
70% пассажиропотока, а государство 
годами откладывает крупные проекты 
(как проект ВСМ «Москва—Казань»), 
констатируют в ЦСР. Авторы 
признают, что все это ограничивает 
рост экономики, оценивая эффект от 
предложенной трансформации в про-
центный пункт ВВП в год. Предложе-
ния ЦСР включают «масштабные пре-
образования опорного транспортного 
каркаса» (федеральных трасс, в том 
числе перевод в федеральную соб-
ственность основных региональных), 
развитие региональной и местной 
авиации, цифровизацию и развитие 
общественного транспорта (с пере-

ходом от концепции пригородного 
и междугородного к обслуживанию 
городских агломераций). Описание 
идей центра занимает 200 страниц 
и включает, в том числе, создание 
к 2030 году грузопассажирской ВСМ 
«Евразия», связывающей сети ЕС 
и КНР для «трехдневного срока до-
ставки грузов электронной торговли 
между Пекином и Берлином». 

Финансировать все это ЦСР 
предлагает за счет бюджетного 
маневра с ростом трат на транспорт 
с 2,2 до 3% ВВП к 2024 году — 
6,2 трлн руб. допрасходов. Сроки 
проекта оцениваются в 10–15 лет, 
предложено и несколько меха-
низмов привлечения в отрасль 
частных денег. Традиционные ГЧП 
(их доля во всем мире составляет 
10–15% и не растет) ЦСР предлагает 
сохранить в окупаемых проектах 
(как порты, через которые вывозится 
сырье). Для проектов же, польза 
от которых велика, но затраты не 
окупаются, в центре одобряют 
предложенные Минэкономики 
идеи «инфраструктурной ипотеки» 
и фонда развития инфраструктуры 
(привлекает средства с финрынка 
в гарантированные государством 
инструменты). По оценке авторов 
доклада, они позволили бы до 2024 
года привлечь до 2 трлн руб. — треть 
всех необходимых средств. Среди 
других нужд рынка в ЦСР отмечают 
включение облигаций крупнейших 
ГЧП-проектов в ломбардный список 
ЦБ для доступа к длинным деньгам, 
защиту инвесторов и кредиторов и 
расширение функционала проект-
ного финансирования — инстру-
ментарий, нужный вне зависимости 
от того, будет ли поддержан сам 
транспортный мегапроект центра.

Олег Сапожков
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ФИНАНСИРОВАНИЯ ТРАНСПОРТНОГО 
КОМПЛЕКСА (%)   ИСТОЧНИКИ: ЦСР, ЦЭИ.
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По данным Института социо-
логии РАН, нынешнее состоя-
ние системы здравоохранения 
беспокоит россиян существен-
но больше остальных проблем 
социальной политики страны, 
в том числе и пенсионной сис-
темы. При этом, судя по данным 
социологов, в обществе сущест-
вует запрос на широкий спектр 
услуг со стороны государства — 
более половины населения счи-
тают, что не выживут без его 
поддержки.

Самые проблемные сферы рос-
сийской социальной политики, по 
мнению россиян, это система здра-
воохранения и рынок труда, фик-
сирует исследование Института со-
циологии РАН «Российское обще-
ство после президентских выбо-
ров-2018: запрос на перемены». Вы-
борка исследования — 4 тыс. ре-
спондентов старше 18 лет из раз-
ных регионов страны (см. с4).

В целом, по данным социологов 
РАН, в российском обществе по-
прежнему значителен запрос на па-
терналистскую социальную поли-
тику правительства. Большинство 
(52%) россиян считают, что без под-
держки со стороны государства им 
и их семьям не выжить. Чаще все-
го россиянам необходима помощь 
государства в таких вопросах, как 

справедливая оплата труда (41%) и 
решение проблем с медицинской 
помощью (36%). Почти половина 
(41%) россиян отмечают, что госу-
дарство должно защищать всех ма-
лоимущих. 39% ждут от государства 
адресной помощи и другим соци-

альным группам, попавшим в труд-
ное положение (безработным, бед-
ным семьям с детьми). О миними-
зации роли государства заявляют 
только 20% опрошенных, при этом 
13% из них не исключают гумани-
тарную функцию государства при 
обеспечении нетрудоспособных 
(престарелых, инвалидов, сирот). 
Более 90% респондентов заявили, 
что государство всегда должно обес-
печивать достойный уровень жиз-
ни пожилым (98%), медицинскую 

помощь всем нуждающимся (97%), 
справедливую оплату труда (96%) и 
равенство возможностей для детей 
из семей с разным достатком (92%).

По данным опроса, одной из са-
мых напряженных в социальной 
сфере является ситуация со здраво-
охранением — страхи перед ухуд-
шением ситуации здесь опереди-
ли даже страх военного столкнове-
ния с Украиной. Ухудшение меди-
цинского обслуживания (и образо-
вания) не беспокоит только 12% рос-
сиян, более половины из них испы-
тывают по этому поводу или силь-
ную тревогу (39%), или постоянный 
страх (15%). Уже сейчас заметной ча-
сти населения приходится исполь-
зовать платные медицинские услу-
ги (44% в среднем за последние три 
года перед опросом), и более чем в 
половине случаев (57%) это связано 
с отсутствием бесплатных аналогов.

Исходя из нового майского указа 
президента можно предположить, 
что правительство учтет сложности 
в сфере здравоохранения. «Госрас-
ходы на медпомощь в ближайшие 
годы вырастут на несколько про-
центов ВВП, чтобы профинансиро-
вать амбициозные проекты по ле-
чению онкологических заболева-
ний и цифровизации больниц»,— 
говорит глава Научно-исследова-
тельского финансового институ-

та (НИФИ) при Минфине Влади-
мир Назаров. По его словам, исхо-
дя из результатов работы назначен-
ной сейчас вице-премьером по со-
циальным вопросам Татьяны Голи-
ковой на посту министра здравоох-
ранения и соцразвития в 2007–2012 
годах, можно предположить, что 
правительство, повысив роль стра-
ховых компаний, добьется и боль-
шей эффективности работы систе-
мы. В то же время, напоминает го-
сподин Назаров, правительство на-
строено провести реформу пенси-
онного возраста, которая отклады-
валась несколько лет под предло-
гом возможного общественного не-
довольства.

Складывающийся приоритет 
здравоохранения перед пенсион-
ной системой — нетрадиционный 
выбор для российского правитель-
ства, все последние годы избегав-
шего каких-либо явных изменений 
в пенсионном обеспечении (ин-
формированность о переходе на 
балльную систему среди россиян 
осталась низкой). Отметим, впро-
чем, что инвестиции в здоровье на-
селения являются с экономической 
точки зрения более перспективны-
ми хотя бы потому, что сейчас глав-
ная причина ухода россиян на пен-
сию — плохое самочувствие.

Анастасия Мануйлова

Медицина важнее пенсий
Россияне ждут реформ в здравоохранении
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Свежая порция данных Росстата 
фиксирует в апреле 2018 года за-
тухание предвыборного всплеска 
роста доходов граждан. Всплеск 
же инвестиций угаснет с окон-
чанием крупных квазигосудар-
ственных строек. На этом фоне 
потребление домохозяйств оста-
ется в стагнации, и сохранения 
текущих темпов роста внутренне-
го спроса до конца 2018 года ана-
литики не ждут.

В апреле, по первой оценке Рос-
стата, годовой рост реальных рас-
полагаемых доходов ускорился до 
5,7% с 4,5% в марте, прежде всего из-
за низкой базы — в апреле 2017 го-
да доходы демонстрировали макси-
мальное снижение за год (на 7,8%). В 
результате за январь—апрель 2018 
года показатель с учетом единов-
ременной выплаты пенсионерам в 
5 тыс. руб. в январе 2017 года вырос 
на 2,3%, а без нее — на 3,8% (таким го-
довой рост реальных доходов видит 
сейчас Минэкономики).

К среднемесячным показателям 
2015 года со снятой сезонностью Рос-
стат фиксирует углубление спада до-
ходов — после его замедления в фев-
рале-марте на фоне повышения зар-
плат в бюджетной и социальной сфе-
рах к выборам (см. график). Годо-
вые темпы роста реальных зарплат 
в марте повышены до 8,7% (6,5% по 
прежней оценке), а в апреле стати-
стики оценили их в 7,8%. Впрочем, 
по оценке ЦМАКП, месячный рост 
реальных зарплат с учетом сезон-

ности в апреле обнулился (1,3% в ян-
варе, 0,6% в феврале и 0,4% в марте). 
Реальные же доходы за апрель сни-
зились на 0,3% после роста на 0,3% 
за март. «Дополнительных вбросов 
средств наемным работникам не 
предвидится»,— отмечает эксперт 
центра Игорь Поляков.

Напомним, ЦБ в апреле повысил 
свой прогноз роста реальных зар-
плат в 2018 году до 13–15% в бюд-
жетном секторе и 10% в целом по 
экономике. Экономисты же центра 

развития ВШЭ в выпуске «Коммен-
тариев о государстве и бизнесе» от-
мечают, что рост зарплат в частном 
секторе будет на 2–2,5 процентно-
го пункта ниже, чем ждут в ЦБ. Уже 
в конце 2017 года регионы беспо-
коил недостаток средств на это, «в 
бюджетном секторе зарплаты мо-
гут расти медленнее, чем предпо-
лагает Центробанк»,— отмечают 
там. В марте Росстат действительно 
фиксировал рост бюджетной задол-
женности по зарплате, например в 
пять раз в образовании, затронутом 
предвыборным повышением. В мае 
зарплаты могут еще вырасти из-за 
повышения МРОТ до прожиточно-
го минимума, но потом рост замед-
лится, убежден Игорь Поляков: тем-
пов в 9,6% годового роста, набран-
ных за январь—апрель, до конца го-
да не сохранить. При этом рост до-
ходов пока не отражается на дина-
мике розничного потребления — с 
учетом сезонности от месяца к ме-
сяцу оно не меняется. «Вероятно, 

его роста можно будет ожидать к 
концу года»,— отмечает господин 
Поляков.

В обновленной статистике Рос-
стата заметен рост инвестиций — на 
3,6% в годовом выражении в первом 
квартале 2018 года. Впрочем, опро-
сы фиксировали вялую инвестак-
тивность компаний, что подтвер-
ждали и оценки предложения ин-
весттоваров к концу квартала. Усугу-
бляют ситуацию завершение стро-
ительства футбольных стадионов 
и Керченского моста и данные Рос-
стата о снижении объема строитель-
ных работ на 4% при увеличении 
ввода жилья на 16,7% в первом квар-
тале. Впрочем, данные об инвести-
циях могут быть сильно пересмо-
трены. «Если рост инвестиций выше 
3% сохранится до конца года, можно 
будет говорить о возможном выходе 
из стагнации, но пока это маловеро-
ятно»,— цитирует агентство Reuters 
Дениса Попова из банка «Зенит».

Алексей Шаповалов

В апреле все успокоилось
Ускоренный рост инвестиций и зарплат закончился вместе с выборами

Динамика цен производителей 
в 2018 году (%, в годовом выражении) 
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По данным социологов,  
более половины россиян 
боятся ухудшения  
бесплатного медицинского 
обслуживания   
ФОТО  РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Автоматизация хороша для ро-
ста экономики и плоха для равен-
ства, говорится в рабочем докла-
де Международного валютного 
фонда (МВФ). Повышение про-
изводительности за счет робо-
тов в краткосрочной перспекти-
ве приводит к падению зарплат 
и росту доходности капитала — 
как обычного, так и роботизиро-
ванных активов. Дальнейшее на-
копление капитала повышает 
спрос на труд и приводит к дол-
госрочному росту реальных до-
ходов, но этот процесс может 
растянуться более чем на полве-
ка, и мирного сосуществования 
роботов и людей ждать не стоит, 
предупреждают в МВФ.

В МВФ решили проанализиро-
вать краткосрочное и долгосрочное 
влияние роботизации на рост про-
изводства и распределение дохо-

дов. Авторы исследования Эндрю 
Берг, Эдвард Баффи и Луис Фелипе 
Занна считают роботов особой раз-
новидностью капитала, отличающе-
гося от традиционного взаимозаме-
няемостью с человеческим трудом. 
В отличие от неоклассической мо-
дели, при которой накопление тра-
диционного капитала способствует 
повышению спроса на рабочую си-
лу, в автоматизированной экономи-
ке этот процесс приводит к инвести-
циям в роботов.

В МВФ рассматривают четыре воз-
можных сценария. В рамках базовой 
модели роботы конкурируют с людь-
ми во всех операциях, во второй — 
лишь в части из них, в третьей — вы-
тесняют низкоквалифицированную 
рабочую силу, но повышают спрос 
на специалистов, в четвертой — ис-
пользуются лишь в одной отрасли, 
тогда как во всех остальных произ-

водство остается производной тра-
диционных труда и капитала.

Во всех сценариях рост произ-
водительности за счет автоматиза-
ции приводил в долгосрочной пер-
спективе к росту реальных доходов 
на душу населения на 30–240% даже 
без радикальных технологических 
прорывов. Инвестиции в более со-
вершенных роботов добавляли к 
ВВП всего 6–16%, остальной прирост 
приходился на позитивный взаим-
ный эффект от накопления тради-
ционного и «роботизированного» 
капитала. В базовой модели реаль-
ные доходы падали в краткосроч-
ной перспективе и росли с течени-
ем времени, когда рост традицион-
ного капитала приводил к увеличе-
нию спроса на труд и реальных зар-
плат. Длительность переходной фа-
зы в зависимости от условий могла 
составлять от 12 до 50+ лет, то есть 

охватывать несколько поколений. 
Чем выше эластичность замещения 
роботов и людей, тем сильнее крат-
косрочное падение доходов и выше 
их долгосрочный прирост. Но при 
полной замещаемости долгосроч-
ная фаза так и не наступала — эко-
номика входила в состояние син-
гулярности, при которой повыше-
ние продуктивности роботов запу-
скало эндогенный рост: накопле-
ние обеих форм капитала продол-
жалось бесконечно, зарплаты пада-
ли и оставались на низком уровне, 
а доля труда в распределении дохо-
дов стремилась к нулю. Возможно, 
что это следствие несовершенства 
модели авторов.

Все остальные сценарии в моде-
ли также увеличивали неравенство, 
и чем сильнее рос ВВП, тем нерав-
номернее распределялись доходы. 
Если роботы замещали только низ-

коквалифицированных рабочих, не-
равенство росло сильнее, но зарпла-
ты «синих воротничков» оказыва-
лись ниже, чем в базовой модели (по-
тери 26–56%), а перспективы их дол-
госрочного роста — более туманны-
ми, доля рабочих в национальном 
доходе падала с 31% до 8–18%. Эти эф-
фекты были менее выражены, если 
роботы замещали людей лишь ча-
стично, но и рост экономики в этом 
случае оказывался ниже. Прогнозы 
же технооптимистов о мирном со-
существовании роботов и людей не 
выдерживают критики, считают в 
МВФ. Отметим, во всех подобных ра-
ботах допущения моделей всегда ме-
шают прогнозам на длительный пе-
риод (более десяти лет), а саму по се-
бе текущую волну роботизации меж-
ду тем экономисты предсказать бы-
ли не в силах.

Надежда Краснушкина

Робот роботу глаз не выклюет
В МВФ оценили влияние автоматизации на рынок труда
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Накануне старта кампании по выборам 
мэра Москвы в столичном метрополите-
не запустили новую систему по инфор-
мированию граждан. К сентябрю в ваго-
нах появится больше 9 тыс. мониторов, 
на которых в прямом эфире транслиру-
ют специальные программы «Москвы 
24» — телеканала, принадлежащего мэ-
рии. Конкурс на информирование пас-
сажиров подземки был проведен еще 
в конце 2017 года, его стоимость соста-
вила 1,6 млрд руб. Председатель Мос-
горизбиркома Валентин Горбунов ска-
зал ”Ъ“, что по поводу использования 
новых экранов для агитации предстоят 
переговоры. Мэрия предложила «мощ-
ный инструмент, который будет влиять 
на формирование мнения москвичей», 
говорит эксперт.

В Московском метрополитене начала ра-
ботать система информирования пассажи-
ров с помощью экранов, установленных 
над сиденьями в вагонах метро. Как сооб-
щается на сайте мэра Сергея Собянина, на 
экранах «можно прочесть об изменениях 
в работе общественного транспорта», ин-
формацию о пассажирских сервисах и пе-
ресадках. Сейчас установлено более 5 тыс. 
экранов, а к сентябрю планируется устано-
вить почти 9 тыс. экранов. Проект реализу-
ется Московским метрополитеном совмест-
но с холдингом «Москва Медиа» (в него вхо-
дит телеканал «Москва 24», который финан-
сируется мэрией) и городским департамен-
том транспорта. В рамках этого проекта, по 
словам главы пресс-службы «Москва Ме-
диа» Марины Ли, телеканал «Москва 24» в 
прямом эфире готовит новостные сюжеты, 
а «информация обновляется каждый час». 
Днем сюжеты «Москвы 24» затрагивают де-
ятельность Сергея Собянина. Например, на 
экраны выводятся цитаты мэра о том, что 
«уже в этому году средняя зарплата учите-
лей должна вплотную подойти к 110 тыс. 
руб.» или что «в сентябре новые детсады в 
Московском примут 700 малышей».

В Московском метрополитене утвержда-
ют, что «система информирования на экра-
нах в поездах рассчитана в первую очередь 
на оповещение пассажиров в нештатных 
ситуациях». «Текущая концепция содержа-
ния экранов предполагает трансляцию пас-

сажирской информации, значимых город-
ских новостей и другой полезной инфор-
мации для пассажиров»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе метрополитена.
Традиционно к выборам в метро разме-

щаются информационные материалы, ска-
зал 

”
Ъ“ Валентин Горбунов. Он не исключил, 

что мониторы будут использованы в пери-
од мэрской избирательной кампании: «Бу-
дем вести переговоры». В пресс-службе ме-
трополитена отметили, что «при необходи-
мости экраны будут предоставляться другим 
ведомствам, которым потребуется оператив-
но проинформировать москвичей о значи-
мых событиях».

В метро установлены два вида экранов: 
диагональю 21,5 и 15,6 дюйма, говорит Ма-
рина Ли. На сайте государственных заку-
пок (zakupki.gov) 30 ноября 2017 года был 
размещен конкурс на «оснащение подвиж-
ного состава метрополитена оборудовани-
ем для информирования пассажиров в це-
лях выполнения мобилизационного зада-
ния». В этот же день закупку перевели на 
этап «Определение поставщика заверше-
но». Контракт на сумму 1,6 млрд руб. был за-
ключен с ОАО «Метровагонмаш» (предпри-
ятие занимается транспортным машино-
строением). В конкурсной документации, 
в частности, указывается, что компания 
должна была оснастить вагоны ЖК-мони-
торами диагональю 21,5 (6771 штук) и 15,6 
дюйма (2386 штук), а также программным 
обеспечением. В пресс-службе метрополи-
тена подтвердили 

”
Ъ“, что эта закупка отно-

сится к установленной системе.
Политтехнолог Сергей Поляков отмеча-

ет, что «Московский метрополитен — это тот 
транспорт, которым пользуются все избира-
тели, а те, кто им не пользуется, как правило, 
не голосует». «Размещение экранов, на кото-
рых рассказывается о достижениях Сергея 
Собянина,— это мощный коммуникацион-
ный инструмент, который позволит донести 
информацию до избирателей, а также будет 
влиять на формирование мнения москви-
чей»,— говорит Сергей Поляков. По его мне-
нию, экраны станут «хорошим подспорьем 
для кампании», при этом других кандидатов 
«вряд ли допустят до экранов, когда начнет-
ся кампания».

Лиза Миллер

Новым главой Счетной палаты (СП)  
Госдума избрала Алексея Кудрина —  
после ухода с поста министра финансов 
он шесть лет не работал в госструктурах. 
В отличие от Татьяны Голиковой, кото-
рая в 2013 году была назначена главой 
СП почти при единогласной поддержке, 
господину Кудрину не досталось голо-
сов не только оппозиционных фракций, 
но и 93 единороссов. 

Предложенный президентом в качестве 
кандидата на пост главы СП Алексей Кудрин 
обещает ввести «четкую увязку стратегиче-
ских целей страны и результатов управле-
ния бюджетными механизмами, в том числе 
госпрограмм и нацпроектов». «Судя по заяв-
лениям, вы намерены превратить палату во 
второе правительство»,— заметил комму-
нист Юрий Синельщиков. «Вот вы говорите 
о межбюджетных отношениях, о проблемах 
задолженности регионов. Давайте вспом-
ним, как регионы брали кредиты, чтобы ре-
монтировать федеральные дороги. Это долг 
сегодняшний регионов за федеральные до-
роги, который потом федерация отказалась 
платить»,— заявил единоросс, глава комите-
та по бюджету и налогам Андрей Макаров. 
Он отметил, что Счетная палата «оценивает 
эффективность», и поинтересовался: «Не по-
мешают ли ваши личные взгляды, и сможе-
те ли вы избежать переоценки тех заключе-
ний, которые СП уже давала?» Кандидат за-
верил, что работать это не помешает, как не 
мешало экс-главе СП Татьяне Голиковой. 

Зампред фракции справороссов Олег Ни-
лов спросил, не считает ли кандидат, что 
«есть так называемые черные дыры, через ко-
торые уходят триллионы», уточнив, что нуж-
ны большие средства на реализацию майско-
го указа. Алексей Кудрин выразил надежду, 
что правительство, «может, даже на Петер-
бургском форуме приоткроет завесу, какие 
источники у этих 8 трлн (на исполнение ука-
за.— 

”
Ъ“)». Депутат ЛДПР Александр Старо-

войтов назвал кандидата в председатели СП 
«законодателем финансовой моды в России», 
поскольку Алексей Кудрин в прошлом был 
«сторонником использования такого финан-
сового инструмента, как премирование стаб-
фондов». «Создание Стабфонда, Резервного 
фонда и Фонда национального благосостоя-
ния, по сути, спасло экономику в 2008–2009 
годы»,— отметил господин Кудрин. Первый 
зампред фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев сообщил, что «ни для кого не секрет, 
что 

”
Единая Россия“ неоднократно вступала 

в полемику с Алексеем Кудриным», но ска-
зал, что фракция призывает поддержать его.

Координатор КПРФ Николай Коломейцев 
в финале обратился «к коллегам и руковод-
ству 

”
Единой России“»: «Я согласен с ваши-

ми оценками, вы ведь очень жесткие оценки 

давали: и счетовод, и тот, кто все деньги в ме-
шок... Получается, что Алексей Леонидович 
по прошествии времени вас перевербовал в 
свою праволиберальную политику, а не вы 
его в свою публично-патриотическую». За 
Алексея Кудрина в итоге проголосовали 264 
депутата, в частности, 245 из 342 от «Единой 
России». Среди тех, кто не голосовал, к при-
меру, Виталий Милонов, Наталья Поклон-
ская, Сергей Железняк. 

По словам спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина, результат голосования по кандида-
туре Кудрина был ожидаемым: руководст-
во фракции провело опрос — «количество 
поддерживающих его было немногим боль-
ше 280 депутатов». «Что касается итогов се-
годняшнего голосования, их определяет во 
многом работа с залом: вопросы, ответы, 
они формируют мнение депутатов»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Володин. Андрей Исаев го-

ворит, что к моменту голосования было по-
нимание, что «большинство голосов за» бу-
дет. Работу с депутатами вели руководители 
внутрифракционных групп, они спрашива-
ли, «как депутаты собираются голосовать», 
чтобы было понимание, каков будет резуль-
тат. «Например, Михаил Тарасенко, который 
представляет профсоюзы, задавал на фрак-
ции вопрос, и его не устроил ответ,— заявил 

”
Ъ“ единоросс.— Единственное, о чем мы до-

говаривались, что не будет голосов против, 
ведь фракция выдвинула кандидата». В ка-
ждой из пяти внутрифракционных групп 
«Единой России» господина Кудрина не под-
держало от 18 до 19 депутатов. Члены руко-
водства фракции голосовали за.

Экс-глава СП Татьяна Голикова в 2013 году 
была утверждена 431 голосом. Впрочем, тог-
да депутаты избирали не только главу СП, но 
и аудиторов (в том числе от фракций), проя-
вив даже большее единодушие. Осенью 2013 
года Совет федерации назначал и зампреда 
СП Веру Чистову: срок ее полномочий исте-
кает в сентябре 2019 года. Глава комитета СФ 
по бюджету и финансовым рынкам Сергей 
Рябухин сказал 

”
Ъ“, что сенаторы довольны 

ее работой. Консультации по ее замене пока 
не ведутся, утверждают несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ в СФ. Алексей Кудрин ранее зая-

вил, что хорошо знает Веру Чистову и ему 
будет «комфортно работать с ней на период 
ее полномочий». Источник 

”
Ъ“ в руководст-

ве СФ назвал Веру Чистову профессионалом 
высокого класса и предположил, что она бу-
дет работать в СП «еще лет 400». Госпожа Чис-
това три года работала в правительстве Мо-
сквы, и мэр Сергей Собянин отпускал ее на 
работу в контрольное ведомство, «буквально 
отрывая от сердца», сказал еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ в верхней палате.

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Глава Екатеринбурга Евгений Ройз-
ман ушел в отставку в знак несогласия 
с отменой выборов главы города. Но-
вый мэр, по словам главы горизбирко-
ма Ильи Захарова, будет назначен в со-
ответствии с новым областным законом. 
На сентябрьские выборы в гордуму Ев-
гений Ройзман не пойдет, однако не 
исключает участия в выборах в Госдуму 
и свердловское заксобрание в 2021 го-
ду. Пока же он намерен заниматься об-
щественными проектами.

В начале вчерашнего заседания гордумы 
Екатеринбурга разгорелась жесткая дискус-
сия по поводу включения в повестку вопро-
са о внесении поправок в устав города, отме-
няющих выборы мэра. В начале апреля зак-
собрание Свердловской области поддержа-
ло законопроект губернатора Евгения Куй-
вашева об отмене выборов мэра, который 
одновременно занимает пост спикера горду-
мы (администрацию города возглавляет на-
нимаемый по конкурсу сити-менеджер). По 
закону новый мэр, который возглавит адми-
нистрацию, будет назначаться по конкурсу. 
Гордума должна привести устав города в со-
ответствие с областным законом. Однако за-
седавшая 16 мая комиссия гордумы по мест-
ному самоуправлению не смогла принять 
решение, рекомендовать поправки к при-
нятию или нет. Вокруг этого вчера и разго-
релся часовой спор депутатов.

По регламенту без решения профильной 
комиссии депутаты рассматривать вопрос не 
могут. Однако единороссы настаивали на вне-
сении вопроса в повестку с голоса. «Понятия 

”
внесение с голоса“ не существует»,— заявил 

депутат от «Гражданской платформы» Конс-

тантин Киселев. «Почему я должен нарушать 
законодательство из-за того, что профильная 
комиссия что-то не приняла?» — заявил еди-
норосс Алексей Бородин. Ряд единороссов 
предлагали собраться в кабинете одного из за-
мов Евгения Ройзмана и провести заседание 
без него. «Давайте посмотрим трезвым взгля-
дом, Евгений Вадимович (Ройзман.— 

”
Ъ“) — 

высшее должностное лицо,— заявил справо-
росс Александр Караваев.— Если мы сейчас с 
вами при живом мэре оставим его в кабинете 
и соберемся у зама и начнем решать вопросы 
города — какую славу мы обретем?»

После того как депутаты отказались ут-
вердить предложенную мэром повестку за-
седания, он объявил его закрытым. Господин 
Ройзман заявил, что решил облегчить депу-
татам задачу изменения устава. Отметив, что 
поправки нарушают Конституцию и Хартию 
местного самоуправления, а также противо-
речат интересам жителей Екатеринбурга, Ев-
гений Ройзман сообщил, что «ни при каких 
обстоятельствах» участвовать в их принятии 
не будет. Заявив о своей отставке, он покинул 
зал заседаний. Исполнять обязанности пред-
седателя думы и мэра будет Виктор Тестов.

Евгений Ройзман выиграл выборы градо-
начальника в 2013 году (выдвигался от «Гра-
жданской платформы»), победив на них еди-
норосса Якова Силина. Срок его полномочий 
истекает в сентябре, тогда же пройдут выбо-
ры в новый состав гордумы. Вне зависимости 
от принятия поправок к уставу мэр будет ут-
вержден по новому закону после сентябрь-
ских выборов в гордуму. «Закон есть, и он дей-
ствует независимо от того, внесены поправки 
в устав или нет. Это больше игра и популизм, 
и историческими эти поправки не являют-

ся»,— сказал 
”
Ъ“ глава горизбиркома Илья 

Захаров. Однако первый вице-спикер заксо-
брания, секретарь свердловского отделения 
«Единой России» Виктор Шептий уже заве-
рил, что сбоев в принятии поправок к уставу 
«допущено не будет».

Господин Ройзман сказал 
”
Ъ“, что выдви-

гаться в гордуму не видит смысла: «Депутаты 
не будут принимать решения о судьбе города, 
будут действовать в интересах своих покро-
вителей». Он не исключил, что будет балло-
тироваться в 2021 году: «В заксобрание я могу 
провести свой список, могу избраться в Госду-
му». Пока же он намерен сосредоточиться на 
работе в своем фонде.

Политолог Александр Кынев согласен, что 
Евгению Ройзману нет смысла выдвигаться 
в гордуму: «В лучшем случае он сможет полу-
чить миноритарный пакет из двух-трех голо-
сов». Эксперт напомнил, что господин Ройз-
ман был в похожей ситуации в 2007 году, ког-
да справороссы вычеркнули его из списка на 
выборах в Госдуму, а одномандатные округа 
были упразднены. «Тогда он занялся общест-
венными проектами, а в 2013 году вернулся в 
политику. Ему важнее сохранить репутацию, 
а будет ли возможность ею воспользовать-
ся на выборах, не знает никто»,— заключил 
господин Кынев. Политтехнолог Александр 
Пирогов считает, что отставка даст экс-мэру 
«определенный символический капитал»: 
«Этот яркий поступок — не точка, а восклица-
тельный знак в его карьере. Он ярко избрался 
и ярко прекратил свои полномочия».

Иван Синергиев;  
Юлия Позднякова,  
Артем Гирш, Екатеринбург;  
Андрей Перцев

Следующая станция — 
выборы
Метрополитен поможет столичным властям 
рассказать о своих достижениях гражданам

На основании  
свободного голосования
Алексей Кудрин не получил 
конституционного большинства

Евгений Ройзман ушел на три года
Мэр Екатеринбурга подал в отставку

Вчера госкорпорация «Роскосмос» 
представила проект системы глобаль-
ной связи «Эфир», которая позици-
онируется как прямой конкурент за-
рубежным SpaceX и OneWeb. Проект 
подразумевает вывод на орбиту 288 
космических аппаратов уже к 2025 году, 
но если найдутся около 300 млрд руб. 
из внебюджетных источников. Помощ-
ник президента по экономическим во-
просам Андрей Белоусов, ранее жест-
ко критиковавший «Роскосмос» за то, 
что тот даже не пытается зарабатывать 
деньги на коммерческих сервисах, по-
благодарил специалистов за старания, 
но заявил, что «уже поздно»: через семь 
лет этот проект может рассчитывать 
лишь «на копеечную долю» рынка.

Проект спутниковой системы «Эфир» был 
презентован «Российскими космическими 
системами» (РКС) на специально собранной 
конференции в Москве. По словам предста-
вителей РКС, к июню 2018 года планируется 
создать консорциум с участием «Роскосмоса» 
(РКС и корпорация «Энергия»), а также Внеш-
экономбанка, который сможет частично про-
финансировать проект, реализация которо-
го оценивается примерно в 300 млрд руб. до 
2025 года. Инвесторов предполагается искать, 
в частности, на Петербургском международ-
ном экономическом форуме, который откры-
вается в четверг. Согласно базовому варианту, 
предлагается развернуть систему из 288 спут-
ников с орбитой высотой 870 км. В компании 
уверяют, что система обеспечит полное по-
крытие земной поверхности и станет «косми-
ческой шиной данных» для предоставления 
услуг спутниковой телефонной связи, интер-
нета, получения данных от датчиков и сис-
тем интернета вещей, беспилотных средств 
и т. д. Система должна обеспечить около 1 мл-
рд транзакций в сутки по защищенным кана-

лам, а задержки в ее работе будут минималь-
ными — от 5 до 15 миллисекунд.

В РКС признали, что в этой сфере с ними 
конкурирует глава компании SpaceX Илон 
Маск, а другой телекоммуникационный про-
ект — OneWeb является «скорее партнером». 
По словам создателей, ежегодно планируется 
запускать несколько десятков спутников на 
ракетах «Союз-5» (существует только на бума-
ге), а гарантийный срок каждого аппарата со-
ставит пять–восемь лет. Гендиректор «Роскос-
моса» Игорь Комаров подчеркнул, что объем 
мирового рынка спутниковых услуг в бли-
жайшие годы будет интенсивно расти: «Циф-
ровой рынок спутниковых сервисов до 2025 
года, по прогнозам, вырастет в пять–семь раз. 

”
Роскосмос“ будет играть все большую роль 

на этом рынке, я уверен».
Как рассказали 

”
Ъ“ участники мероприя-

тия, презентация «Эфира» была рассчитана 
на то, чтобы впечатлить, в частности, помощ-
ника президента Андрея Белоусова. В декаб-
ре 2017 года, выступая на конференции «Кос-
мос как бизнес», он подверг сомнению кор-
ректность нынешней стратегии развития го-
скорпорации, призвав ее встать на путь ком-
мерциализации и «зарабатывания денег», а 
также посетовав, что «огромная масса людей 
ни фига не может заработать деньги». В этот 
раз господин Белоусов был настроен более 
миролюбиво и уже в начале выступления не-
сколько раз поблагодарил всех причастных к 
разработке «Эфира». Но после все-таки вновь 
вернулся к критике. «Наконец-то у нас кто-то 
занимается 

”
Эфиром“ — создание низкоор-

битальной группировки, некий аналог то-
го, что делает Маск. Могу только сказать, что 
поздно, к сожалению»,— сказал он. По его 
словам, проект реализации к 2025 году мо-
жет рассчитывать на «копеечную долю в рын-
ке». «Те цифры, которые вы привели, они впе-
чатляют на фоне нуля, но на фоне того рынка, 

который будет к 2022–2025 году, это очень ма-
ло»,— добавил господин Белоусов, призвав 
масштабировать проект, в том числе и по ко-
личеству спутников, а также реализовать его 
раньше 2025 года.

Отметим, что в рамках программы по обес-
печению высокоскоростным интернетом 
всей планеты SpaceX планирует разместить 
на низкой околоземной орбите 4425 спутни-
ков на 83 различных околоземных орбитах на 
высотах от 1110 до 1325 км. Первые аппараты 
планируют начать запускать в 2019 году, а за-
вершение размещения спутниковой группи-
ровки ожидают к 2024 году. Также компанией 
подана заявка в Федеральную комиссию по 
связи на размещение дополнительных 7518 
спутников, которые будут располагаться на 
низких орбитах высотой от 335 до 345 км.

OneWeb — проект британской группи-
ровки спутников, которая к 2019 году долж-
на обеспечить широкополосным доступом 
в сеть интернет пользователей по всему ми-
ру за счет полного охвата поверхности Зем-
ли. Инвесторами проекта OneWeb высту-
пают такие игроки, как Airbus Group, Bharti 
Enterprises, Hughes Network Systems, до-
черняя компания EchoStar Corp., Intelsat, 
Qualcomm Incorporated, The Coca-Cola 
Company, Totalplay, Grupo Salinas Company, 
Virgin Group и другие. Планируемые инвес-
тиции в проект оцениваются в $3 млрд. Пред-
полагается вывести на орбиту 672 малых кос-
мических аппарата.

Александра Джорджевич

«Роскосмос» не сдается,  
но опаздывает
Помощник президента Андрей Белоусов  
снова раскритиковал госкорпорацию

Помощник президента  
по экономическим вопросам 
Андрей Белоусов (слева) и глава 
госкорпорации «Роскосмос» 
Игорь Комаров c разной долей 
оптимизма смотрят на будущее 
российского космоса 
ФОТО МИХАИЛА ПОЧУЕВА/ТАСС
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Большинство россиян позитив-
но оценивают ситуацию в стра-
не, но настроены на перемены в 
будущем. Правда перспективы 
страны и их собственные пред-
ставляются гражданам настоль-
ко неопределенными, что буду-
щее они ожидают с надеждой и 
тревогой одновременно. Такое 
состояние общества зафиксиро-
вали сотрудники Института соци-
ологии РАН в ходе исследования, 
которое они ведут с 2014 года.

Позитивный настрой россиян в 
апреле этого года стал примерно та-
ким же, как «крымской весной» 2014 
года. После присоединения Крыма, 
как выяснили по ходу опросов сотруд-
ники Института социологии РАН, 48% 
граждан считали, что «в стране про-
изошли перемены к лучшему», те-
перь так думают 43%. Тех, кого Крым 
не вдохновил, был 41%, и они счита-
ли, что «произошли перемены к худ-
шему». Теперь пессимистов осталось 
30%. Не заметили каких-либо пере-
мен: тогда 11%, сейчас — 25%.

Но эти оценки «не определяют 
поддержку нового состава прави-
тельства в будущем и ничего не гово-
рят об ожиданиях и надеждах насе-

ления страны», утверждают социоло-
ги. Одна треть опрошенных (32%) по-
лагает, что страна «будет развивать-
ся успешно». Другая треть (33%) ожи-
дает «трудных времен». А 35% увере-
ны, что «ничего принципиально не 
изменится».

Прошлые заслуги власти «вовсе 
не означают ее полной и безогово-
рочной поддержки в будущем», под-
черкивается в докладе по итогам ис-
следования этого года. Это доказыва-
ет выросшая в два раза за последние 
шесть лет доля тех, кто полагает, что 
страна нуждается в существенных 
переменах, в политических и эконо-
мических реформах (с 28% в 2012 го-
ду до 56% в этом). Судя по мнению об-
щества, «несомненным провалом в 
текущей политике» следует считать 
здравоохранение и уровень жизни, 
которые и прежде оценивались пло-
хо, а за последние четыре года стали 
еще хуже. Кардинальнее же всего из-
менилась оценка внешнеполитиче-
ской ситуации. В 2014 году 36% счи-
тали, что она улучшилась, и 12% — 
ухудшилась. Теперь только 19% про-
должают верить, что международ-
ные позиции России улучшились, а 
49% полагают, что ухудшились.

Запросы граждан на ближайшее 
будущее касаются прежде всего здра-
воохранения и образования. И вооб-
ще, они во многом совпадают с той 
повесткой дня, которую заявил пре-
зидент в своем предвыборном по-
слании Федеральному собранию 
и поствыборных указах. Но в боль-
шинстве своем это запрос на устра-
нение неравенства, пояснил 

”
Ъ“ 

директор Центра комплексных со-
циальных исследований Институ-
та социологии Владимир Петухов. 
Острее всего люди реагируют на не-
равенство в доходах, в доступности 
качественной медицины, в доступ-
ности качественного образования. А 
доверие граждан к заявленным пре-
зидентом намерениям вычисляет-
ся по тому, как они оценивают их ре-
альность. Так, 38% опрошенных счи-
тают, что качественная и доступная 
медицина создана будет не раньше, 
чем через 10–15 лет, а 37% уверены, 
что задача «вряд ли будет реализова-
на» (cм. стр. 2)

Наиболее реальным россияне 
считают «прорыв в сфере науки и вы-
соких технологий». 38% уверены, что 
его можно совершить в ближайшие 
5–6 лет, и только 15% считают, что 

этого не будет вовсе. За эти же 5–6 
лет Россия сможет войти «в пятерку 
ведущих стран мира», как считают 
32% граждан, а сомневаются в реаль-
ности этого 24%. «Люди не сомнева-
ются, что власть достигнет тех целей, 
которые потребуются для мобилиза-
ционных возможностей государст-
ва,— считает господин Петухов.— 
Что же касается простейших житей-
ских задач, то здесь особого доверия 
не наблюдается».

В целом же общество «настроено 
на перемены», но пока еще не сфор-
мулировало, «какие именно», а по-
тому будущее представляется «не-
определенным и в силу этого тре-
вожным», полагает социолог. Наи-
большее доверие граждане в апре-
ле 2018 года, как и прежде, испы-
тывали к президенту и армии. На 
третье место по доверию вышла те-
перь Академия наук, потеснив цер-
ковь. Доверяющих правительству и 
губернаторам столько же, сколько 
не доверяющих. Не доверяют гра-
ждане, как и прежде, палатам Феде-
рального собрания, профсоюзам, 
полиции, СМИ, судебной системе 
и партиям.

Виктор Хамраев

Государственный Эрмитаж,  
признанный потерпевшим 
по уголовному делу о хищении 
средств при строительстве зда-
ния фондохранилища с библио-
текой («Суперкуба»), заявил иск 
к бывшим замминистра культу-
ры Григорию Пирумову, сотруд-
нику министерства Борису Ма-
зо, а также бенефициару группы 
компаний «Роспан» (в нее вхо-
дил генподрядчик стройки ООО 
«Мехстройтранс») Никите Ко-
лесникову. Музей рассчитыва-
ет взыскать с фигурантов дела 
о мошенничестве 856 млн руб. 
Под обременение может попасть 
имущество обвиняемых, как на-
ходившееся под арестом по пер-
вому делу реставраторов, так и 
активы, выведенные на других 
физических и юридических лиц.

Как сообщила представитель му-
зея — управляющий партнер CLC 
адвокат Наталья Шатихина, Эрми-
таж, вступив в дело, подал граждан-
ский иск к обвиняемым в размере 
856 млн руб.— суммы авансирован-
ных подрядчику средств, не направ-
лявшихся на строительство, а «фак-
тически распыленных с целью хи-
щения» между компаниями груп-
пы «Роспан». Сумма иска ранее была 
установлена в рамках арбитражно-
го дела, уточнила адвокат, и теперь 
Эрмитаж рассчитывает возместить 
ущерб путем обращения взыскания 

на имущество фигурантов. «У нас 
есть основания полагать, что суще-
ственный объем имущества, имев-
шийся на балансе ООО 

”
Мехстрой-

транс“ и способный покрыть в зна-
чительной степени задолженность 
перед Эрмитажем, был выведен по 
ряду фиктивных сделок в 2016–2017 
годах после возбуждения против Ко-
лесникова первого уголовного де-
ла»,— отметила госпожа Шатихина.

Никита Колесников, напомним, 
был задержан весной 2016 года в рам-
ках расследования уголовного дела о 
хищении средств на стройках Мин-
культа и осужден в июле 2017 года на 
пять лет условно. По данным «Карто-
теки.ру», он числится гендиректором 
и основным владельцем зарегистри-
рованных в Москве ООО «НДВ 

”
КОН“» 

(управляет финансово-промышлен-
ными группами, переименовано в 
2017 году из «Линнит Консалтинг», до 
2011 года носившего название «Сав-
ва холдинг») и ряда других компаний.

«Мехстройтранс» в конце 2015 го-
да выиграл электронный аукцион Эр-
митажа на строительство «Суперку-
ба», которое должен был завершить в 
начале 2019 года. Примечательно, что 
около десятка компаний, в том числе 
известные игроки строительного и 
реставрационного рынка, обжалова-
ли проведение аукциона в ФАС. При 
этом ФАС, признав шесть жалоб обо-
снованными, по пяти из них пред-
писания об устранении нарушений 

выдать заказчику отказалась, решив, 
что они не повлияли на результат тор-
гов. Только в одном случае ФАС вы-
дала предписание с требованием ис-
править конкурсную документацию 
и провести аукцион заново. В итоге в 
нем, кроме «Мехстройтранса», приня-
ла участие только компания «Техно-
строй», проигравшая победителю в 
ходе снижения стартовой цены (эко-
номия составила 37 млн руб.). Госкон-
тракт стоимостью 3,667 млрд руб. с 
подрядчиком подписал 1 декабря 
2015 года заместитель директора Эр-
митажа по капитальному строитель-
ству Михаил Новиков — в прошлом 
чиновник Минкультуры (в частно-
сти, курировал строительство второй 
сцены Мариинского театра), который 
сейчас находится под домашним аре-
стом по другому «эрмитажному» делу 
— о хищении более 30 млн руб. при 
реставрации Запасного дома Зимнего 
дворца, где обвиняемым также прохо-
дит экс-управляющий АО «Балтстрой» 
Александр Коченов.

«Мехстройтранс» за полтора го-
да к строительству так и не присту-
пил. Летом 2017 года Эрмитаж рас-
торг с ним контракт, приняв подго-
товительные работы на сумму не бо-
лее 270 млн руб. Неосвоенную часть 
аванса — более 856 млн руб. подряд-
чик не вернул, а в конце января 2018 
года был признан банкротом. Эрми-
таж, являясь его основным кредито-
ром, обратился на прошлой неделе 

в Следственный комитет России с за-
явлением о признаках хищения бюд-
жетных средств, по которому и было 
возбуждено уголовное дело: подавля-
ющая часть аванса была истрачена на 
нужды, не связанные со строительст-
вом по договору, а в большей степе-
ни просто выведена тем или иным 
способом. Как отметила госпожа Ша-
тихина, любые операции и сделки с 
имуществом, приобретенным пре-
ступным путем, образуют состав от-
мывания денег, что позволяет аресто-
вывать активы причастных лиц в лю-
бых юрисдикциях. По данным 

”
Ъ“, в 

новом деле о стройке Минкульта речь 
может идти о ряде активов крупных 
банков и земельных участках в Чува-
шии. Кроме того, под обременение 
могут попасть активы господ Пиру-
мова и Мазо, находившиеся под аре-
стом по их первому делу,— он с них 
был снят после отказа Минкульта от 
исковых требований. Тогда в судеб-
ных решениях говорилось о день-
гах на личных счетах господ Пирумо-
ва, Колесникова и Мазо в КБ «Нефтя-
ной альянс», Сбербанке, Альфа-бан-
ке и ВТБ, а также о 26,7 млн обыкно-
венных именных акций КБ «Нефтя-
ной альянс», принадлежащих Григо-
рию Пирумову, двух домах господина 
Мазо и загородной вилле Никиты Ко-
лесникова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Алексей Соковнин

Граждане присматриваются  
к будущим переменам
Они еще не сформулировали, чего хотят

Григорий Пирумов получил иск от Эрмитажа
С бывшего замминистра и его подельников хотят взыскать 856 млн руб.

Как стало известно ”Ъ“, в уго-
ловном деле ингушского пра-
возащитника и оппозиционера 
Магомеда Хазбиева, которому 
следствие ранее инкриминиро-
вало незаконное хранение ору-
жия и оскорбление должностных 
лиц, появилось новое обвине-
ние — в возбуждении вражды 
и ненависти к социальной груп-
пе. Основанием для этого стала 
публичная критика оппозицио-
нером деятельности республи-
канских силовиков и чиновни-
ков. Защита считает, что «новое 
обвинение было придумано, по-
скольку следствию не удает-
ся собрать доказательства вины 
оппозиционера по предыдущим 
статьям УК».

К выводу о том, что Магомед Хазби-
ев позволил себе действия, подпада-
ющие под ст. 282 УК РФ (возбуждение 
вражды либо ненависти к социаль-
ной группе), в прокуратуре Ингуше-
тии пришли после изучения разме-
щенных в интернете видеороликов 
оппозиционера. В них он в довольно 
резкой форме высказывается о дейст-
виях республиканских силовиков и 
чиновников, в том числе и главы Ин-
гушетии Юнус-Бека Евкурова. Эти же 
высказывания, отметим, ранее стали 
основанием для обвинения оппози-
ционера по ст. 319 УК РФ (публичное 
оскорбление должного лица).

Как рассказывал 
”
Ъ“, Магомеда 

Хазбиева задержали в январе 2018 го-
да, когда он приехал из Грозного, где 
находился под госзащитой в связи с 

совершенным на него в Чечне поку-
шением, и явился в городской отдел 
полиции Назрани. Господин Хазби-
ев и его адвокаты ожидали, что с уче-
том его добровольной явки могут рас-
считывать на домашний арест право-
защитника, однако Магасский горсуд 
по ходатайству следствия избрал ему 
меру пресечения в виде ареста.

Претензии к оппозиционеру Хаз-
биеву у правоохранителей появи-
лись в 2015 году. Тогда в его доме был 
проведен обыск, поводом для которо-

го стал запрос из полиции Ростова-на-
Дону, разыскивавшей угнанный там 
Toyota Land Cruiser 200. По версии ин-
гушских полицейских, автомобиль 
был спрятан в Назрани во дворе дома 
№2 на улице Цороева, в котором про-
живают господин Хазбиев, его отец и 
братья со своими семьями. В дальней-
шем, сообщили ингушские правоох-
ранители, иномарка якобы была пе-
регнана во двор дома №44 на улице 
Тутаева, где ее и обнаружили сотруд-
ники МВД. Однако расследование, ко-
торое провели ростовские полицей-
ские, в том числе и с участием род-
ственников оппозиционера, не под-
твердило причастность братьев Хаз-
биевых к угону иномарки.

Однако у ингушских полицей-
ских нашлись претензии к господи-
ну Хазбиеву по другому поводу: во 
время обыска в его машине нашли 
пистолет и патрон к нему. В результа-
те против оппозиционера было воз-
буждено уголовное дело по ст. 222 УК 
РФ (незаконное хранение оружия). 
Сам Хазбиев заявил, что оружие ему 
подкинули, и даже добровольно 
явился на допрос в МВД республи-
ки. Но после первого же допроса, по-
няв, что его могут арестовать, право-
защитник уехал в Грозный, где и про-
вел три года.

Представляющая интересы Маго-
меда Хазбиева адвокат Хеда Ибрие-
ва считает, что «следствие пытает-
ся хоть в чем-то обвинить оппози-
ционера». «Сначала его хотели поса-
дить за кражу автомобиля, а когда с 
этим не вышло, решили обвинить 
в незаконном хранении оружия»,— 
напомнила госпожа Ибриева. По 
ее словам, у следствия нет доказа-
тельств виновности ее подзащитно-
го по предыдущим статьям УК, поэ-
тому придумываются новые обви-
нения. «Оппозиционера хотят поса-
дить в отместку за его критику, вот 
следствие и старается»,— убеждена 
госпожа Ибриева.

Отметим, что Магомед Хазбиев 
прежде возглавлял ингушское ре-
гиональное отделение партии ПАР-
НАС, ранее его неоднократно при-
влекали к административной ответ-
ственности за проведение несанкци-
онированных массовых акций.

Муса Мурадов

Оскорбление  
подкрепили ненавистью
Ингушскому оппозиционеру Магомеду Хазбиеву предъявили новое обвинение

Как стало известно ”Ъ“, следст-
венное управление ФСБ завер-
шило расследование громко-
го уголовного дела о госизмене, 
основными действующими ли-
цами которого являются быв-
шие высокопоставленные офи-
церы центра информационной 
безопасности (ЦИБ) спецслуж-
бы Сергей Михайлов и Дмитрий 
Докучаев. В ближайшее время 
они ознакомятся с материала-
ми следствия и предстанут перед 
военным судом.

В уголовном деле по ст. 275 УК РФ 
(госизмена) насчитывается более 20 
томов, а на его расследование у след-
ственного управления ФСБ ушло око-
ло полутора лет. На днях четверо фи-
гурантов приступили к ознакомле-
нию с материалами следствия, в кото-
рых, по данным 

”
Ъ“, всего один пре-

ступный эпизод. Рассматривать его 
после утверждения обвинения Глав-
ной военной прокуратурой будет Мо-
сковский окружной военный суд в 
закрытом режиме. По делам, связан-
ным со шпионажем, оглашена может 
быть только резолютивная часть су-
дебного решения.

Бывший начальник 2-го управле-
ния ЦИБ ФСБ Сергей Михайлов и его 
заместитель старший оперуполномо-
ченный 2-го отдела планирования 
центра Дмитрий Докучаев, а также 
глава отдела расследования компью-
терных инцидентов «Лаборатории 
Касперского» Руслан Стоянов и ком-
мерсант Георгий Фомченков были за-
держаны практически одновремен-
но в начале декабря 2016 года. По хо-
датайству следствия все они были за-
ключены Московским гарнизонным 
военным судом под стражу. Адвокаты 
всех фигурантов неоднократно обжа-
ловали меру пресечения, настаивая 
на их переводе под домашний арест, 
но они и сейчас содержатся в СИЗО 
«Лефортово».

По некоторым данным, в поле зре-
ния коллег сотрудники ЦИБ попали 
как минимум за полгода до своего за-
держания. Тогда в США уже вовсю го-
ворили об «атаках российских хаке-
ров» на государственные, оборонные 
и политические ресурсы. Как мини-
мум две из них были связаны с пред-
выборной кампанией в США. В част-
ности, речь шла о кибератаке на серве-
ры национального комитета Демокра-
тической партии США и взломе изби-
рательных систем в Иллинойсе и Ари-
зоне. Американские спецслужбы тог-

да утверждали, что все они осуществ-
лялись хакерами, якобы находивши-
мися под контролем ФСБ. Российское 
расследование в отношении бывших 
чекистов и коммерсантов засекрече-
но, но, по одной из версий, они мо-
гли получить вознаграждение от аме-
риканских спецслужб как раз за пре-
доставление им информации о ха-
керских атаках. Причем в обвинении 
речь идет лишь о передаче служебной 
информации компании, оказавшейся 
связанной со спецслужбами.

Собеседник 
”

Ъ“ предположил, 
что ее инициатором являлся ком-
мерсант Фомченков, ранее связан-
ный с ФСБ. Непосредственно же дан-
ные передавал якобы Руслан Стоя-
нов, который до 2006 года работал 
в управлении специальных техни-
ческих мероприятий ГУВД Москвы. 
Последний, в свою очередь, был хо-
рошо знаком с полковником Михай-
ловым и его замом майором Докуча-
евым. Кстати, некоторые знакомые 
последнего утверждают, что он ра-
нее сам являлся хакером, предполо-
жительно, занимался компьютерны-
ми махинациями в финансовой сфе-
ре. На одной из таких афер 22-летне-
го хакера чекисты в 2006 году якобы 
и взяли, но вместо тюрьмы он ока-
зался в ЦИБ ФСБ.

Защита фигурантов этого дела от 
комментариев воздержалась, сослав-
шись на его секретность. В «Лабора-
тории Касперского» 

”
Ъ“ заявили, что 

это уголовное дело их не затронуло 
и «относится к тому периоду, когда 
Руслан Стоянов не являлся сотрудни-
ком компании (работает там с 2012 
года.— 

”
Ъ“)».

«У нас нет никакой информации о 
ходе расследования, кроме публика-
ций в СМИ по поводу этого дела. По-
этому какие-то выводы делать труд-
но,— отметили в 

”
Лаборатории Кас-

перского“.— Вместе с тем мы убежде-
ны, что эффективная борьба с кибер-
преступностью невозможна без взаи-
модействия компаний, работающих 
в сфере информационной безопасно-
сти, с правоохранительными органа-
ми. Поэтому, подобно другим круп-
ным производителям защитных ре-
шений, мы активно сотрудничаем с 
международным сообществом экс-
пертов по информационной безопас-
ности и федеральными правоохрани-
тельными органами разных стран в 
борьбе с киберпреступностью».

Олег Рубникович,  
Владислав Новый

Измена хакерам  
в форме шпионажа
В деле офицеров центра 
информационной безопасности ФСБ 
оказался один эпизод

Основанием для 
предъявления Магомеду 
Хазбиеву обвинения  
стали размещенные им  
в интернете видеоролики

Кроме того, законодатель предла-
гает определенные ограничения в 
арестах фигурантов дел, возбужден-
ных по ст. 171–174, 174.1, 176–178, 
180–183, 185–185.4, 190–199.4 УК 
РФ, карающих за незаконное пред-
принимательство, банковскую дея-
тельность, получение кредитов, от-
мывание (легализацию) денег или 
имущества, налоговые преступле-
ния и проч.

Из данных составов в разряд адми-
нистративных, сообщили источники 

”
Ъ“, могут перейти ст. 171 (незакон-

ное предпринимательство), ч. 1 ст. 165 
(причинение ущерба) УК РФ, целый 
ряд менее значительных предприни-
мательских статей, по которым и так 
в качестве наказания предусмотрены 
штрафы и минимальные сроки, и да-
же некоторые виды мошенничества, 
если их фигуранты впервые соверши-
ли преступление. Стороны, впрочем, 
не могут согласовать возможность де-
криминализации крупных растрат 
или мошенничеств. При этом право-
защитниками предлагается увели-
чить суммы ущерба для возможного 
привлечения предпринимателей по 
данным статьям, однако их оппонен-
ты считают такой подход неконсти-
туционным, так как в соответствии с 
основным законом перед ним равны 
все категории граждан.

Вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов Андрей Сучков ска-
зал 

”
Ъ“, что они всецело поддержива-

ют подобные инициативы, отметив, 
что незаконное уголовное преследо-
вание предпринимателей является 
основным сдерживающим фактором 
развития российской экономики.

В свою очередь, уполномоченный 
по правам предпринимателей при 
президенте Борис Титов, как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в его пресс-службе, настаива-

ет на реализации принципа «за эко-
номические нарушения — экономи-
ческая ответственность». Вместо ли-
шения свободы за ненасильствен-
ные преступления в сфере экономи-

ки, в том числе по ст. 165 УК РФ дол-
жен назначаться штраф, кратный раз-
меру причиненного ущерба, считает 
он. При этом обвиняемый может вне-
сти на специальный счет сумму, экви-
валентную причиненного им ущер-
ба,— таким образом он обеспечил бы 
исполнение исковых требований и 
штрафов, а сам избежал ареста. В слу-
чае оправдания деньги возвращают-
ся бывшему фигуранту. Кроме того, 
полагает господин Титов, ст. 159 УК 
РФ должна быть полностью «перера-
ботана» с тем, чтобы исключить ее 
применение к хозяйственным спо-
рам. Ну и, наконец, следует устано-
вить принцип: за квалифицирован-
ное мошенничество ответственность 
больше, чем за обычное, с переводом 
деяний небольшой и средней тяже-
сти, предусмотренных ст. 159 УК РФ, 
в дела частного обвинения.

Соответствующее поручение пре-
зидента РФ Владимира Путина долж-
но быть исполнено до 1 декабря этого 
года, однако, как отметил вчера пред-
седатель Верховного суда, уже сейчас 
российские суды освобождают от уго-
ловной ответственности каждого пя-
того предпринимателя, фигурирую-
щего в уголовных делах.

«В прошлом году по сравнению с 
2016 годом на треть, до 1,3 тыс., сокра-
тилось число осужденных за преступ-
ления, совершенные в ходе предпри-
нимательской деятельности. Из осу-
жденных только 25% были пригово-
рены к реальному лишению свобо-
ды»,— отметил господин Лебедев.

Особые надежды он возлагает на 
законопроект об усилении судебного 
контроля за следствием, который уже 
внесен в Госдуму. В соответствии с ним 
при продлении сроков арестов судьи 
обязаны устанавливать эффектив-
ность и своевременность следствен-
ных действий в отношении обвиняе-
мых, не оставляя людей под стражей 
по одним и тем же обстоятельствам, 
предлагаемым со стороны сотрудни-
ков правоохранительных органов.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов

Бизнесменам 
монетизируют сроки
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Сначала будут определены рай-
оны залегания подземных вод. По-
том туда отправят на вертолетах 
комплекс «Экватор», который гене-
рирует волны разной длины и нахо-
дит источник. «Систему создали под 
научным руководством Института 
водных проблем РАН,— рассказал 
господин Бондур.— Она неодно-
кратно использовалась в африкан-
ском регионе, недавно искала воду 
в Руанде».

Следующее приоритетное на-
правление — поиск на шельфе Кры-
ма месторождений углеводородов. 
«Потребности полуострова в газе 
закрываются на 60%,— сказал ви-
це-президент РАН.–- Сейчас есть 
1,7 млрд куб. м газа, а нужно при-
мерно 2,8 млрд». Используя спут-
никовую съемку и акустические 
локаторы, академия проведет мо-
ниторинг прибрежной акватории 
для разведки «нефтегазовых прояв-
лений». По его словам, этим пред-
ложением уже заинтересовались 
Минприроды РФ, «Черноморнеф-
тегаз» и профильный Университет 
нефти и газа имени Губкина.

Третий проект — решение му-
сорной проблемы Крыма. По сло-
вам ученых, официальные 30 поли-
гонов уже переполнены отходами 
«и захватывают новые территории». 
На полуострове обнаружено около 
200 несанкционированных свалок, 
но, скорее всего, их гораздо больше. 
РАН собирается искать их из космо-
са, а потом «разработать предложе-
ния по ликвидации».

«Большинство акваторий по-
луострова загрязнены, находятся 
под возрастающей антропогенный 
нагрузкой,— констатировал уче-
ный.— Основной источник загряз-
нения — коммунально-бытовые 
стоки». В качестве примера он пока-
зал свежую спутниковую съемку го-
родского стока Севастополя: «Сра-
зу видно, что сброс происходит не 
в 2 км от берега, как положено, а все-
го в 800 м». Вице-президент РАН под-
черкнул, что российские ученые 
уже выполняли такой мониторинг 
по заказу властей Гонолулу (Гавай-
ские острова).

Вице-президент РАН Николай 
Макаров рассказал о проекте созда-
ния в Керчи археологического ком-
плекса: «Настоящий мегапроект, ко-
торый позволяет вести научные ис-
следования и одновременно повы-
шает туристическую привлекатель-
ность полуострова». Ученый посето-
вал, что в России музейное дело раз-
вивается отдельно от науки: «Если 

здесь нам удастся их объединить, 
получится важный для всей страны 
прецедент». «Мы этот проект уже до-
ложили президенту страны,— под-
хватил глава РАН Александр Серге-
ев.— Под него можно получить хо-
рошие исследовательские лабора-
тории и наполнить их оборудова-
нием, которого в стране просто нет». 
В свою очередь, Сергей Аксенов зая-
вил, что археологический комплекс, 
привлекающий иностранных уче-
ных, является «инструментом борь-
бы с санкционным режимом».

Проект по лечению детей пред-
ставил вице-президент РАН Влади-
мир Чехонин: «В России растет ко-
личество детей, которым установле-
на инвалидность. На 1 января 2018 
года их было 651 тыс., и более тре-
ти из них — в возрасте до семи лет. 
Актуальность очевидна». Академия 
предлагает создать в Крыму много-
функциональный центр восстано-
вительного лечения на 1,5 тыс. де-
тей. «Мы провели совещание с на-
шими специалистами в области ме-
дицины, хирургии, все они готовы 
включиться в эту работу»,— сказал 
ученый.

Сейчас «общая коечная мощ-
ность» всех детских санаториев Ев-
патории составляет около 4 тыс. 
мест. «Но часть из них мы выну-
ждены закрыть», признал госпо-
дин Аксенов, из-за устаревания ин-
фраструктуры и «отсутствия загруз-
ки». Господин Чехонин посетовал, 
что субъекты РФ «зачастую предпо-
читают осваивать целевые средства 
на оздоровление детей в пределах 
собственных регионов, что дале-
ко не всегда влечет за собой дости-
жение необходимого эффекта лече-
ния». Он предложил прописать в за-
конодательстве норму о том, чтобы 
федеральная власть выделяла регио-
нам средства на лечение детей толь-
ко с условием проводить такое лече-
ние в Крыму.

И. о. директора НИИ сельского 
хозяйства Крыма Владимир Паш-
тецкий предложил включить в про-
грамму «стратегически важный» 
проект по выращиванию на полуо-
строве семян сахарной свеклы. «Рос-
сия производит 50% сахарной све-
клы в мире, но по семенам мы пол-
ностью зависим от Европы и ми-
ра,— пояснил он.— Если кому-то 
взбредет в голову не дать нам семе-
на, то 1,2 млн га мы просто не смо-
жем сейчас засеять». По его словам, 
в случае одобрения программы 
крымские ученые смогут решить 
эту проблему «за два года».

«В ближайшие 30 дней мы долж-
ны подготовить 

”
дорожные карты“ 

реализации программы с распреде-
лением направлений, с назначени-
ем ответственных,— сказал Сергей 
Аксенов.— И мы после этого с Алек-
сандром Михайловичем (Сергее-
вым.— 

”
Ъ“) идем к президенту РФ, 

чтобы защищать проект и просить 
поддержки». В РАН заявили, что об-
щая стоимость запуска всей про-
граммы составляет «примерно 7 мл-
рд руб.», но «после подготовки кон-
кретных проектов эту сумму нуж-
но будет уточнить». Отметим, что 
7 млрд, запрошенные РАН, состав-
ляют 4% расходов крымского бюд-
жета (174 млрд руб. в 2018 году), или 
5,3% всех безвозмездных поступле-
ний в него из федерального бюджета 
по ФЦП социально-экономического 
развития региона (131 млрд руб.). 
В отраслевом разрезе предлагаемая 
сумма сопоставима со всеми расхо-
дами Крыма на «культуру и кинема-
тографию» (5,7 млрд руб. в 2018 го-
ду) либо половиной бюджетных рас-
ходов региона на здравоохранение 
(15,7 млрд руб.).

Александр Черных

«Это инструмент борьбы  
с санкционным режимом»

В работе правоохранительных ор-
ганов по выявлению нарушений 
ст. 20.2 КоАП (организация и про-
ведение несогласованных пу-
бличных мероприятий) появилась 
новая тенденция, указывают пра-
возащитники. С начала этого года 
обвинения в организации несогла-
сованных митингов стали вме-
няться активистам, сделавшим 
ретвиты сообщений или видеоза-
писей о готовящейся акции. Адво-
каты считают неверным подобное 
толкование закона о митингах, од-
нако судьи назначают админист-
ративные аресты.

Вчера судьи Тверского районного 
суда Москвы рассмотрели админист-
ративные дела в отношении сторон-
ников Алексея Навального. Речь шла 
об организации несогласованного 
митинга 5 мая, в ходе которого в раз-
ных городах России были задержа-
ны около 1,6 тыс. человек (в том числе 
700 — в Москве). Координатор шта-
ба оппозиционера в столице Сергей 
Бойко и ведущий YouTube-канала оп-
позиционер Руслан Шаведдинов от-
правлены под административный 
арест на 30 суток. Судьи выбрали мак-
симальное наказание по ч. 8 ст. 20.2 
КоАП (повторное нарушение пра-
вил организации публичных меро-
приятий). По мнению сотрудников 
полиции, нарушители организова-
ли митинг, сделав ретвиты в соцсети 
Twitter. Руслан Шаведдинов 26 апре-
ля сделал ретвит видеозаписи переда-
чи «Кактус», которую он вел, а 30 апре-
ля он ретвитнул видеозапись с высту-
плений на согласованном митинге 
«За свободный интернет» (состоялся 
в тот же день). Господин Бойко сделал 
ретвит 12 апреля.

Судья Тверского районного суда 
Москвы Ольга Затомская сочла дока-
занным обвинение в организации 
митинга путем ретвита. «На основа-
нии федерального закона 

”
О собра-

ниях, митингах, демонстрациях, ше-
ствиях и пикетированиях“ к органи-
зации публичных мероприятий отно-
сятся: оповещение возможных участ-
ников публичных мероприятий, 
предварительная агитация, распро-
странение агитации и другие дейст-
вия, совершенные с целью подготов-
ки к публичному мероприятию»,— 

пояснила судья решение по делу в от-
ношении Руслана Шаведдинова.

Обвинение в организации несо-
гласованных митингов путем ретви-
тов — новая тенденция в судах, пояс-
нил 

”
Ъ“ юрист Фонда борьбы с кор-

рупцией Александр Помазуев. Пер-
вые подобные обвинения прозву-
чали в начале этого года, когда были 
отправлены на 30 суток под арест со-
ратники Алексея Навального Леонид 
Волков и Николай Ляскин. Речь идет 
о твитах, содержавших информацию 
о несогласованной акции «Забастовка 
избирателей» 28 января. Господин По-
мазуев отметил, что в распоряжении 
следователей есть год, чтобы привле-
кать граждан за сделанные ими рет-
виты или репосты. «То есть сейчас мо-
гут привлечь за ретвиты прошлого ле-
та. Пока у наших коллег было обви-
нение за ретвит давностью три меся-
ца»,— говорит он. Юрист указывает, 
что вызвавшие вопросы посты обыч-
но ретвитят сотни и тысячи человек, 
«но при этом никто не говорит, что как 
организаторы будут привлечены все, 
кто сделал репост, то есть подход явно 
избирательный». Господин Помазуев 
считает, что следователи могут соби-
рать несколько нарушений и предъ-
являть обвинения одно за другим, 
чтобы обвиняемые, отсидев 30 суток, 
снова попадали под арест. «Такое бы-
ло с координатором штаба Навально-
го в Санкт-Петербурге Денисом Ми-
хайловым. Он был арестован на 30 су-
ток за ретвит об акции 28 января, а за-
тем его приговорили еще на 25 суток 
за участие в этой акции, то есть он от-
сидел 55 суток»,— уточняет юрист.

«Обвинение в организации за рет-
виты выглядит опасной тенденци-
ей»,— поддержал адвокат Илья Нови-
ков. «Считать организаторами всех, 
кто сделал ретвиты,— это как, напри-
мер, считать наркоторговцами тех, 
кто распространил в соцсетях ста-
тьи о борьбе с наркотиками»,— гово-
рит господин Новиков. «С другой сто-
роны, следователи работают избира-
тельно — за организацию путем рет-
витов пока привлекают только сто-
ронников Навального, есть надежда, 
что такая практика с политической 
составляющей не перейдет на другие 
дела»,— добавил господин Новиков.

Анастасия Курилова

Ретвит становится 
орудием протеста
Организаторов уличных акций 
определяют по постам в соцсетях

Пациентам с ВИЧ в ряде реги-
онов из-за нехватки реактивов 
отказывают в проведении ди-
агностических исследований, 
которые необходимы для на-
значения лечения. Об этом со-
общают активисты движения 
«Пациентский контроль» (объе-
диняет людей, живущих с ВИЧ) 
в обращениях в Минздрав, Рос-
здравнадзор и Роспотребнад-
зор. В санитарном ведомстве 
называют ситуацию с реакти-
вами в регионах «непростой». 
В Минздраве напомнили, что 
 ранее в ответ на аналогичное 
обращение ведомство поручи-
ло Росздравнадзору провести 
проверку и «информация о не-
хватке диагностических средств 
не подтвердилась».

«С начала 2018 года на сайт 
pereboi.ru, созданный для отсле-
живания ситуации с лекарствен-
ным обеспечением социально зна-
чимых заболеваний, поступают со-
общения от ВИЧ-инфицированных 
пациентов из регионов РФ об отка-
зах в измерении количества CD4+-
лимфоцитов (количество клеток 
иммунной системы.— 

”
Ъ“) и уров-

ня РНК ВИЧ в крови (количество 
вирусных молекул.— 

”
Ъ“)»,— го-

ворится в обращении «Пациент-
ского контроля», направленном 
в Минздрав, Росздравнадзор и Ро-
спотребнадзор. Так, на отказы по-
жаловались пациенты из 15 реги-
онов (Башкирии, Калининград-
ской, Кемеровской, Оренбургской, 
Псковской, Саратовской, Ульянов-
ской и Тюменской областей, Сим-
ферополя). Наибольшее число жа-
лоб зарегистрировано от пациен-
тов из Кемеровской и Оренбург-
ской областей.

Согласно «Национальным кли-
ническим рекомендациям», опу-
бликованным на сайте Минздрава 
в 2017 году, анализы на CD4+ и РНК 
ВИЧ являются обязательными при 

постановке пациента на учет и для 
начала терапии. Далее такие иссле-
дования нужно проводить с перио-
дичностью один раз в три—шесть 
месяцев. «Это необходимо для оп-
ределения стадии ВИЧ-инфекции 
и степени прогрессирования забо-
левания, для оценки привержен-
ности пациента антиретровирус-
ной терапии и эффективности про-
водимой,— объясняют в 

”
Паци-

ентском контроле“.— Из-за про-
блем с диагностическими средст-
вами мониторинга ВИЧ-инфекции 
врачи вы нуждены лечить наугад». 
В обращениях пациенты сообща-
ют, что в СПИД-центрах им, в част-
ности, «говорят, что нет реактивов». 
Последние сообщения датируют-
ся серединой мая. Активисты про-
сят пояснить, почему образовался 
дефицит диагностических средств, 
и принять меры.

«Действительно, ситуация с на-
личием диагностических средств 
в ряде регионов сложилась непро-
стая»,— подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Роспотребнадзора, выра-
зив «обеспокоенность ограничен-
ным доступом пациентов к диагно-
стическим средствам на CD4 и РНК 
вируса в некоторых субъектах феде-
рации». «В рамках своих полномо-
чий ведомство наблюдает и прово-
дит регулярный мониторинг сло-
жившейся ситуации»,— добавили 
там, отметив, что «вопрос обеспе-
чения пациентов диагностически-
ми средствами и антиретровирус-
ными препаратами находится в ве-
дении Министерства здравоохране-
ния РФ».

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минздраве, 

«в настоящее время указанное об-
ращение не поступало, при его по-
ступлении оно будет рассмотрено, 
в том числе в случае необходимо-
сти с привлечением экспертного 
сообщества». Там напомнили, что 
в апреле 2018 года уже получили 
аналогичное обращение. «Ведомст-

вом было дано поручение Росздрав-
надзору провести проверку по ука-
занным фактам,— сообщили 

”
Ъ“ 

в Минздраве.— Информация о не-
хватке диагностических средств 
не подтвердилась, о чем 

”
Пациент-

ский контроль“ был проинформи-
рован Росздравнадзором».

В письме Росздравнадзора, на-
правленном в мае в «Пациентский 
контроль», в частности, приведе-
ны данные от региональных мини-
стерств и департаментов здравоох-
ранения. Например, «согласно ин-
формации, предоставленной де-
партаментом здравоохранения Тю-
менской области, на сайт pereboi.ru 
поступило два обращения от паци-
ентов, обращения были рассмотре-
ны, признаны необоснованными». 
Кроме того, в территориальный ор-
ган по Псковской области жалоб 
и обращений по поводу отсутствия 
диагностических препаратов не по-
ступало, «по итогам плановых про-
верок нарушений порядка оказа-
ния медпомощи не выявлено». По 
данным территориального органа 
Роспотребнадзора по Ульяновской 
области, в приемную главврача ре-
гионального СПИД-центра «в марте 
обратилось два человека, по устно-
му обращению которых было про-
ведено тестирование в рамках дей-
ствующего законодательства РФ».

«В центральный аппарат Рос-
здравнадзора в первом квартале 
2018 года не поступало обраще-
ний от граждан по вопросу отказа 
в проведении тестирования на уро-
вень CD4+-лимфоцитов и вирус-
ной нагрузки РНК ВИЧ,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в федеральной службе в от-

вет на запрос.— По состоянию на 
14 мая 2018 года во всех подведом-
ственных медорганизациях име-
ются в достаточном количестве ди-
агностические средства». При этом 
в службе заявили, что «обеспечение 
пациентов взято на контроль».

Валерия Мишина

ВИЧ не поддается анализу
Пациенты жалуются на нехватку диагностических средств

Следующий месяц глава  
Крыма Сергей Аксенов 
(слева) и руководитель 
РАН Александр Сергеев  
будут совместно гото-
виться к защите проекта 
у президента РФ 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА РАН
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ШОС к противодействию готов
Секретари Советов безопасности обсудили новые угрозы и вызовы

В Пекине прошла первая встре-
ча секретарей Советов без-
опасности стран—членов 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) после при-
нятия в нее Индии и Пакистана. 
Участники заседания провели 
решающий мозговой штурм пе-
ред июньским саммитом ШОС 
в китайском городе Циндао и 
согласовали документы, ко-
торые подпишут лидеры госу-
дарств—членов организации. 
Корреспондент ”Ъ“ Екатери-
на Мареева выясняла в Китае, 
как ШОС будет бороться с тер-
роризмом после принятия в его 
ряды новых членов, имеющих 
непростые отношения друг  
с другом.

Церемония открытия заседа-
ния секретарей Совбеза ШОС, про-
ходившая в Пекине в государст-
венной резиденции «Дяо Ютай», 
не обошлась без конфуза. На полу 
в холле резиденции организаторы 
предусмотрительно наклеили сти-
керы с названиями государств—
членов ШОС, чтобы участники 
встречи знали, какое место занять. 
В итоге в центре неожиданно ока-
зался Пакистан, а Индии было от-
ведено место слева, ближе к краю. 
Испытавший по этому поводу лег-
кое недоумение член индийской 
делегации несколько минут вни-
мательно изучал предложенную 
организаторами расстановку, по-
сле чего спросил одного из них, 
чем обусловлено такое место Ин-
дии, на что получил краткий ответ: 
«Ранжирование».

Впрочем, несмотря на трения 
между новобранцами организа-
ции — Индией и Пакистаном, в 
целом в государственной рези-
денции «Дяо Ютай» преоблада-
ла деловая обстановка, позволяв-
шая участникам встречи сосредо-
точиться на главном. На первом 
после расширения организации 
саммите в китайском городе Цин-
дао главы государств ШОС пла-
нируют подписать более 20 доку-
ментов, включая новую програм-
му действий по борьбе с терро-
ризмом, сепаратизмом и экстре-
мизмом на 2019–2021 годы, анти-
наркотическую стратегию ШОС 
и программу действий по преду-
преждению вовлечения молоде-
жи в деятельность деструктивных 
структур.

В связи с этим встреча секрета-
рей Совбезов в Пекине стала по-
следним этапом подготовки до-
кументов саммита, а также поло-
жила начало нескольким новым 
инициативам. В ходе двухчасо-
вой дискуссии ее участники бы-
ли вынуждены признать, что пе-
ред членами организации стоит 
множество вызовов: от «попыток 
международных террористиче-
ских организаций проникнуть на 
пространство ШОС» до «роста не-
законного оборота наркотиков». 
Эти выводы подкрепляются ста-
тистическими данными. Как ра-
нее сообщал генсек ШОС Рашид 
Алимов, в период с 2011-го до се-
редины 2017 года компетентные 
органы восьми государств—чле-
нов ШОС изъяли 160 тонн геро-
ина, свыше 1,4 тыс. тонн мари-
хуаны,1,5 тыс. тонн гашиша и 
300 тонн опия.

По статистике региональной 
антитеррористической структу-
ры (РАТС), входящей в состав ШОС, 
только в 2017 году в перечне запре-
щенных на территории ШОС тер-
рористических, сепаратистских и 
экстремистских организаций по-
явилось 34 новых названия, а об-
щее число запрещенных органи-
заций достигло 105. Спецслужбы и 
правоохранительные органы ШОС 
объявили в 2017 году в розыск бо-
лее 900 человек, подозреваемых в 
сепаратизме и экстремизме. В свя-
зи с этим члены организации дого-
ворились активнее противодейст-
вовать «террористической идеоло-

гии», финансированию террориз-
ма, вовлечению молодежи в дея-
тельность радикальных органи-
заций и «выработать конкретный 
подход» по борьбе с распростране-
нием наркотиков. 

В качестве первого шага в этом 
направлении секретарь Совета 
безопасности России Николай Пат-
рушев предложил учредить рабо-
чую группу по противодействию 
финансированию терроризма за 
счет доходов от незаконного обо-
рота наркотиков.

Помимо этого страны ШОС вы-
ступили за то, чтобы ускорить со-
гласование совместной конвен-

ции по противодействию экстре-
мизму и документов о сотрудни-
честве в борьбе с наркотрафиком. 
Об этом во вторник на пресс-кон-
ференции по итогам XIII ежегод-
ной встречи секретарей Советов 
безопасности государств ШОС со-
общил министр общественной 
безопасности, член Госсовета КНР 
Чжао Кэчжи. В свою очередь, ген-
сек ШОС Рашид Алимов на той же 
пресс-конференции рассказал, что 
особое внимание организация уде-
лит борьбе с распространением и 
пропагандой радикальных взгля-
дов в интернете.

Еще одна инициатива по борь-
бе с терроризмом — утвердить 
рабочую группу для создания на 
базе РАТС Универсального цен-
тра по противодействию новым 
вызовам и угрозам безопасно-
сти. Напомним, что создать та-
кой центр в 2012 году предложил 
президент России Владимир Пу-

тин, однако проект до сих пор на-
ходится на уровне идеи. «Во мно-
гом это происходит из-за того, что 
консенсуса по поводу этого пред-
ложения нет»,— рассказал 

”
Ъ“ ди-

ректор исполкома РАТС ШОС Ев-
гений Сысоев.

«Китайская Народная Респу-
блика и ряд других государств—
членов ШОС поддерживают ини-
циативу России, однако некото-
рые из наших партнеров полага-
ют, что эти вопросы должны ре-
шаться на другой организацион-
ной основе, и предлагают созда-
вать для этого отдельные структу-
ры»,— объяснил он.

Источники 
”
Ъ“ в ШОС поясня-

ют: если на базе РАТС создать уни-
версальный центр, то нужно бу-
дет закрыть несколько междуна-
родных учреждений, которые рас-
положены на территории других 
стран ШОС. Однако это принци-
пиально не устраивает некоторых 
членов организации.

Традиционно одной из важней-
ших тем стала борьба с террориз-
мом в Афганистане. По статисти-
ке РАТС, на март 2018 года на севе-
ре страны находилось около 3 тыс. 
боевиков ИГ (запрещено в РФ), 80% 
из них — иностранцы, среди ко-
торых и выходцы из России, Ки-
тая и стран Средней Азии. В свя-
зи с этим участники встречи при-
звали международное сообщество 
активнее работать над урегулиро-
ванием ситуации в Афганистане, 
а Николай Патрушев подчеркнул, 
что «любые односторонние попыт-
ки урегулировать ситуацию лишь 
усугубят положение дел».

Одним из пунктов итогово-
го протокола стал тезис о том, что 
страны ШОС продолжат осуществ-
лять пограничный контроль и об-
мениваться информацией о подо-
зреваемых в причастности к тер-
рористической деятельности.

В связи с этим экспертное сооб-
щество задается вопросом о том, 
как будут обмениваться разведдан-
ными год назад присоединивши-
еся к ШОС Индия и Пакистан, ко-
торые находятся в напряженных 
отношениях на фоне неурегули-
рованного спора о принадлежно-
сти Кашмира. «Двусторонние про-
тиворечия не обсуждаются в рам-
ках организации, которая дейст-
вует на основании принципа кон-
сенсуса,— поясняет 

”
Ъ“ старший 

преподаватель школы востокове-
дения ВШЭ Владимир Захаров и 
добавляет: — Когда Индия и Па-
кистан вступали в качестве пол-
ноправных членов ШОС, они это 
должны были усвоить».

Война готовится к чемпионату мира

В ночь с 20 на 21 мая ситуация 
в районе Горловки (Донецкая об-
ласть) обострилась до предела. В 
ее эскалации конфликтующие сто-
роны обвиняют друг друга. «В тече-
ние суток противник, атакуя с трех 
направлений, пытался вытеснить 
украинских воинов из освобожден-
ного Пивденного (Южного). При 
этом сеял панику среди мирных 
жителей Горловки и вел огонь не-
посредственно по Торецку»,— сооб-
щил пресс-центр операции украин-
ских Объединенных сил. Во время 
боя погибли два бойца Вооружен-
ных сил Украины, девять ранены.

Командование вооруженных сил 
ДНР заявило, что украинские воен-
ные вплотную приблизились к их 
позициям. «Наши военнослужащие 
героически вели бой, но вражеская 
группа захватила троих из них в 
плен. Одного военнослужащего ка-
ратели убили на месте»,— утвержда-
ют в Донецке.

В ту же ночь в соседней Луган-
ской народной республике (ЛНР) об-
рушился мост на трассе между Крас-
ным Лучом (переименован Верхов-
ной радой Украины в Хрустальное) 
и Луганском. Обвалившийся про-
лет моста заблокировал и железную 
дорогу от российской границы к Де-
бальцево и Горловке.

Украинские военные не подтвер-
ждают причастность к диверсии, 

но комментируют инцидент с воо-
душевлением. «Разрушение указан-
ного моста делает невозможным и 
усложняет поставки боеприпасов и 
вооружений подразделениям рос-
сийско-террористических войск»,— 
отреагировали в Объединенных си-
лах Украины.

В Министерстве госбезопасности 
ЛНР убеждены, что мост был взор-
ван: «Найдены осколки металла от 
взрывного устройства. Его тип и ме-
сто закладки свидетельствуют о том, 
что диверсия осуществлена груп-
пой, имеющей профессиональную 
подготовку».

Источник 
”
Ъ“, близкий к Минобо-

роны Украины, не скрывает, что укра-
инские военные пытаются улучшить 
свои позиции. «Мы не нарушаем мин-
ские договоренности, но высоты во-
круг Горловки (где велись бои.— 

”
Ъ“) 

— это практически 
”
серая зона“, с ко-

торой по нам могут вести огонь. Это 
не наступление, это взятие под контр-
оль потенциально опасных точек. 
Танковых наступлений мы не прово-
дили»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Военные источники украинского 
издания Strana.ua высказались бо-
лее подробно: «Если высоты вокруг 
Горловки будут под ВСУ, саму Горлов-
ку сепаратисты сдадут без боя. Про-
сто нет смысла там погибать — все 
как на ладони. Соответственно, Гор-
ловка — это стратегический плац-
дарм для наступления на Дебальце-
во и Енакиево. Таким образом, стяги-
вается петля вокруг Донецка».

Через Дебальцево проходят авто-
мобильная и железная дороги До-
нецк—Луганск, что делает контр-
оль над ним жизненно важным для 
обеих самопровозглашенных респу-
блик. Впрочем, заместитель коман-
дующего оперативным командова-
нием ДНР Эдуард Басурин в телефон-
ном разговоре заверил 

”
Ъ“, что ни-

каких продвижений украинской ар-
мии совершить не позволили: «Укра-
инцы говорят, что взяли населенный 
пункт Южное (рядом с Горловкой.— 

”
Ъ“), где они находились и раньше. 

Это можно назвать пиар-ходом».

Обострение в Донбассе Эдуард Ба-
сурин связывает с приближающим-
ся чемпионатом мира по футболу, 
который начнется в России 14 ию-
ня. «Если посмотреть исторически, 
на фоне крупных международных 
соревнований были военные вспле-
ски»,— сказал он.

И. о. главы МИД ЛНР Владислав 
Дейнего сказал 

”
Ъ“, что Луганск рас-

считывает обсудить последние собы-
тия в рамках Контактной группы по 
урегулированию конфликта на вос-
токе Украины в формате видеокон-
ференции. «Видеоконференция на-
мечена на 23 мая. Пока неясно, смо-
жем ли мы добиться рассмотрения 
вопросов, которые нас беспокоят, в 
частности, вопрос безопасной экс-
плуатации объектов инфраструкту-
ры. Думаю, получим поддержку от 
России, ОБСЕ и посредников и Укра-
ина не сможет блокировать обсужде-
ние этих вопросов»,— сказал госпо-
дин Дейнего.

Собеседник 
”
Ъ“ в МИД РФ сказал, 

что Россия готова участвовать в ви-
деоконференции, и добавил: «Мы 
транслируем зарубежным партне-
рам сигналы об эскалации напря-
женности».

«По линии всех переговоров с 
другими лидерами эти вопросы 
(ухудшения обстановки на востоке 
Украины.— 

”
Ъ“) ставятся. Тема Ук-

раины станет предметом перегово-
ров на предстоящей встрече Влади-
мира Путина с Эмманюэлем Макро-

ном, на площадке ОБСЕ будем жест-
ко ставить вопрос о резком обостре-
нии»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ в 

российском внешнеполитическом 
ведомстве. И добавил: «Ситуация 
опасная и, если срочно не купиро-
вать, может перерасти во что-то боль-
шее. Это реальный риск».

Постпред России при ОБСЕ Алек-
сандр Лукашевич заверил 

”
Ъ“, что 

последние события в Донбассе точ-
но обсудят 31 мая на очередном засе-
дании постоянного совета организа-
ции. В эскалации конфликта он об-
виняет Киев, который «блокирует 
инициативы в контактной группе, 
отказывается вести прямой диалог с 
Луганском и Донецком, саботирует 
предложения ОБСЕ».

«События вокруг Горловки, на 
которые обращает внимание СММ 
ОБСЕ,— еще один красноречивый 
знак, что политика эскалации и во-
оруженных провокаций продолжа-
ется. Для прекращения жертв среди 
мирных жителей следует отвести тя-
желые вооружения от линии сопри-
косновения, развести силы и средст-
ва, как это предусмотрено решени-
ем контактной группы, разминиро-
вать дороги и отказаться от установ-
ки новых мин, как предложил Алек-
сандр Хуг»,— отметил господин Лу-
кашевич.

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев;  
Янина Соколовская,  
Киев

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 мая 2018 №87   l   Коммерсантъ

мировая политика
Сирийская армия 
отвоевала центр
Но урегулирование под вопросом

Дамаск и пригороды сирийской 
 столицы полностью вернулись 
под контроль официальных вла-
стей Сирии. Однако есть опасения, 
что дальнейшему мирному урегули-
рованию может воспрепятствовать 
 Тегеран, возмущенный двенадцатью 
требованиями, выдвинутыми к не-
му Вашингтоном (см. ”Ъ-Онлайн“). 
Одно из них — немедленно вывес-
ти из Сирии подконтрольные Ира-
ну формирования. Кстати, на выво-
де иностранных контингентов из этой 
страны настаивает и Россия.

Во вторник сирийское агентство СА-
НА объявило о завершении операции по 
освобождению от террористов «Ислам-
ского государства» (ИГ, организация за-
прещена в РФ) квартала Хаджр-эль-Асвад 
и соседнего с ним лагеря палестинских 
беженцев Ярмук на юге Дамаска. Сирий-
ская армия вошла сюда еще в понедель-
ник, но на окончательную зачистку рай-
она потребовались еще сутки. До начала 
сирийского конфликта в Ярмуке прожи-
вало около 180 тыс. палестинских бежен-
цев. Многие из них выступили на сторо-
не вооруженной оппозиции, а в 2015 году 
лагерь заняли террористы ИГ. Битва за Яр-
мук шла с 20 апреля. Это был последний 
оплот террористов в районе Дамаска.

На прошлой неделе также стало из-
вестно, что впервые с 2011 года армия 
взяла под контроль дороги, связываю-
щие Дамаск, Алеппо и Хомс. Это стало 
возможным после того, как сирийские 
военные закрепились в северной части 
провинции Хомс и южной части про-
винции Хама. Таким образом, официаль-
ные власти Сирии полностью взяли под 
контроль центр страны.

Правозащитные организации опаса-
ются, что следующим шагом сирийских 
властей будет попытка «зачистить Идлиб 
на севере Сирии или Деръа на юге». Экс-
перты, с которыми побеседовал 

”
Ъ“, не 

исключают такого развития событий, но 
указывают на сложности, с которыми мо-
жет столкнуться Дамаск, если попытает-
ся это сделать. Глава Центра исламских 
исследований Института инновацион-
ного развития, эксперт РСМД Кирилл Се-
менов считает, что Дамаску будет затруд-
нительно действовать в Идлибе из-за 
присутствия там турецких военных, а в 
Деръа — из-за покровительства США, ко-
торые являются гарантом юго-западной 
зоны деэскалации. «Американцы уже за-
явили, что будут готовы помочь оппози-
ции в Деръа, если Асад нарушит соглаше-
ния о зоне деэскалации»,— сказал экс-
перт 

”
Ъ“. Также, по его словам, непред-

сказуемыми могут быть действия Изра-
иля, который делает все, чтобы у его гра-
ниц не оказалось шиитского движения 
«Хезболла», которое ведет бои в Сирии 
на стороне правительственных сил. «Хо-
тя с учетом непредсказуемости режима в 
Дамаске и стоящего за ним Тегерана воз-
можны любые, в том числе и самые кон-
фронтационные и рискованные, сцена-
рии»,— добавил Кирилл Семенов.

То, что многое зависит от поведения 
Ирана, считает и исполнительный дирек-
тор аналитического портала «Аль-Джумху-

рия» Карам Нашар. «После Дамаска и Хом-
са мы, скорее всего, станем свидетелями 
снижения военной активности и интен-
сификации политического диалога, но 
прогнозировать развитие событий очень 
сложно в связи с последними заявления-
ми Майка Помпео относительно иранско-
го присутствия в Сирии»,— сказал он 

”
Ъ“.

Напомним, в понедельник госсекре-
тарь США Майк Помпео заявил, что США 
готовы отменить все санкции, восстано-
вить торговые и дипломатические отно-
шения с Ираном и открыть ему доступ к 
передовым технологиям в обмен на со-
блюдение Тегераном двенадцати требова-
ний Вашингтона. Среди них — покинуть 
Сирию, а также прекратить поддержку во-
енизированных группировок в регионе, 
включая ливанское движение «Хезболла», 
палестинские «Хамас» и «Исламский джи-
хад», а также хуситское ополчение в Йеме-
не. «Вопрос, как Тегеран, Москва и Дамаск 
ответят на новую американскую полити-
ку в отношении Ирана. Внесет ли это рас-
кол в их ряды или, напротив, укрепит со-
юз. От этого зависит, будет ли новая эска-
лация в регионе»,— считает Карам Нашар.

Опасаются подобного развития собы-
тий и российские дипломаты. «Амери-
канцы не понимают, что таким напори-
стым подходом они настраивают против 
себя, по сути, весь иранский народ»,— 
сказал «Интерфаксу» директор Второго 
департамента Азии МИД России Замир 
Кабулов, отвечая на вопрос, может ли 
давление США на Иран привести к уже-
сточению позиции Тегерана по регио-
нальным вопросам.

В этом контексте арабские журнали-
сты заинтересовались заявлением спец-
представителя России по Сирии Алек-

сандра Лаврентьева, сделанным после 
переговоров в Сочи российского и си-
рийского президентов Владимира Пути-
на и Башара Асада. Александр Лавренть-
ев прокомментировал слова российско-
го президента о том, что «с началом поли-
тического процесса в его более активной 
фазе иностранные вооруженные силы 
будут выводиться с территории Сирий-
ской Арабской Республики».

«Речь идет обо всех иностранных во-
инских подразделениях, контингент ко-
торых находится на территории Сирии. 
Это в том числе и американцы, и турки, 
и 

”
Хезболла“, конечно, и иранцы»,— ска-

зал Александр Лаврентьев журналистам. 
До этого момента Москва постоянно заяв-
ляла, что иранское военное присутствие 
в Сирии санкционированно Дамаском, 
как и российское, в отличие от турецко-
го и американского. Любопытно, что бук-
вально за несколько дней до этой репли-
ки Александр Лаврентьев подчеркивал, 
что «на территории Сирии могут нахо-
диться лишь те воинские контингенты, 
которые получили добро со стороны ле-
гитимного сирийского правительства». 
В этой связи многие, в частности корре-
спондент газеты «Аль-Хаят», задаются во-
просом, не изменила ли Москва свою по-
зицию в отношении Тегерана и будет ли 
она по-прежнему легитимизировать его 
присутствие в Сирии?

Марианна Беленькая, Бейрут
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ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ В ДОНБАССЕ

Территория под контролем ДНР и ЛНР Места последних боестолкновений

21 мая

Взорван Штеровский 
автомобильный мост, 
нарушено железно-
дорожное  сообщение, 
снабжение ЛНР и ДНР

22 мая

Попытка штурма Горловки 
ВС Украины

22 мая

Обстрелян патруль 
специальной 
мониторинговой 
миссии ОБСЕ

НАРУШЕНИЙ РЕЖИМА 
ПРЕКРАЩЕНИЯ ОГНЯ 
ЗАФИКСИРОВАЛИ 
НАБЛЮДАТЕЛИ СПЕЦИАЛЬ-
НОЙ МОНИТОРИНГОВОЙ 
МИССИИ ОБСЕ В ЗОНЕ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
В ДОНБАССЕ ЗА НЕДЕЛЮ 

С 14 ПО 21 МАЯ

7700

30 км

У К Р А И Н А

Встреча секретарей 
 Советов  безопасности 
стран—членов ШОС 
в  Пекине показала, что 
по ключевым вопросам 
ее участники способны 
идти в ногу   
ФОТО АРТЕМА ИВАНОВА/ТАСС

с1

Встреча секретарей Совбезов  
стала последним этапом подготовки 
 документов саммита ШОС в Циндао, 
а также положила начало  
нескольким новым инициативам

После того как Дамаск установил контроль 
над центром страны, о сирийском 
 урегулировании предстоит договориться 
ключевым внешним игрокам — США, 
 России, Турции и Ирану
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22960,34 (−42,03)
РТС 1202,04 (+10,18)
FTSE 100 7877,45 (+18,28)

DAX 30* 13169,92 (+92,2)
DJIA* 24943,08 (−70,21)
NASDAQ Composite* 7398,399 (+4,363)

*На 20:42    По данным агентства Reuters. 

февраль февраль февраль февраль февраль март апрель маймарт апрель маймарт апрель маймарт апрель маймарт апрель май

55,0 65,0

55

57

59

61

63

65руб. ● 61,2610

2,03%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1775

0,13%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,327

0,25%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

1,82%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,27%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.05.18
Австралийский доллар 46,5522
Английский фунт 82,5553
Белорусский рубль** 30,7844
Датская крона* 97,1595

Доллар США 61,2610
Евро 72,2390
Индийская рупия*** 90,0401
Казахский тенге*** 18,7145

Канадский доллар 48,0102
Китайский юань* 96,1621
Норвежская крона* 76,1385
СДР 86,9036

Сингапурский доллар 45,7684
Новая турецкая лира 13,4468
Украинская гривна* 23,5212
Шведская крона* 70,7868

Швейцарский франк 61,5070
Японская иена*** 55,1975
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Движение «Цифровое сопротивле-
ние», запущенное Павлом Дуровым 
для поддержания доступа к мессенд-
жеру Telegram, стало обретать очерта-
ния. Как сообщили 

”
Ъ“ в Роскомнад-

зоре, к 22 мая в России заблокирова-
ны 81 VPN- и прокси-сервис, создан-
ные для обеспечения доступа к мес-
сенджеру. Еще десять сервисов были 
разблокированы после того, как за-
крыли такой доступ. Назвать точное 
число средств обхода блокировки 
Telegram «не представляется возмож-
ным, поскольку оно непостоянно», 
отмечают в ведомстве. Таким обра-
зом, о масштабе «Цифрового сопро-
тивления» пока можно судить по ком-
ментариям стороны, скорее заинте-
ресованной преуменьшать его раз-
мер. Но судя по реакции участников 
рынка и правозащитников, потери 
в противостоянии с Роскомнадзором 
ощутимы — настолько, что они уже 
ищут защиты у других госорганов.

Ни в законе, ни в других норма-
тивных актах нет основания для дей-
ствий Роскомнадзора по блокиров-
ке и разблокировке VPN, а это — по-
вод для проверки прокуратуры, уве-
рен гендиректор провайдера Diphost 
Филипп Кулин. Интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев также предло-
жил Генпрокуратуре проверить дей-
ствия Роскомнадзора в ходе блоки-
ровки Telegram, от которой постра-
дали добропорядочные ресурсы. Его 
жалоба включена в ежегодный до-
клад бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това президенту Владимиру Путину.

Но столкнуть таким образом два 
ведомства вряд ли удастся. Оказыва-
ется, как раз прокуратура и иници-
ировала блокировку VPN. Как рас-
сказали 

”
Ъ“ в Роскомнадзоре, еще 

16 апреля Генпрокуратура поручила 
заблокировать доступ к распростра-
няемым в Telegram материалам, про-
пагандирующим и оправдывающим 
деятельность запрещенных в России 
международных террористических 
организаций — «Исламского госу-
дарства Ирака и Леванта», «Джебхат 
ан-Нусры», «Джебхат Фатх аш-Шама», 
«Ахрар аш-Шама» и других незакон-
ных формирований на территории 
Сирии, а также ограничить доступ 
к сервисам, позволяющим обходить 
такие блокировки.

Так Генпрокуратура фактически 
выступила регулятором рынка VPN, 
хотя бизнес готовился к задейство-
ванию государством других инстру-
ментов. Еще в ноябре 2017 года всту-
пил в силу закон, по которому VPN 
и другие средства анонимизации 
по решению ФСБ должны ограничи-
вать доступ к запрещенным сайтам, 
иначе сами попадут под блокировку. 
Этот закон пока остается невостребо-
ванным, но «Цифровое сопротивле-
ние» вскоре может попасть под но-
вые санкции. Госдума во втором чте-
нии одобрила законопроект о штра-
фах для владельцев VPN и анонимай-
зеров. Для граждан они должны со-
ставить 10–30 тыс. руб. а для юриди-
ческих лиц — 50–300 тыс. руб. Поэто-
му имеет смысл закладывать в бюд-
жет сервисов VPN дополнительные 
расходы.

обсудить 
kommersant.ru/12323

правила  
игры

Генпрокуратура фак-
тически выступила 
регулятором рынка 
VPN, хотя бизнес го-
товился к задейство-
ванию государством 
других инструментов

в обход блокировок  
изучал заместитель редактора  
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Путешественников примет доктор
Услуги телемедицины начали предлагать в турагентствах
Российские операторы телемедици-
ны ищут новые каналы продаж сво-
их услуг. Сервис «Онлайн Доктор», при-
надлежащий группе «Ташир» Самвела 
Карапетяна и Genome Ventures Алек-
сандра Волошина, начал продажу або-
нементов в офисах туроператора Coral 
Travel. По похожему пути пошел сервис 
Doc+, став партнером туристического 
страховщика instore.travel. 

Coral Travel начал сотрудничать с теле-
медицинским сервисом «Онлайн Доктор», 
в рамках которого туроператор запустил 
продажу абонементов на дистанционные 
консультации врачей. Их можно приобре-
сти как дополнительную услугу к туристиче-
ской путевке или как самостоятельный про-
дукт, рассказали 

”
Ъ“ в компаний. Посетите-

лям офисов продаж Coral Travel предлагают-
ся три программы: неограниченное количе-
ство консультаций терапевта или терапев-
та и педиатра, а также премиальный пакет, 
включающий консультации узкопрофиль-
ных специалистов по предварительной за-
писи. Срок действия абонементов составля-
ет от пяти дней до одного года, минималь-
ная стоимость пакета — 750 руб. 

• «Онлайн Доктор» — сервис круглосуточных 
медицинских онлайн-консультаций. При-
надлежит компании «Мобильные медицин-
ские технологии» (ММТ), совладельцами ко-
торой являются «Арес» («дочка» «Ташир Ин-
вест» Самвела Карапетяна) и фонд Genome 
Ventures, в числе партнеров которого экс-гла-
ва администрации президента России Алек-
сандр Волошин. «Онлайн Доктор» объединяет 
более 150 врачей по 40 специальностям. 

• Туроператор Coral Travel принадлежит 
турецкой компании OTI Holding. Он предлага-
ет курорты и отели в 38 странах мира и осу-
ществляет перевозки на регулярной и чар-
терной основе более чем из 47 городов России. 
Партнерство с Coral Travel гендирек-

тор ММТ Денис Юдчиц связывает с тем, что 
в сезон отпусков существенно увеличива-

ется число обращений в «Онлайн Доктор» 
от пользователей, находящихся за грани-
цей. «Им нужен оперативный доступ к кон-
сультации русскоязычного врача независи-
мо от наличия медицинского полиса для 
выезжающих за рубеж»,— говорит госпо-
дин Юдчиц.

Схожий канал продаж начал развивать 
и другой телемедицинский проект — Doc+ 
(среди совладельцев гендиректор OneTwo-
Trip Михаил Соколов, сооснователь Lamo-
da Флориан Янсен, сооснователь KupiVIP 
Дамиан Доберштейн). Через сервис тури-
стического страхования instore.travel Doc+ 
запустил продажи сертификатов стоимо-
стью от 100 руб. на безлимитные кругло-
суточные телемедицинские консультации 
во время путешествий. Клиенты, оформив-

шие страховки ценой от 5 тыс. руб., получа-
ют сертификат автоматически. 

Закон о телемедицине, разрешающий 
оказывать медпомощь путем проведения 
дистанционных консультаций, консили-
умов и мониторинга, начал действовать 
в РФ с 1 января. С 2019 года должна зарабо-
тать норма о выдаче электронных рецеп-
тов. В январе принят первый норматив-
ный документ, разъясняющий частные слу-
чаи применения технологий для дистанци-
онной медпомощи. Для онлайн-консульта-
ций компании должны сотрудничать с кли-
никами, а не напрямую с врачами, а также 
использовать единую систему идентифика-
ции пользователей. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров сомнева-
ется, что в офисах туроператоров абонемен-
ты на телемедицину будут востребованы как 
самостоятельный продукт — только как до-
полнение к турпутевке. При этом, полагает 
он, уже в скором будущем телемедицинские 
услуги станут доступны почти во всех компа-
ниях, которые продают страховые и банков-
ские продукты, а также товары и услуги, свя-
занные со здоровьем и спортом.

Мария Котова

ПСБ не выходит на связь с инвесторами
Банк перестал раскрывать отчетность по ценным бумагам
Промсвязьбанк (ПСБ), на базе которо-
го создается опорный банк российской 
оборонки, не раскрыл ежеквартальный 
отчет эмитента за первый квартал в от-
веденный законом 45 дней. Банк мог за-
секретить документ (а также сообщения 
о существенных фактах), учитывая, что 
в нем содержится информация о руко-
водстве банка, которое рискует попасть 
под персональные санкции. Такое пове-
дение рядовому эмитенту грозит штра-
фом, однако в отношении банка могло 
быть сделано исключение.

Ежеквартальный отчет по ценным бума-
гам ПСБ за первый квартал 2018 года до сих 
пор не раскрыт ни в Центре раскрытия кор-
поративной информации, ни в соответству-
ющем разделе сайта банка. Согласно «Поло-
жению о раскрытии информации эмитен-
тами эмиссионных ценных бумаг», эмитен-
ты должны раскрывать такие отчеты в срок 
до 45 дней после завершения квартала, в дан-
ном случае — не позднее 15 мая. Исключений 

положение не предусматривает. Также банк 
с конца апреля не опубликовал ни одного со-
общения о существенных фактах. Год назад 
за первые 20 дней мая таких сообщений было 
семь, два года назад — семнадцать. После на-
чала санации в середине декабря 2017 года 
и до конца апреля банк в среднем публиковал 
более десяти существенных фактов в месяц.

• До санации ПСБ принадлежал братьям 
Дмитрию и Алексею Ананьевым. В начале 
2018 года стало известно, что ПСБ будет пе-
редан Росимуществу, а на его базе будет создан 
опорный банк для обслуживания гособоронза-
каза и крупных госконтрактов. Руководитель 
временной администрации банка Петр Фрад-
ков ранее говорил в интервью 

”
Ъ“, что для 

ПСБ существуют риски попадания под между-
народные санкции из-за обслуживания оборон-
ных и санкционных компаний, поэтому кре-
дитная организация прорабатывает различ-
ные сценарии развития событий (см. матери-
ал от 27 апреля). В начале мая источники 

”
Ъ“ 

сообщили, что ПСБ рассматривает возмож-

ность засекретить руководство, чтобы огра-
дить его от попадания под персональные санк-
ции (см. 

”
Ъ“ от 7 мая).

В ПСБ отказались прояснить ситуацию, 
в ЦБ не комментируют действующие банки. 
Эксперты же не видят иных причин, по кото-
рым ПСБ мог не раскрыть ежеквартальный от-
чет, кроме получения соответствующего раз-
решения. Тем более, что в конце 2017 года в за-
кон «О рынке ценных бумаг» было включено 
положение, позволяющее эмитентам не рас-
крывать информацию по решению прави-
тельства. Впрочем, соответствующее решение 
по банку официально опубликовано не было.

По словам аналитика международно-
го рейтингового агентства Fitch Александра 
Данилова, если речь не идет о случайности, 
а банк действительно хотел засекретить ру-
ководство, то отказ от публикации отчета объ-
ясним: в нем как раскрывается состав менед-
жмента. С другой стороны, по его мнению, 
банк мог бы «просто исключить часть инфор-
мации из этой отчетности». 

Управляющий директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Александр Сараев 
отметил, что в стандартных ситуациях ак-
ционерное общество, которое не исполни-
ло в срок обязанность по раскрытию ежек-
вартального отчета эмитента, согласно дей-
ствующему законодательству привлекается 
к административной ответственности. 

Банк России уже разработал ряд мер, 
позволяющих засекретить информацию 
о попавших под санкции лицах и о сдел-
ках, связанных с гособоронзаказом. Но-
вым правом, судя по всему, воспользовал-
ся совладелец «Реновы» и «Русала» Виктор 
Вексельберг. До попадания в санкцион-
ный список 6 апреля 2018 года он фигури-
ровал среди акционеров банка «Междуна-
родный финансовый клуб» и Меткомбанка, 
но потом исчез из соответствующих доку-
ментов. Однако случаи сокрытия информа-
ции не об акционерах, а о руководстве бан-
ка пока не известны.

Виталий Солдатских

Чтобы выполнить указание Владими-
ра Путина и поднять экспорт продук-
ции агропрома до $45 млрд к 2024 году, 
железнодорожным операторам при-
дется потратить на новые зерново-
зы 79–86 млрд руб. и примерно столь-
ко же отдать лизинговым компаниям, 
рассчитал Институт проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ). Потребность 
в закупках можно снизить, отменив за-
прет на эксплуатацию старых вагонов. 
Но другие эксперты отмечают, что доля 
зерна в агроэкспорте может снизить-
ся сильнее, чем ожидает ИПЕМ, и тогда 
столь большие инвестиции в новые ва-
гоны могут не понадобиться.

ИПЕМ подсчитал парк вагонов-зерново-
зов, который потребуется к 2024 году для экс-
порта продукции АПК на уровне, обозначен-
ном в майских указах президента ($45 млрд). 
По оценкам экспертов, если в 2017 году 
доля зерна в агроэкспорте составляла око-
ло 36% ($7,4 млрд из $20,5 млрд), то к 2024 
году она может снизиться до 25–30%, то есть 
до $11,25–13,5 млрд. В таком случае потре-
буется увеличить парк на 10–12 тыс. зерно-
возов — на 52–82% больше, чем в 2017 году. 
С учетом планового списания 18 тыс. ваго-
нов в 2018–2024 годах закупить придется 
еще 22–24 тыс. зерновозов.

Вагоностроители не считают эту цифру 
недостижимой. В Объединенной вагонной 
компании (ОВК) 

”
Ъ“ сообщили, что ее мощ-

ности позволяют выпускать 5 тыс. зерно-
возов в год. На Уралвагонзаводе (УВЗ) гово-
рят, что в этом году запустили цех по выпу-
ску хопперов, где можно делать и зерново-
зы. Пока его мощность 1,2 тыс. вагонов в год, 
но есть планы по увеличению.

Участники рынка зерна опасаются, что 
зерновозов им не хватит уже в 2019–2020 
годах (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). По оценке генди-

ректора Института конъюнктуры аграрно-

го рынка Дмитрия Рылько, по итогам этого 
сезона Россия может экспортировать около 
52 млн тонн зерна, а к 2024 году при прочих 
равных — 58–60 млн тонн. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, аграрии боятся не столько буду-

щего дефицита вагонов, сколько нехватки 
дешевого транспорта.

Согласно материалам февральского со-
вещания в ОАО РЖД, цена нового зерновоза 
в 2016 году составляла 2,85 млн руб. без НДС 
за штуку, в 2017 — уже 3,3 млн руб., а в 2018 
году достигнет 3,49 млн руб. Ценовой про-
гноз на 2020 год — 3,79 млн руб., на 2023 — 
4,21 млн руб. Расчеты ИПЕМ строятся на стои-
мости зерновоза в 3,6 млн руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в институте, это средняя по рынку цена 

зерновозов за три месяца 2018 года без НДС. 
Суммарные инвестиции в закупку парка со-
ставят 79–86 млрд руб., подсчитал ИПЕМ, от-
метив, что лизинговая нагрузка на опера-
торов вагонов дополнительно составит 70–
100% от этих объемов.

В ИПЕМ говорят, что высокая цена зерново-
зов и условия лизинга на фоне роста погрузки 
зерна могут существенно поднять стоимость 
услуг операторов, но считают, что отмена за-
прета на эксплуатацию старых вагонов значи-
тельно снизит потребность в закупках парка. 
Смягчения запрета или его синхронизации 
с планами списаний требовали и зерновики.

Рекордно высокий уровень ставок арен-
ды зерновозов в 2018 году (более 2 тыс. руб. 
в сутки) обусловлен сочетанием рекордов 
по урожаю, переходящим остаткам зерна 
и экспорту, а также запуском субсидирова-
ния железнодорожного тарифа, который 
усилил дефицит парка в удаленных регио-
нах, говорит глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «При развитии маршрути-
зации перевозок зерна, ускорении оборота 
зерновозов, консолидации парка уровень 
арендных ставок стабилизируется в 2018 
году и будет постепенно снижаться в 2019 
году»,— уверен эксперт. Предпосылки повы-

шения ставок в 2020–2022 годах выше уров-
ня 2018 года отсутствуют, добавляет он.

Дмитрий Рылько считает, что при агроэкс-
порте в $45 млрд доля в нем зерна к 2024 году 
скорее всего снизится сильнее, чем рассчиты-
вает ИПЕМ,— до 20–25%, остальные объемы 
могут прийтись на растительные масла, шро-
ты, переработанную рыбу, бакалею и пр. Го-
сподин Рылько сомневается в необходимости 
существенного увеличения числа зерновозов 
для достижения заявленного экспорта. «Нуж-
но учитывать, что в предэкспортные опера-
ции вовлечены не только зерновозы, но и ав-
тотранспорт, и баржи,— говорит он.— Кро-
ме того, есть серьезный резерв повышения 
эффективности использования парка». Экс-
перт считает, что надо увеличивать скорость 
загрузки на элеваторах и разгрузки, наращи-
вать локомотивную тягу, формировать «зер-
новые экспрессы» и маршрутные отправки.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г К  « Р Е Г И О Н »  В О Ш Л А  В  « 3 6 ,6 »

ГК «Регион» стала одним из акционеров ПАО «Аптечная сеть 36,6». В связи с этим в новый совет дирек-
торов «36,6» был выдвинут Алексей Аболяев, топ-менеджер «Регион портфельные инвестиции». Соглас-
но отчету ПАО за первый квартал, 28% акций аптечного ритейлера принадлежат кипрскому Paneario 
Holdings, 15% — у американской Walgreens Boots Alliance. Владельцы остальных акций не раскры-
ваются. По данным источника ”Ъ“ на рынке, ими могут быть структуры, близкие к МКБ — основному 
кредитору аптечной сети, долг перед которым составляет около 30   млрд руб. Мария Котова
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Над пропастью ржи
Для вывоза урожая надо  
потратить на вагоны до 86 млрд руб.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 мая 2018 №87   l   Коммерсантъ
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● 1,293$ млрд ● 775,9

НПФ «Будущее» вложил пенсион
ные накопления и пенсионные 
резервы в активы, которые име
ют высокий риск обесценения. 
Согласно актуарному заключе
нию, существенная доля акти
вов низколиквидна, значитель
ную величину составляет про
блемная дебиторская задолжен
ность. Эти обстоятельства могут 
негативно сказаться на оценке 
справедливой стоимости бумаг 
в случае перехода ФГ «Будущее» 
(владельца НПФ) новому собст
веннику, который может потре
бовать возмещения средств.

Активы, в которые вложены пен
сионные накопления НПФ «Будущее» 
(входит в одноименную финансовую 
группу, мажоритарным акционером 
пока остается Борис Минц), имеют вы
сокий риск обесценения, указывается 
в актуарном заключении фонда за 
2017 год, опубликованном на этой не
деле. Перечисленные актуарием фак
торы риска включают отсутствие рын
ка «достаточной емкости для продажи 
облигаций» компаний, «занимающих 
существенную долю в портфеле фон
да», высокую долю активов с низкой 
ликвидностью, а также значительный 
уровень проблемной дебиторской за
долженности. Актуарного дефицита 
по пенсионным резервам и накопле
ниям не установлено. При этом в за
ключении отмечено, что оценка акти
вов сделана не по справедливой стои
мости. «Рыночная стоимость активов 
принималась по стоимости, заявлен
ной специализированным депозита
рием, а актуарная стоимость принята 
равной стоимости активов по данным 
бухучета»,— отметил актуарий.

Если оговорок о высоком риске 
обесценения активов в изученных 

”
Ъ“ актуарных заключениях других 

НПФ не содержится, то неиспользова
ние справедливой стоимости актуа
риями практикуется, например, в 
оценке фондов «Социум» и «Магнит». 
Вместе с тем, как пояснила представи
тель НПФ «Будущее» Ксения Макаро
ва, в заключении актуарий обязан вы
сказать мнение об активах и возмож
ных потенциальных рисках. «По
скольку определенное количество ак
тивов участвует в судебных делах и/
или имеет тренд к обесценению (де
биторская задолженность по депози
ту в Промсвязьбанке (ПСБ), акции РГС, 
бумаги группы 

”
Открытие“, иск по 

правам требования к 
”
Трасту“, бумаги 

ПСБ и иск ПСБ), актуарии написали о 
том, что вообще в принципе существу
ет риск обесценения активов, и дали 
свои рекомендации по стандартным 
для устранения такого риска меро
приятиям, которые фонд и так прово
дит»,— отметила она.

• НПФ «Будущее» — третий по вели
чине активов российский фонд. Его 
обязательства по пенсионным нако
плениям на 31 марта 2018 года со
ставляли 292,6 млрд руб., обязатель
ства по негосударственному пенсион
ному обеспечению (НПО) — 3,4 млрд 
руб. По итогам прошлого года убы
ток от размещения накоплений 
 составил 2% (по счетам была раз

несена отрицательная доходность 
в 4%). Доходность от размещения 
пенсионных резервов составила 0,02% 
(на счета было начислено 1,5%).
Ранее аудитор «Будущего» преду

предил в отчетности по МСФО, что на 
конец 2017 года стоимость финан
совых активов, справедливая стои
мость которых была определена на 
основании моделей оценки, исполь
зующих данные наблюдаемых рын
ков и значительный объем ненаблю
даемых данных, составила 69,5 млрд 
руб. За первый квартал доля таких ак
тивов выросла до 114 млрд руб., или 
37% от суммарных активов фонда. Это 
бумаги, по которым отсутствует ак
тивный рынок, то есть, согласно пра
вилам расчета стоимости чистых ак
тивов НПФ, сделки не проводились 
по этим бумагам как минимум месяц. 
В частности, в эти бумаги входят бон
ды «Вейл финанс», «Финстоун», «Фин
стандарт», которым удалось реструк
турировать свои обязательства (см. 

”
Ъ“ от 12 апреля), а также «О1 груп фи

нанс», которая допустила дефолт по 
одному из выпусков. Также в состав 
этих бумаг входят акции банка «ФК 
Открытие», по которым НПФ судится 
с банком «Траст». «Все облигации, не 
обладающие кредитным рейтингом 
или обладающие очень низким кре
дитным рейтингом, можно отнести к 
проблемным активам»,— отмечает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. На 31 марта у не
просроченных и не обесцененных 
бондов на 15,5 млрд руб. уже отсутст
вовал рейтинг, свидетельствует отчет
ность НПФ по отраслевым стандартам 
бухучета (ОСБУ).

В своем заключении актуарий так
же указал, что в НПФ присутствует не
согласованность финансовых пото
ков по НПО, а также низкая доход
ность активов, купленных на резер
вы, поэтому выполнить свои обяза
тельства по НПО в условиях отсутст
вия новых поступлений от вкладчи
ков фонд сможет, только реализуя ак
тивы. Если же часть из них будет обес
ценена, то актуарий признал риск не
исполнения обязательств. Актуарий 
оценивал денежный поток, когда по 
части активов по НПО не была прове
дена реструктуризация и итог ее был 
не ясен, пояснила госпожа Макарова. 
«На данный момент реструктуриза
ции по активам НПО проведены»,— 
указывает она.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что ФГ «Буду

щее», основным активом которой яв
ляется одноименный НПФ, переходит 
в качестве прав требования залога под 
контроль Riverstretch Trading & In vest
ments (см. 

”
Ъ“ от 11 мая). «Естественно, 

при передаче к новому собственнику 
будет проводиться due diligence — по
тому что при низкой ликвидности 
торгов котировки могут не отражать 
справедливую стоимость бумаг»,— 
 говорит господин Митрофанов. По 
его словам, если будет обнаружена 
 недостача покрытия по обязательст
вам, возможны попытки взыскания 
средств с предыдущего собственника, 
в том числе и в судебном порядке.

Илья Усов

«Будущее» оценило 
потенциальные риски
Фонду не хватает  
ликвидных ценных бумаг

В среду курс европейской валюты 
на Московской бирже впервые 
за полтора месяца опустился ни
же 72 руб./€. Одновременно курс 
доллара приблизился к 61 руб./$. 
На фоне высокого спроса на руб
ли со стороны экспортеров, а так
же снижения рисков начала тор
говой войны между США и Кита
ем инвесторы наращивают вло
жения в российскую валюту.

Вчера курс евро после полутораме
сячного перерыва опустился ниже 
71 руб./€. В ходе торгов Московской 
биржи курс европейской валюты опу
скался до 71,87 руб./€ (минимальное 
значение с 9 апреля). По итогам основ
ной сессии курс закрылся возле отмет
ки 71,93 руб./€, что на 60 коп. ниже за
крытия понедельника. Курс доллара 
вчера опускался до минимума с 19 
апреля — 60,94 руб./$, а по итогам дня 
закрылся возле отметки 61,04 руб./$, 
потеряв за день 58 коп. С начала неде
ли ведущие мировые валюты на рос
сийском рынке снизились на 1,57 руб. 
и 1,38 руб. соответственно.

Укрепление российской валюты 
происходит на фоне продолжающего
ся в России налогового периода. По 
оценкам банковских аналитиков, в 
пятницу компании завершат уплату 
НДПИ, НДС и акцизов на 640–700 мл
рд руб. «Интенсивная продажа экс

портерами валютной выручки в пред
дверии налоговых выплат в конце те
кущей — начале следующей недели 
оказывает поддержку российской ва
люте»,— отмечает аналитик Росбанка 
Анна Заигрина.

Впрочем, укрепление рубля проис
ходит не обособленно, а вместе с дру
гими валютами развивающихся 
стран, указывает директор управле
ния рынков и акций Альфабанка Бо
рис Красноженов. По данным агентст
ва Bloomberg, с начала недели рубль 
укрепил свои позиции относительно 
доллара на 2% и по этому показателю 
занял третье место среди валют 24 раз
вивающихся стран. Сильнее рубля 
окрепли колумбийский песо (рост на 
2,7%), бразильский реал (на 2,6%).

Инвесторы возвращаются в валюты 
развивающихся стран на фоне сниже

ния опасений относительно торговой 
войны между США и Китаем. В минув
шие выходные прошли переговоры 
между странами, по итогам которых 
Пекин пообещал существенно нара
стить импорт американских товаров. В 
воскресенье министр финансов США 
Стивен Мнучин заявил, что «торговая 
война отложена». «

”
Ралли облегчения“ 

пришло по мере формирования пони
мания, что разворачивания полноцен
ной торговой войны в ближайшие ме
сяцы не будет, а повышение ставки в 
США, вероятно, будет идти ранее за
планированными темпами»,— отме
чает директор центра макроэкономи
ческого прогнозирования Бинбанка 
Наталия Шилова.

Европейская валюта пострадала на 
негативных новостях, поступающих 
из Италии. Новое коалиционное пра

вительство Италии угрожает увели
чить расходы вопреки требованиям 
Евросоюза, что приведет к росту дефи
цита бюджета. Кроме того, они озвучи
ли требование списания €250 млрд 
долга перед ЕЦБ. Иначе страна будет 
планировать выход из еврозоны. В ре
зультате CDS на итальянский долг с се
редины мая уверенно растут и к 22 мая 
превысили CDS на российский долг. 
«Распродажа на рынке госдолга стра
ны усугубляет в целом выход инвесто
ров из итальянских активов, что оказа
ло сильное давление на европейскую 
валюту»,— отмечает Наталия Шилова.

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего укре
пления рубля. «В случае отсутствия гео
политических потрясений положение 
рубля выглядит достаточно устойчи
вым. Тем более что положительное 
влияние на него оказывают текущие 
высокие цены на нефть, на которые 
российская валюта не реагировала 
долгое время»,— отмечает Борис Крас
ноженов. По его оценкам, на фоне вы
соких цен на нефть курс доллара на 
российском рынке может снизиться 
до 59–60 руб./$. При этом более силь
ное укрепление рубля, по мнению Ан
ны Заигриной, будут сдерживать «по
купки Минфина и геополитическая 
неопределенность».

Виталий Гайдаев

Рубль нашел в себе силы
Экспортеры и нефть помогли российской валюте

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Конфликт банка «Российский ка
питал», единственным акционе
ром которого является «Дом.рф», 
с его бывшим аудитором ФБК пе
решел в стадию разбирательств. 
Обвиняющий аудитора в нали
чии конфликта интересов банк 
подал на него жалобы в Федераль
ное казначейство и саморегули
руемую организацию (СРО). Вме
сте с тем банку придется переде
лывать отчетность по итогам 
2017 года, а в связи с увеличив
шимся резервированием ему бу
дет проще получить дополнитель
ное финансирование до заверше
ния процесса санации.

О подаче жалобы банком «Россий
ский капитал» на своего бывшего ауди
тора ФБК в Федеральное казначейство 
и СРО ААС рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией. Претензии к ау
дитору банк выдвигает прежние: ФБК 
не приняла необходимые меры по пре
дотвращению или урегулированию 
конфликта интересов при проведении 
аудиторской проверки банка. Так, со
трудник ФБК был членом ревизион
ной комиссии «Дом.рф», который с 
конца прошлого года является единст
венным акционером банка (см. 

”
Ъ“ от 

23 апреля). «Банк и акционер принима
ют все необходимые меры для защиты 
своих интересов»,— прокомментиро
вали ситуацию в прессслужбе «Дом.
рф». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к казна

чейству, подтвердил получение обра
щения от банка и пояснил, что с 14 мая 
в аудиторской компании проводится 
внеплановая проверка по иным вопро

сам. «Вопрос, касающийся конфликта 
интересов, скорее всего, будет вклю
чен в план этой проверки»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“. В СРО ААС также под

твердили получение жалобы и сооб
щили, что «вопросы такого характера 
требуют проведения внешней провер
ки качества работы члена СРО».

Впрочем, у конфликта есть и вторая 
сторона. По словам источников 

”
Ъ“, 

близких к банку, речь идет о споре меж
ду кредитной организацией и аудито
ром по вопросу начисления резервов 
по итогам 2017 года по событиям после 
отчетной даты. В частности, по словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, аудитор 

отказался согласовывать 100процент
ное резервирование по кредиту круп
ной ITкомпании, исправно гасившей 
его весь 2017 год, но объявившей себя 
банкротом в конце марта 2018 года. 
Еще один спорный кейс, отмечает дру
гой собеседник 

”
Ъ“,— создание резер

вов по кредиту фармацевтической 
компании, допустившей просрочку в 
один месяц также в начале 2018 года. В 
результате объем дополнительных ре
зервов может достигнуть 8–10 млрд 
руб., оценивают источники 

”
Ъ“. Ни в 

банке, ни в «Дом.рф» эту информацию 
не комментируют. В ФБК не комменти
руют взаимоотношения с клиентами.

По словам директора по банков
ским рейтингам «Эксперт РА» Игоря 
Алексеева, «обычно для банка с низ
ким запасом по нормативам достаточ
ности капитала рост резервов — это се
рьезная проблема, тем более когда она 
приводит к нарушению этих нормати
вов». Вместе с тем, как поясняет он, 
банк «Российский капитал» находится 
на санации и вправе нарушать норма
тивы. Однако к концу года санация бан
ка должна завершиться (см. 

”
Ъ“ от 5 де

кабря 2017 года). В таком случае «досоз
дание резервов может потребовать от 
собственника дополнительного увели
чения капитала для поддержания нор
мативов выше регулятивных миниму
мов», отмечает господин Алексеев.

Стоит отметить, что перед переда
чей банка на санацию в «Дом.рф» его 
весь 2017 год наблюдали ЦБ, АСВ, 
АИЖК (ныне «Дом.рф»). Оценка резер
вов прежним руководством банка сов
падала с позицией регулятора и АСВ. 
Кроме того, в конце прошлого года кре
дитная организация получила допол
нительную финансовую помощь в раз
мере 54,4 млрд руб. Изменение подхо
да к оценке резервов произошло сразу 
после смены управленческой коман
ды в банке (см. 

”
Ъ“ от 6 марта). Однако, 

обнаружив ошибку в начислении ре
зервов, по сути, банк выражает сомне
ние в расчетах ЦБ и АСВ, а заодно и в 
собственной оценке. Кроме того, судя 
по отчетности банка, при передаче бан
ка «Дом.рф» нарушения нормативов 
достаточности капитала не было, тогда 
как резкий рост резервов может приве
сти к их нарушению. По словам источ
ника 

”
Ъ“, близкого к банку, согласно ак

ционерному соглашению, такая ситуа
ция потребует дорезервирования, тем 
самым оправдывая обращение за до
полнительной помощью в размере 
23 млрд руб. к материнскому «Дом.рф» 
(см. 

”
Ъ“ от 11 марта).

Данный конфликт все участники 
рынка назвали важным прецедентом. 
«Начисление резервов — вопрос экс
пертной оценки, и спорить по данному 
вопросу с аудитором чревато пробле
мами для самого банка. Тут и слож
ность доказывания, и репутационные 
риски для самой кредитной организа
ции»,— отмечает управляющий парт
нер «РенессансLex» Георгий Хурошви
ли. Выявление же у аудитора конфлик
та интересов, отметил он, совершенно 
безопасно для кредитной организа
ции, тем более если сомнения банка бу
дут подтверждены компетентным ор
ганом — ФК или СРО. По словам главы 
коллегии адвокатов «Старинский, Кор
чаго и партнеры» Евгения Корчаго, 
«если 

”
Дом.рф“ сможет доказать, что 

был конфликт интересов, то они через 
суд признают договор на заключение 
аудита недействительным, как и ауди
торское заключение».

Вероника Горячева

Казначейство проверит ФБК
Смена аудитора поможет «Российскому капиталу»  
привлечь дополнительное финансирование

10 млрд руб.
дополнительных  
резервов  
может добавиться  
в отчетности 
«Российского  
капитала»  
по итогам 2017 года

руб./$руб./€
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Росатом» предложил прави
тельству разделить финанси
рование двух новых атомных 
ледоколов ЛК60. Около 50% 
из 94 млрд руб. (без НДС и дру
гих расходов) может дать го
скорпорация из своих или за
емных средств, остальное пред
ложено взять из бюджета или 
ФНБ. Также есть вариант инфра
структурной ипотеки и специн
вестконтрактов. По данным 

”
Ъ“, 

«Росатом» может снизить цену 
новых ЛК60, их проект решено 
не переделывать, как предпола
галось ранее.

«Росатом» предложил строить но-
вые атомные ледоколы с привлече-
нием средств ФНБ, инфраструктур-
ной ипотеки, а также по специнвест-
контрактам (СПИК, фиксирует нало-
говые льготы на десять лет под обяза-
тельства инвестиций). Такие предло-
жения, по данным «Интерфакса», со-
держатся в письме главы «Росатома» 
Алексея Лихачева в правительство. 
Речь идет о строительстве четвертого 
и пятого универсальных ледоколов 
ЛК-60, а также сверхмощного «Лиде-
ра» ЛК-120.

Об идее строить еще два ЛК-60 
(три уже строит Балтзавод Объеди-
ненной судостроительной корпора-
ции, ОСК; 121,4 млрд руб. на них вы-
делил бюджет) 

”
Ъ“ писал 6 декабря 

2017 года. Новые ледоколы должны 
быть шире на 5 м для ускоренной 
проводки танкеров, но, по словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с проек-

том, в итоге принято решение про-
должить стандартную серию. «При 
расширении в пределах 5 м скорост-
ные режимы не меняются, чтобы уве-
личить скорость, нужно 47–48 м, а 
это уже габариты 

”
Лидера“»,— пояс-

няет он. По его словам, заказ еще на 
два ледокола также получит Балтзав-
од. В ОСК 

”
Ъ“ сообщили, что продол-

жение серии на Балтзаводе позволит 
оптимизировать сроки и стоимость. 
Источники финансирования — пре-

рогатива заказчика, говорят в ОСК, 
корпорации интересны стандартные 
формы финансирования, как, напри-
мер, предыдущих ледоколов.

По информации «Интерфакса», 
стоимость двух ЛК-60 — около 94 мл-
рд руб. без НДС, страхования и других 
затрат. Их предложено финансиро-
вать за счет внебюджетных источни-
ков не менее 50%, 49 млрд руб., еще 
45 млрд руб. в 2019–2022 годах из ФНБ 
или из бюджета. Решение по строи-
тельству «Лидера» еще не принято, 21 
мая Алексей Лихачев сообщил, что 
«Росатом» до конца года попросит 
правительство принять решение о 
начале контрактации, определении 
сроков и верфи. Ранее сообщалось, 
что стоимость «Лидера» — 70–90 млрд 
руб. По данным «Интерфакса», четвер-
тый ЛК-60 должны начать строить в 
2019 году, ввод ледоколов планирует-
ся в 2025 и 2026 годах. «Лидер» должен 
быть заложен не позднее 2020 года.

«Росатом» также предлагал исполь-
зовать для ледоколов инфраструктур-
ную ипотеку (долгосрочные гособли-
гации под конкретный проект). В 
апреле источник «Интерфакса» в пра-
вительстве рассказывал, что это рас-

сматривала рабочая группа по вопро-
сам финансирования строительства 
ледоколов. Также может применять-
ся СПИК в качестве дополнительной 
меры снижения рисков проекта.

В «Росатоме» отказались от ком-
ментариев. Источник 

”
Ъ“ в госкорпо-

рации поясняет, что идет работа с ве-
домствами и организациями «по вы-
ходу на единую цену», что и опреде-
лит потребность в средствах. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, предложение 

— не более 50% из бюджета или ФНБ 
и не менее 50% от госкорпорации, но 
говорить о пропорциях средств «Ро-
сатома» и банков пока рано. Источ-
ник 

”
Ъ“ уточнил, что СПИК был пред-

ложен Минфином как альтернатива 
обеспечения со стороны верфи по 
срокам и стоимости проекта. Это воз-
можно при существенной доработке 
СПИКов, полагает он, так как сейчас 
механизм больше направлен на 
обеспечение возвратности средств, а 
не на обеспечение параметров про-
екта. В Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, 

что вопрос финансирования ледоко-
лов прорабатывался с министерст-
вом, наиболее оптимальной схемой 
будет та, которая устроит заказчика 
судов и исполнителя.

Глава «Атомфлота» (входит в «Роса-
том», управляет атомными ледокола-
ми) Вячеслав Рукша заявил 

”
Ъ“, что 

темп развития ледокольного флота 
должен быть синхронизирован с дви-
жением по проекту НОВАТЭКа «Арк-
тик СПГ-2». «Ямал СПГ» (первый СПГ-
завод компании) выйдет на проект-
ную мощность с годовым опережени-
ем, обеспечение грузопотока по сле-
дующему проекту должно быть про-
работано в ближайшее время, счита-
ет топ-менеджер. Решение по четвер-
тому и пятому ЛК-60 должно быть увя-
зано и со строительством перегрузоч-
ного СПГ-терминала на Камчатке 
мощностью до 20 млн тонн, заклю-
чил господин Рукша.

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто

Атомные ледоколы на двоих
«Росатом» и государство могут разделить инвестиции

Группа «Ланит» приобрела 
контрольный пакет инжини
ринговой компании «Центр тех
нических проектов» (ЦТП), уча
ствовавшей в создании самоле
тов Sukhoi Superjet 100 и MC21. 
Из числа совладельцев ЦПТ 
вышла консалтинговая ком
пания «Группа Альянс», также 
работавшая с госхолдингом 
 «Сухой». Подобные сделки ред
ки для системных интеграто
ров, которые чаще пытаются 
развивать новые направления 
с нуля, отмечают эксперты.

«Ланит» приобрел контрольный 
пакет инжиниринговой компании 
ЦТП, сообщили 

”
Ъ“ в компаниях. Со-

гласно Kartoteka.ru, структура хол-
динга получила 49,99% ЦТП, еще 
0,02% перешли президенту «Ланита» 
Филиппу Генсу. Оставшиеся 49,99% 
ЦТП сохранил гендиректор компа-
нии Роман Рамазанов. До этого го-
сподину Рамазанову принадлежали 
62% ЦТП, а другими 38% владела 
структура консалтинговой компа-
нии «Группа Альянс», работавшей в 
том числе с госхолдингом «Сухой». 
Сумма сделки не раскрывается.

С помощью ЦТП «Ланит» плани-
рует начать оказывать новые услуги 

для авиаиндустрии, оборонной про-
мышленности, индустрии тяжелого 
машиностроения, автомобилестрое-
ния и других отраслей. «

”
Ланит“ уже 

давно помогает российской про-
мышленности перейти на цифро-
вые технологии. Расширение компе-
тенций в этой отрасли — наша стра-
тегическая задача»,— сообщил 

”
Ъ“ 

Филипп Генс. Цель нового акционе-
ра — создать крупнейшего инженер-
ного игрока на рынке машинострое-
ния, добавляет господин Рамазанов.

ЦТП был создан в 2009 году, цент-
ральный офис находится в Москве, 
есть подразделения в Самаре, Ново-
сибирске и Тольятти. В штате компа-
нии — 120 сотрудников. Ее основные 
услуги — разработка интерактивной 
эксплуатационной документации, 
проведение расчетов на прочность и 
проектирование. Компания реализо-
вала более 20 технических проектов, 
в том числе разработку эксплуатаци-
онной документации и выполнение 
прочных расчетов ближнемаги-
стрального пассажирского самолета 
Sukhoi Superjet 100 компании «Гра-
жданские самолеты Сухого» и маги-
стрального самолета МС-21 корпора-
ции «Иркут». В «СПАРК-Интерфаксе» 
указаны два госконтракта ЦТП за 

2017 год на 396 млн руб. Господин 
Генс надеется на «значительный» 
рост выручки ЦТП.

Сам «Ланит» занимает третье ме-
сто в рейтинге крупнейших IT-ком-
паний России за 2017 год, по данным 
TAdviser. Выручка холдинга, по соб-
ственным данным, составила в 2017 
году 137 млрд руб. Холдинг и ЦТП 
уже сотрудничали в авиастроении и 
сейчас вместе работают в проекте 
«Гражданских самолетов Сухого», 
уточняет директор департамента си-
стем автоматизированного проекти-
рования «Ланита» Сергей Марьин.

В последнее время системные ин-
теграторы редко покупают готовые 
компании или доли в них, отмечает 
директор по маркетингу ГК «Рамакс» 
Денис Гасилин. Вместо этого для раз-
вития новых направлений они пред-
почитают привлекать непрофиль-
ных для себя специалистов и откры-
вать новые центры компетенций в 
рамках компании, но в обоих случа-
ях интегратор хочет диверсифици-
ровать бизнес. В частности, транс-
портная отрасль, включая авиацию, 
сейчас «бурно развивается» в части 
применения информационных тех-
нологий, подтверждает он.

Кристина Жукова

«Ланит» встает на крыло
IT-холдинг получил контроль в «Центре технических проектов»

При этом снижение акцизов не 
решает всех проблем с ценами то-
плива как в опте, так и в рознице. 
Сейчас розничные цены на Аи-95 и 
дизтопливо в среднем по РФ состав-
ляют около 42,8–43 руб. за литр. 
Уменьшение акцизов может сни-
зить справедливую цену на АЗС 
примерно на 2 руб. на литр, но клю-
чевое значение для динамики цен 
будет иметь курс рубля — если при 

дальнейшем росте цены на нефть 
рубль почти не будет укрепляться, 
как это обстоит сейчас, то цены на 
топливо все равно будут расти, счи-
тает Василий Танурков из АКРА.

«При текущем уровне цен в опте 
бензин и дизтопливо на заправках 
должны дорожать примерно на 7 руб. 
на литр, чтобы АЗС не разорились. За 
счет снижения акцизов можно сокра-
тить этот потенциальный рост до 2,5–
3 руб. по бензину и 4–4,5 руб. по дизто-
пливу»,— отмечает один из источни-

ков 
”
Ъ“ в крупной нефтяной компа-

нии. Другой собеседник 
”
Ъ“ добавля-

ет: учитывая, что нефтяники фактиче-
ски не экспортируют бензин из-за по-
зиции ФАС, и динамика цен на него 
может быть более плавной. Кроме то-
го, уточняет он, цены на нефть могут 
снизиться в зависимости от того, ка-
кое решение будет принято по про-
длению сделки по сокращению добы-
чи нефти между Россией и ОПЕК.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Цены требуют акцизных действий

Правительство меняет планы 
развития аэропорта в Грозном. 
Если в 2010 году на его рекон
струкцию было заложено более 
6 млрд руб., то сейчас в госпро
грамму могут внести строитель
ство нового аэропорта почти 
за 16 млрд руб. В Чечне ожида
ют, что новый аэропорт будет 
принимать около 1 млн человек 
в год, но крупные профильные 
холдинги интереса к проекту 
не проявляют. Эксперты счи
тают, что в условиях общего 
 сокращения госинвестиций 
в аэродромную инфраструкту
ру вопрос выделения средств 
Чечне «лежит в политической 
плоскости».

Правительство планирует выде-
лить 15,7 млрд руб. на развитие аэ-
ропорта Грозного Северный, следует 
из проекта изменений госпрограм-
мы «Развитие транспортной систе-
мы». Средства пойдут на строитель-
ство с нуля аэровокзального ком-
плекса, взлетно-посадочной полосы 
длиной 3,2 тыс. м, рулежных доро-
жек, перронов, командно-диспет-
черского пункта. Разработка проект-
ной документации, технологиче-
ский и ценовой аудит запланирова-
ны на 2019–2020 годы, строительст-
во — на 2020–2023 годы, но сроки и 
объемы финансирования «уточнят-
ся при продлении госпрограммы». В 
Минтрансе 

”
Ъ“ уточнили, что го-

спрограмму корректируют за счет 
в ы д ел е н и я  д о п ол н и т ел ь н ы х 
средств, стоимость проекта опреде-
лится по итогам оценки «Главгосэкс-

пертизы». В Минэкономики сообщи-
ли, что «вопрос прорабатывается».

• Аэропорт Грозного, разрушенный 
в ходе военных действий, был вновь 
открыт в 2006 году. В 2017 году 
 обслужил 283 тыс. человек (рост 
на 36%). Большая часть рейсов вы-
полняется в Москву, есть рейсы 
в Стамбул, Шарджу, Мюнхен, Сур-
гут и Бишкек. В Грозный летают 
«Саратовские авиалинии», UTair, 
«Азимут», Air Arabia, Pegasus. С 2007 
года существовала и компания 
 «Грозный авиа», но ее сертификат 
приостановлен с конца 2016 года.
Модернизацию в два этапа дейст-

вующих объектов аэропорта плани-
ровали с 2009 года, на нее были заре-
зервированы 6,3 млрд руб. В новом 
документе говорится, что глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров «предлагает из-
менить проект восстановления аэро-
порта с учетом вновь возникших по-
требностей и возможностей регио-
на», взяв за основу аэропорт Платов в 
Ростове-на-Дону, построенный с ну-
ля. В Платов вложено 47 млрд руб., из 
них федеральный бюджет — около 
18 млрд руб., область — 10 млрд руб., 
а «Аэропорты регионов» (входит в 
«Ренову» Виктора Вексельберга) — 
19 млрд руб. В феврале Рамзан Кады-
ров представил эскизный проект но-
вого аэропорта, учитывающий, в 
частности, «архитектурные, истори-
ческие, религиозные традиции че-
ченского народа». «Терминал похож 
на полумесяц, а перед ним фонтан в 
виде восьмигранника»,— рассказал 
глава региона. В Грозном рассчиты-
вают, что аэропорт обслужит до 

1,5 млн человек в год. К инвестпроек-
ту проявляют интерес отечествен-
ные и зарубежные фирмы и фонды, 
уверял господин Кадыров.

Опрошенные 
”
Ъ“ крупные аэро-

портовые холдинги от комментари-
ев отказались. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли говорят, что проект «скорее все-
го, будет локальным», а его окупае-
мость пока не очевидна «с учетом 
уже развитого аэропорта в соседней 
Махачкале» (пассажиропоток в 2017 
году — более 1 млн человек). «К тому 
же транспортная доступность с Чеч-
ней есть и по железной дороге»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что в сообщении с 

Грозным в 2017 году перевезено бо-
лее 98 тыс. пассажиров, сейчас в 
«Главгосэкспертизе» — проект стро-
ительства вокзала в Грозном, кото-
рое начнется в июне (он рассчитан 
на обслуживание не менее 1 тыс. 
пассажиров в день).

Андрей Крамаренко из Институ-
та экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ гово-
рит, что в ближайшее время катего-
рической необходимости в новой 
аэродромной инфраструктуре в 
Грозном нет, прогнозный пассажи-
ропоток может быть достигнут, но в 
долгосрочной перспективе. Он до-
бавил, что на фоне сокращения гос-
вложений в аэродромную инфра-
структуру вопрос выделения 
средств на аэропорт в Грозном «ско-
рее лежит в политической плоско-
сти, чем в экономической».

Елизавета Кузнецова,  
Наталья Скорлыгина

Грозный обновят из центра
Аэропорт в городе может обойтись бюджету в 16 миллиардов рублей

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэконо

мики предлагает снять с энерго
рынка часть нагрузки по опла
те мусоросжигательных ТЭС 
(МТЭС) «РТИнвеста» (подконтро
лен «Ростеху»), снизив платежи 
за них до уровня старой генера
ции.  Разницу объемом до 20 мл
рд руб. в год министерство пред
лагает компенсировать госбюд
жету. Другие регуляторы под
держали идею, но в «РТИнвесте» 
считают, что нынешний меха
низм, когда инвестиции возв
ращаются за счет потребителей 
электро энергии, оптимален.

Минэкономики предложило 
правительству пересмотреть схему 
финансирования мусоросжигатель-
ных ТЭС, которые строит подкон-
трольный «Ростеху» фонд «РТ-Ин-
вест». Сейчас 50% платежа за мощ-
ность МТЭС покрывает оптовый 
энергорынок, 50% — потребители 
региона, в котором стоит станция. 
Предложения министерство 18 мая 
внесло в правительство (представи-
тель премьера не смогла понять во-
прос 

”
Ъ“ о судьбе документа).

В Минэкономики считают, что 
МТЭС, по сути, не закрывают ло-
кальный дефицит генерации, усугу-
бляют ситуацию с перекрестным 
субсидированием в отрасли и 
слишком дорого обходятся рынку. 
Цена мощности пяти МТЭС «РТ-Ин-
веста» (335 МВт в Подмосковье и Та-
тарстане), отобранных в 2017 го-
ду,— 5,6 млн руб. за МВт в месяц 
против 1,73 млн руб., которые полу-
чают проекты, прошедшие конку-
рентный отбор мощности для но-
вой генерации (КОМ НГО, прово-

дится для закрытия дефицита, на-
пример, в Тамани и Крыму).

• МТЭС в РФ причислены к возобнов-
ляемым источникам энергии (ВИЭ), 
строить их планируется по догово-
рам поставки мощности (ДПМ 
ВИЭ), которые гарантируют воз-
врат инвестиций из повышенных 
платежей потребителей. В апреле 
правительство одобрило вторую 
волну МТЭС — 110 МВт в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, от-
бор инвесторов еще не проводился.
Минэкономики предлагает сни-

зить ежемесячный платеж МТЭС 
втрое, до уровня КОМ НГО, или сра-
зу в 40 раз, до выплат «старым» ТЭС. 
Недополученную выручку МТЭС ве-
домство предлагает закрывать из це-
левых субсидий из «федерального 
бюджетного фонда» объемом до 
20 млрд руб. в год, который предла-
гается сформировать к 2022 году и 
наполнять платежами бизнеса за 
негативное воздействие на окружа-
ющую среду. Эту систему министер-
ство предлагает распространить на 
уже заключенные ДПМ по МТЭС. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
платежи «старой» мощности — это 
3–4% от уровня ДПМ для МТЭС, 
20 млрд руб. в год хватит для первых 
пяти станций. Но она отмечает, что 
создание федерального фонда мо-
жет вызвать вопросы: проблема но-
сит региональный характер, «и, на-
пример, эти 20 млрд руб.— всего 1% 
от доходов бюджета Москвы».

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) идею поддержива-
ют. Там подчеркнули, что изначаль-
но поднимали вопрос о «нецеле-
вом» перекрестном субсидирова-

нии МТЭС и предлагали ограни-
чить их оплату «сопоставимой аль-
тернативой» — платой за мощность 
обычных ТЭС. «Перевод части за-
трат на бюджет снизит нагрузку на 
потребителей и сформирует у 
МТЭС корректного прямого заказ-
чика в лице государства»,— счита-
ют в «Совете рынка». В Минэнерго 
сообщили, что с ними идею не со-
гласовали, но в целом поддержива-
ют предложения по снижению на-
грузки на потребителей. В Минэко-
номики 

”
Ъ“ не ответили.

Глава «РТ-Инвеста» Андрей Шипе-
лов считает, что текущий механизм 
учитывает наиболее эффективные 
практики поддержки ВИЭ, он стал 
«результатом многолетней работы 
всех участников энергорынка» и не 
затрагивает бюджет, что делает его 
«эффективным и комфортным для 
генкомпаний». По его мнению, бюд-
жетные деньги могут «применяться в 
менее устойчивых секторах», а у 
энергорынка объемом более 1,5 трлн 
руб. есть ресурсы для распределения 
баланса интересов и запросов между 
ВИЭ и традиционной генерацией.

Ограничение оплаты МТЭС мо-
жет исправить ошибочный меха-
низм субсидирования утилизации 
отходов за счет энергорынка, заме-
тил 

”
Ъ“ замглавы «Сообщества потре-

бителей энергии» Валерий Дзюбен-
ко. Но источник 

”
Ъ“ на рынке счита-

ет, что вместо повышения конкурен-
ции и снижения роли государства в 
мусоросжигании Минэкономики 
усилит бюрократические процеду-
ры, что «приведет к дальнейшей мо-
нополизации отрасли».

Татьяна Дятел

Отходы казенного сгорания
В содержании «мусорных» ТЭС  
предложили поучаствовать государству
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Активно идут обсуждения 
алгоритма финансирования 
строительства (атомного 

ледокола «Лидер».— 
”
Ъ“), 

в том числе на основе ГЧП. 
Это долгая и нудная тема

— Дмитрий Рогозин,
тогда вице-премьер РФ,  

5 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А
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Холдинг «СТС Медиа» впервые 
заключил эксклюзивную сдел-
ку с производителями шоу 
«Уральские пельмени», которое 
выходит на канале СТС уже по-
чти десять лет. За следующие 
три года контракта продюсеры 
получат несколько сотен милли-
онов рублей. Из-за усилившейся 
на рынке конкуренции за про-
дюсеров СТС пришлось пойти 
на столь долгосрочную сделку с 
давними партнерами, чтобы их 
не увели другие каналы, полага-
ют участники рынка.

Канал СТС и продюсеры шоу 
«Уральские пельмени» подписали 
трехлетний контракт, рассказали 

”
Ъ“ представитель «СТС Медиа» 

Игорь Иванов и гендиректор 
«Уральских пельменей» (УП) Евге-
ний Орлов. Канал получил эксклю-
зивные права на новые выпуски 
шоу во всех средах и так называе-
мое право первой ночи, когда лю-
бой продукт, разработанный УП 
или предусматривающий участие 
актеров шоу, предлагается в первую 
очередь СТС.

• «Уральские пельмени» производят 
одноименное шоу на СТС с 2009 года. 
В 2017 году средняя доля премьерных 
показов шоу в целевой аудитории 
СТС 10–45 лет составила 12,7% про
тив 9,2% в среднем у канала. В прош
лом году на СТС вышло 970 часов про
екта, в основном архивные выпуски.
Как уточнил Евгений Орлов, экс-

клюзивную сделку каналу предло-
жили сами продюсеры. До сих пор 
они заключали с СТС только годо-
вые неэксклюзивные контракты, 
что, например, в 2017 году позволи-
ло нескольким членам команды УП 
участвовать в шоу на «России 1». 
Один из участников сделки сказал 

”
Ъ“, что стоимость контракта с «СТС 

Медиа» составляет несколько сотен 
миллионов рублей, точная сумма 
будет зависеть от числа показов 
шоу и его качества.

В последние годы УП выпускали 
для СТС 10–12 программ по 1,5 часа 
в год. Теперь у них есть возмож-
ность увеличить объем и делать 15–
16 выпусков, причем канал согла-
сился закупать и то, что УП произве-
дут сверх минимума, добавил го-
сподин Орлов. «СТС Медиа» также 
получил в эксклюзивное управле-
ние архив УП за исключением вы-
пусков 2012–2014 годов, за которые 
производитель судится со своим 
бывшим гендиректором Сергеем 
Нетиевским. «Часть прав на часть 
старых выпусков оспорена в судах 
и исключена из объема, который 
мы передаем 

”
СТС Медиа“. Мы бу-

дем добиваться возвращения твор-
ческому коллективу полного объе-
ма прав»,— заявил Евгений Орлов. 

Он настаивает, что бывшего генди-
ректора «исключили из коллектива 
за финансовую непрозрачность». 
Связаться с Сергеем Нетиевским не 
удалось, его юрист Евгений Дедков 
не ответил на звонки.

Контракты с продакшн-компани-
ями, как правило, заключаются на 
год и без эксклюзива; эксклюзив сра-
зу на три года можно считать редко-
стью, говорят опрошенные 

”
Ъ“ про-

дюсеры. Исключение — канал ТНТ, 
который старается покупать или 
привязывать к себе продюсерские 
команды. Так, в 2017 году владею-
щий ТНТ «Газпром-медиа» увел у СТС 
его ключевого поставщика сериалов 
Yellow, Black & White (YBW), кото-
рый обязался производить в бли-
жайшие годы только для «Газпром-
медиа». После этого «СТС Медиа» на-
нял традиционно работавших на 
ТНТ Сергея Светлакова и Александ-
ра Незлобина, которые выйдут на 
СТС в июне.

После ситуации с YBW СТС пыта-
ется гарантировать себе стабиль-
ность, полагает руководитель круп-
ной телепроизводственной компа-
нии. «СТС и ТНТ постоянно бодают-
ся юмористическими программа-
ми. Производителей игрового кон-
тента много, а юмора, который мо-
жет конкурировать с ТНТ, произво-
дится очень мало. Если бы кто-то ре-
шил переманить у СТС 

”
Пельме-

ней“, это был бы непереносимый 
удар, и канал прикрывает тылы»,— 
считает он. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

удивлен, что канал только сейчас 
подписал продюсеров на эксклю-
зивных условиях, так как УП — «ас-
социируемый с СТС бренд». Правда, 
давая продюсерам гарантирован-
ный эксклюзив, канал всегда ри-
скует «несколько снизить» уровень 
качества, добавляет собеседник в 
одной из компаний: «Когда есть 
опасения, что тебе не подпишут 
следующий сезон, это очень стиму-
лирует, а на полный желудок плохо 
креативится».

Анна Афанасьева

CТС закупился 
«Уральскими 
пельменями»  
на три года
Холдинг перешел на эксклюзивный 
контракт с производителем контента

«Яндекс» начинает продавать 
в Москве цифровую наружную 
рекламу на ста билбордах опера-
тора Gallery. Участники рынка 
давно ищут технологии, кото-
рые позволили бы продавать 
не число рекламных носителей, 
а их реальную аудиторию, кото-
рую и предлагает оценить «Ян-
декс». Но пока у экспертов оста-
ются вопросы к достоверности 
таких данных.

О начале продаж цифровой наруж-
ной рекламы 

”
Ъ“ рассказали в «Яндек-

се». Информацию о проекте подтвер-
дили в операторе наружной рекламы 
Gallery, в партнерстве с которой рабо-
тает интернет-компания. Сейчас раз-
мещение тестируется через платфор-
му «Яндекс.Дисплей», а до конца года 
такая возможность появится в «Ян-
декс.Директе». Реклама на цифровых 
билбордах продается с оплатой за 
1 тыс. OTS (аудиторные контакты с со-
общением). Технологии «Яндекса» по-
зволяют измерить и сегментировать 
охваченную аудиторию, объясняют в 
компании. Рекламодатели также по-
лучат данные об интересах и социаль-
но-демографических характеристи-
ках аудитории. Реклама продается по 
модели аукциона, как и в онлайне: ре-
кламодатели назначают ставки и бюд-
жет, а алгоритмы «Яндекса» вычисля-
ют, на каких билбордах и в какой мо-

мент показать сообщение. Сейчас в 
торгах участвует около ста билбордов.

Всего в России установлено 618 
цифровых билбордов, из них в Мо-
скве — 389, свидетельствуют данные 
компании «ЭСПАР-Аналитик». Gallery 
лидирует в этом сегменте с 169 бил-
бордами. Объем рынка цифровых 

билбордов в 2017 году составил 
3,8 млрд руб., еще 2,7 млрд руб. при-
шлись на несетевую цифровую рекла-
му (медиафасады и видеоэкраны), 
оценивает гендиректор «ЭСПАР-Ана-
литика» Андрей Березкин. «Яндекс», 
по сути, пытается перенести в реаль-
ный мир то, что происходит с рекла-
мой в виртуальном мире, рассуждает 
он. Такой формат, скорее, может заин-
тересовать рекламодателей, склон-

ных к экспериментам, считает госпо-
дин Березкин, например автомобиль-
ные бренды или IT-компании.

«
”
Яндекс“ — одна из лидирую-

щих технологичных компаний с 
длительным опытом размещения 
рекламы по такому принципу в ин-
тернете, так что этот метод продаж 
имеет потенциал развития»,— счи-
тает гендиректор «Лайсы» Армен Га-
зарян. Он не исключает, что и «Лай-
са» «в ближайшее время обратит вни-
мание на это направление». Переход 
от продаж по числу поверхностей к 
продажам по аудитории важен для 
всего рынка, так как крупные и сред-
ние клиенты хотят оценивать ре-
кламные кампании в целом, а не по 
отдельным медиа, добавляет дирек-
тор по продажам и развитию Russ 
Outdoor Дарья Чуйкова. По ее сло-
вам, Russ Outdoor ведет с «Яндексом» 
переговоры о подобном сотрудниче-
стве, но это не единственное предло-
жение на рынке, связанное с тарге-
тингом и оценкой аудитории.

Участники рынка указывают на 
непрозрачность данных, на основе 
которых «Яндекс» будет определять 
размещение рекламы. «Если бы ком-
пания показывала рынку свои дан-
ные, особенности перемещения ау-
дитории, на основе которых будет 
происходить размещение, было бы 
существенно интереснее»,— отмеча-

ет господин Березкин, добавляя, что 
похожие тесты делал и Google, «но 
притормозил, поскольку решил, что 
их технологий и знаний для точного 
таргетирования недостаточно». «На-
до учитывать скепсис со стороны ре-
кламодателей относительно этого 
формата и заручиться поддержкой 
технологий, которые позволят вы-
строить прозрачное взаимодействие 
с клиентом и мониторинг реклам-
ных кампаний»,— согласен госпо-
дин Газарян. Один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке наружной рекламы 

приводит в пример сервис для ре-
кламодателей «Яндекс.Аудитории», 
где технологии иногда завышают 
действительные значения — напри-
мер, проживающих на определен-
ной территории.

Данные навигационных серви-
сов, используемые «Яндексом», пред-
полагают ограничения: они не учи-
тывают пешеходов и пассажиров, на-
поминает гендиректор oneFactor Ро-
ман Постников. По его мнению, за-
пуск платформы «Яндекса» грозит 
монополизацией дистрибуции ре-
кламного инвентаря, поэтому опера-
торы наружной рекламы не будут 
размещать весь инвентарь у «Яндек-
са», а постараются распределить его 
между разными каналами сбыта.

Роман Рожков,  
Анна Афанасьева

«Яндекс» подняли на щит
Компания выходит на рынок наружной рекламы

В Московской области заявляет-
ся все больше молочных проек-
тов. Как выяснил 

”
Ъ“, вслед за вь-

етнамской TH True Milk и РФПИ 
свой первый комплекс в регио-
не хочет построить к 2020 году 
крупнейший российский произ-
водитель молока «Эконива» Ште-
фана Дюрра. Проект оценивает-
ся в 2,5 млрд руб., инвестиции 
True Milk и РФПИ — на порядок 
больше. Спрос на продукцию мо-
лочников в Подмосковье обеспе-
чат сырный кластер и крупней-
шие переработчики — Danone 
и PepsiCo.

О том, что «Эконива» построит в 
Подмосковье молочный комплекс на 
2,8 тыс. голов дойного стада, 

”
Ъ“ рас-

сказал зампредседателя правительст-
ва Московской области — министр 
инвестиций и инноваций Денис Бу-
цаев. Соглашение с холдингом долж-
но быть подписано на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме (ПМЭФ). Проект планируется ре-
ализовать в 2018–2019 годах, объем 
инвестиций оценивается в 2,5 млрд 
руб. До этого собственной производ-
ственной площадки у «Эконивы» в 
Подмосковье не было. Главный владе-
лец холдинга Штефан Дюрр и его 
представители не ответили 

”
Ъ“.

• «Эконива» — крупнейший произ
водитель сырого молока в России. 
По данным его материнской компа

нии EkosemAgrar GmbH, в январе—
сентябре 2017 года холдинг увеличил 
выпуск на 28% — до 213 тыс. тонн, 
дойное стадо за тот же период выро
сло на 31% — до 35,4 тыс. голов. Вы
ручка «Эконивы» за тот же период 
увеличилась на 58% — до €125,2 млн, 
EBITDA — на 44% — до €53,8 млн. Зе
мельный банк «Эконивы», по собст
венным данным, на 22 марта превы
шал 334 тыс. га в Воронежской, Кур
ской, Новосибирской, Калужской, Ря
занской, Оренбургской и Тюменской 
 областях.
По словам Дениса Буцаева, ком-

плекс «Эконивы» разместится на пло-
щади около 16 тыс. га в городском 
округе Ступино, завершается покуп-
ка земельных участков (продавцы не 
раскрываются). Директор «Совэкона» 
Андрей Сизов оценивает сельхоззем-
ли в этом районе в 10–15 тыс. руб. за 
га. По словам управляющего директо-
ра BEFL Владислава Новоселова, стои-
мость подобного массива качествен-
ной обрабатываемой сельхозземли 
может быть сравнима с ценами в 
Тульской и Рязанской областях и до-

стигать 15–25 тыс. руб. за га. Таким 
образом, за участки «Эконива» может 
заплатить до 400 млн руб.

По подсчетам исполнительного 
директора Национального союза про-
изводителей молока («Союзмолоко») 
Артема Белова, комплекс на 2,8 тыс. 
голов дойного стада позволяет выпу-
скать 25–30 тыс. тонн молока в год: 
«Это крупное предприятие как для 
Подмосковья, так и для всей страны». 
Эксперт отмечает, что площадь в 
16 тыс. га позволит «Экониве» при не-
обходимости увеличить мощность 
комплекса до 5,6 тыс. голов. Господин 
Белов напоминает, что в Московской 
области комплексы сопоставимой 
мощности строит вьетнамская TH 
True Milk. Соинвестором проекта ста-
нет Российский фонд прямых инвес-
тиций (РФПИ). 22 мая его глава Ки-
рилл Дмитриев объявил о намерении 
TH True Milk и фонда вложить свыше 
$630 млн в строительство молочных 
ферм более чем на 45 тыс. голов в Мо-
сковской и Калужской областях.

В «Союзмолоке» считают Подмо-
сковье интересным регионом для 

производителей молока из-за разви-
вающегося там сырного кластера (до 
12,5 тыс. тонн продукции в год). Для 
выпуска такого количества полутвер-
дых сыров нужно около 100 тыс. тонн 
сырья в год, подсчитал Артем Белов. В 
Valio (выпускает сыры под брендами 
Oltermanni и Viola на заводе в Подмо-
сковье) говорят, что сегодня для полу-
чения молока нужного сорта компа-
ния иногда вынуждена работать с до-
статочно удаленными хозяйствами. 
По данным «Союзмолока», логистиче-
ское плечо для поставок сырья на мо-
лочные заводы Подмосковья сейчас 
достигает и 1 тыс. км.

Сроки хранения и доставки сыро-
го молока ограничены, поэтому рас-
ширение производства сырья в Под-
московье будет востребовано, со-
гласны в PepsiCo (бренды «Домик в 
деревне», «Чудо»). Представитель 
Danone («Простоквашино», «Акти-
виа», Actimel) говорит, что компания 
рассматривает «Экониву» как потен-
циального поставщика для своего за-
вода в Подмосковье.

Анатолий Костырев

Молочники съезжаются в Подмосковье
Фермы в регионе построят «Эконива» и вьетнамская TH True Milk

Может, нам нужна не одна 
полка с телеконтентом, 

а несколько
— Вячеслав Муругов,

гендиректор «СТС Медиа», в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

8,8 миллиарда 
рублей
составил объем 
рынка наружной 
 рекламы в первом 
квартале 2018 года 
(данные АКАР)

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « К А Ч Е С Т В Е Н Н О Г О  М О Л О Ч Н О Г О  С Ы Р Ь Я  Н Е  Х В А Т А Е Т »

Заместитель председателя правитель-
ства Московской области—министр ин-
вестиций и инноваций Денис Буцаев 
рассказал ”Ъ“, почему проекты в мо-
лочной отрасли выгоднее развивать 
в Подмосковье, и объяснил, почему 
их все еще недостаточно.

— «Эконива» сама вышла к вам 
с  проектом или инициатива исхо дила 
от вас?
— Соглашение с «Эконивой» стало результа-
том активного поиска (инвесторов.— ”Ъ“). 
Мы рассказали компании о существующих 
мерах поддержки и где-то за полгода или 
чуть больше их заинтересовали. Условия 
по направлению молочного животноводства 
в Подмосковье сегодня лучшие в России.
— Чем они лучше?
— Во-первых, мы компенсируем до 35% ка-
питальных затрат на создание новых ферм. 
Это связано с тем, что молоко — очень слож-
ный, низкомаржинальный, долгий проект. 
Мы должны поддерживать инвесторов, чтобы 
интерес к отрасли сохранялся. С другой сто-
роны, мы видим большое количество сущест-
вующих ферм и хозяйств, которые нужно тех-
нологически перевооружить, чтобы поднять 
их эффективность. Для этого мы предусмо-
трели программу компенсации до 50% стои-
мости оборудования, которое используется 
при модернизации.
— О строительстве новых молочных 
ферм в регионе на Петербургском ме-
ждународном экономическом форуме 
(ПМЭФ) также планирует заявить вь-
етнамская TH True Milk.
— TH True Milk уже начала строительство од-
ной фермы в Подмосковье, на 6 тыс. голов 
в Волоколамском районе, первые мощности 
были введены в начале года. Ее строительст-
во планируют закончить до конца этого года. 
Что касается второй очереди, то компания на-

ходится в завершающей стадии по покупке зе-
мельного участка в городском округе Шатура. 
В этом году планируется завершить проекти-
рование и построить комплекс уже в будущем 
году. Ну и также ведется работа по подбору 
локации под размещение третьей мегафермы. 
Всего пока планируется построить три пло-
щадки, каждая на 6 тыс. голов дойного стада.
— Нет опасений, что из-за достаточно 
большого количества проектов в мо-
лочном животноводстве в регионе мо-
жет образоваться избыток сырья?
— В советское время в Подмосковье про-
изводили около 2 млн тонн сырого моло-
ка в год, сейчас — до 700 тыс. тонн. Дефи-
цит молочного стада сегодня мы оцениваем 
в 47 тыс. голов, проекты TH True Milk покры-
вают меньше половины. Кроме того, в обла-
сти заявляется достаточно много проектов, 
связанных с переработкой молока, и качест-

венного сырья не хватает. Прежде всего речь 
идет о производстве сыров, органических 
йогуртов и подобных продуктов, для которых 
не подходит, скажем, сухое молоко.
— Что сейчас происходит с проектом 
сырного кластера?
— В июне начинается строительство инфра-
структуры на площади 18 га, до конца года ра-
боту планируется завершить. По сырам у нас 
действует активная программа поддержки, ин-
весторам компенсируется 20% CAPEX, поэто-
му интерес есть, в том числе у иностранцев.
— Сколько сейчас резидентов в кла-
стере?
— Уже договорились с пятью компаниями, 
всего будет около 12 резидентов или боль-
ше. Помимо производителей сыров в класте-
ре будут работать и потребители побочных 
продуктов сыроделия, например сыворотки, 
которую можно использовать для производ-
ства спортивного питания.
— Какие еще крупные проекты в сфе-
ре сельского хозяйства могут быть 
запущены в ближайшее время?
— Группа «Черкизово» в ближайший ме-
сяц планирует открыть мясоперерабатыва-
ющий завод в Кашире, и на ПМЭФ мы пла-
нируем подписать с компанией соглашения 
о дальнейшем увеличении инвестиций в про-
екты в Подмосковье. Это касается как раз-
вития сырьевой базы, так и переработки. 
Если говорить в целом, в Кашире мы плани-
руем создать новую особую экономическую 
зону с ориентацией на высокотехнологичный 
сектор. Планируются новые проекты в энер-
гетике и промышленности. Мы также начи-
наем развивать новый формат индустриаль-
ных парков, где промышленные зоны будут 
совмещаться с офисами, продолжим разви-
тие автомобильного кластера и анонсируем 
еще несколько крупных проектов, в частности 
строительство новых гостиниц.

Интервью взял Анатолий Костырев
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В Эрмитаже открылась выставка 
 итальянского бедного искусства 
 «Арте повера. Творческий прорыв»

В Музее современной исто-
рии России открылась выстав-
ка «Это Маркс?!», посвященная 
двухсотлетию со дня рождения 
Карла Маркса. Побывавший на 
выставке Дмитрий Бутрин на-
шел там памятник исчезающей 
науке — отечественному марк-
соведению.

 Всостоятельности идеи отме-
тить двухсотлетие выставкой в быв-
шем Музее революции невозмож-
но усомниться — аргументы в ее 
пользу можно перечислять на мно-
гих страницах. Музей современной 
истории России — именно то место. 
Российский государственный ар-
хив социально-политической исто-
рии, в котором хранятся фонды Ин-
ститута марксизма-ленинизма и не-
когда существовавшего Музея Мар-
кса и Энгельса,— именно тот уни-
кальный партнер-музей. Май — ес-
тественное время для открытия вы-
ставки, которую, видимо, не дол-
жен пропустить ни один уважа-
ющий себя социалист. При входе 
в особняк выставка «Это Маркс?!» 
расположена так, что не сразу най-
дете,— по привычке все идут впра-
во по лестнице, где их встречает 
медный лоб революционного бро-
невика. Нет, это надстройка, вто-
рой этаж, а Маркс — базис. Естест-
венно, налево! Первый этаж до кон-
ца по коридору.

Что оставляет после себя теоре-
тик, активист-организатор, полити-
ческий журналист и эмигрант? Ко-
нечно, запах окисленной целлю-
лозы: книги, плакаты, рукописи — 
главное, зачем следует обновлять 
свое знакомство с марксизмом се-
годня. Было все это давно, РГАСПИ 
не то чтобы совершенно свободен 
в выставлении всего своего богат-
ства, много фотокопий, зарисовок-
представлений советских графиков 
о быте молодого Маркса. Порой — 

удивительные плакаты: советская 
власть едва не на полутора метрах 
бумаги по диагонали защищает на-
следие Маркса от ревизионистов 
Второго интернационала и персо-
нально от ренегата Карла Каутско-
го, знакомого большинству разве 
что по «Собачьему сердцу», да и то 
не столько Булгакова, сколько Бор-
тко. «…В печку ее!»: при всем богат-
стве литературы, представленной 
в оригиналах, на выставке — Кант! 
Переводы Маркса под редакцией 
Плеханова! Автограф Аксельрода! 
Как-то даже изумляет мощность то-
го потока, который в 1990-е в одно-
часье смыл почти все наследие со-
ветского марксизма. Ведь, право 
слово, и привлечь праздное вни-
мание толком нечем. Нет, конечно, 
не то чтобы совсем нечем. Вот, на-
пример, первый том первого изда-
ния «Капитала» с автографом Карла 
Маркса — дружеский дар британ-
скому репортеру. Вот даже настоя-

щая чернильница Маркса — неиз-
ящная лондонская латунь. Вот ка-
кой-то кофейник с чашками из се-
мьи Маркса. Всё.

И довольно быстро понимаешь, 
что это, конечно, никакая не вы-
ставка в память теоретика миро-
вой пролетарской революции. Это 
памятник советскому марксоведе-
нию, занятию некогда почтенно-
му и нестандартному, скудно кор-
мившему десятилетиями многих 
довольно образованных и не очень 
счастливых людей. На выставке вы 
ничего не узнаете о том, как мож-
но, будучи борцом с реакционной 
диктатурой в Пруссии, обычным 
репортером и редактором, а также 
посредственным экономическим 
теоретиком, стать уже после смер-
ти идолом, первым профилем из 
четырех на красном знамени, па-
мятником напротив Большого теа-
тра по прозвищу Холодильник. За-
то вы узнаете, что в Москве неког-
да был целый диорамно-макетный 
комбинат. Вот от него макет рабоче-
го кабинета Маркса с трогательны-
ми миниатюрными книжечками, 
снаружи же вполне приличный ге-
оргианский дом в Лондоне — ин-

тересно, как Маркс в таких инте-
рьерах ухитрялся порой голодать? 
Вот копия карманных часов Марк-
са — в самом деле, нужна же в му-
зее точная копия часов Маркса, ку-
да ж без такого наследия пролета-
рию. Вот модель печатного станка 
газеты Neue Rheinische Zeitung — 
примерно один к семи, они были 
громоздки.

«Манифест коммунистов», пер-
вое издание. Генеалогия Маркса 
с XV века. Труды русских маркси-
стов — изученные в 1970-х вдоль, 
поперек и по диагонали. Проскаль-
зывает мысль — ну мы же в Англий-
ском клубе, намертво приколочен-
ном «Евгением Онегиным» к соци-
ально-экономической формации. 
Ведь Пушкин и Маркс, 1818 года ро-
ждения, были, выходит, современ-
ники? Да на этой идее можно было 
в 1967 году кормиться лет пять и да-
же учить детей — а это же главное. 
Да и Маркс — дивный материал для 
работы: Европа, XIX век, мир идей, 
борьба против цензуры, все живое. 
Все, чай, не сапоги Котовского.

Но некому уже подарить идею. 
Марксоведение примерно так же 
мертво, как и сам марксизм в этой 
стране. Короткие видеопрезента-
ции на выставке для детей — так 
что же такое прибавочная стои-
мость? — вряд ли заинтересуют да-
же детей из семей, увлеченных ле-
вой идеологией. Ростовой портрет 
Маркса, написанный в 1918 году 
где-то в Казани, встречает посетите-
лей с растерянной улыбкой потом-
ка трирских раввинов, в домашнем 
черном халате. История марксиз-
ма в музее безмятежно заканчива-
ется в дальнем зале, плакатами, со-
ветскими романами «Юность Марк-
са», историческим многоязычным 
114-томником сочинений Маркса 
и Энгельса, изданным в ГДР в 1972 
году. Никакой крови, никакой ни-
щеты, одна окисленная целлюло-
за и неизящная чернильница — 
источники всего, что будет.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Это Маркс, Карл
Архив российского интеллигента, спрятавшегося от эпохи  
за теоретиком мировой революции

Зальцбургский Pfingstfestspiele 
показал одну из премьер, ко-
торые будут украшать летнюю 
фестивальную афишу,— «Ита-
льянку в Алжире» Россини в по-
становке Моше Лейзера и Па-
триса Корье. Роль пресловутой 
итальянки Изабеллы исполнила 
(впервые в своей вот уже трид-
цатилетней сценической карье-
ре) хозяйка Pfingstfestspiele Че-
чилия Бартоли, а в оркестровой 
яме «Дома Моцарта» располо-
жился ансамбль Matheus под ру-
ководством Жан-Кристофа Спи-
нози. Из Зальцбурга — Сергей 
Ходнев.

 «Итальянка», по-
ложим, опера гомерически смеш-
ная, но притом ее постановка ста-
вила перед режиссерским танде-
мом Моше Лейзера и Патриса Корье 
совсем нешуточные вопросы. Осо-
бенно если посмотреть на нее через 
трафареты общественной повестки 
дня. Это Россини и его либреттист 
Анджело Анелли в 1813 году имели 
в виду уже почти пародийный извод 
старой-престарой темы: бодрый За-
пад выигрывает у дряблого Восто-
ка, предприимчивые христиане — 
у расслабленных магометан. Нын-
че дело другое: вопросы гендерно-
го и расового равноправия на опер-
ной сцене, уж как ни старайся, все-
таки не ко двору, зато кто только не 
бичует закатную Европу за ее заско-
рузлый и высокомерный колони-
альный ориентализм. Только в том 
же Зальцбурге прошлым летом на 
беды мигрантов и несмешную взры-
воопасность столкновения культур 
намекала не только иранка Ширин 
Нешат в своей постановке «Аиды», 
но и Питер Селларс в совсем не годя-
щемся для того моцартовском «Ми-
лосердии Тита».

Лейзер и Корье — постановщи-
ки, скорее, беззастенчивые, и сом-
нительная свежесть соответствую-
щих театральных идей ничуть им не 
мешала поставить «Норму» Белли-
ни как драму школьной учительни-
цы в оккупированной Франции или 
«Юлия Цезаря» Генделя как сатиру на 
дележ нефтеносных территорий. Но 
в случае «Итальянки в Алжире» они 
решили действовать так, будто ниче-
го нет: ни сводок о мигрантах из Се-

верной Африки, ни #metoo и про-
чего. Алжир значит Алжир, причем 
не царство в духе 1001 ночи, каким 
его представляли в Италии 1810-х, 
а смачно воссозданный сценогра-
фом Кристианом Фенуйя нынеш-
ний Магриб с унылыми бетонны-
ми коробками, спутниковыми ан-
теннами, муэдзинами, экспансив-
ными уличными торговцами и кри-
минальным подпольем. Ну и Муста-
фа, в плену у которого оказались ита-
льянцы, не царственный бей, а раз-
жиревший мафиозный босс во главе 

шайки контрабандистов (носят тре-
ники, любят сидеть на корточках).

Самое удивительное: это рабо-
тает. Веселые, наглые и простова-
тые гангстеры в спортивных ко-
стюмах (мужчины из венского хора 
Philharmonia) — вряд ли менее убе-
дительная свита Мустафы, чем пред-
полагаемые корсары османских вре-
мен; жадный интерес восточных 
мужчин к угодившей в их руки за-
падной эмансипе показан с такой ли-
той наивностью, что никакой злобы 
дня тут не разглядишь при всем же-
лании. Но существеннее, что это при 
всем том на редкость музыкальный 
спектакль, где ритм и тон происхо-
дящего жестко соотнесены с парти-
турой с точностью до ноты. Начиная 
прямо с увертюры, где пантомимой 

показана семейная драма в спальне 
Мустафы: его жена Эльвира (сопра-
но Ребека Ольвера) рассыпается мел-
ким бесом, безуспешно пытаясь раз-
будить былую страсть в пузатом су-
пруге, мечтающем о заморских кра-
савицах. Приемы не самые тонкие, 
но встроены в сплошную цепочку гэ-
гов с завидной ловкостью, выручаю-
щей даже в те редкие моменты, когда 
музыкальное действие чуть прови-
сает. Как, например, в скучноватой 
арии корсара Али (боливийский бас 
Хосе Кока Лоса) об итальянских жен-
щинах, во время которой на задни-
ке внезапно возникает купающаяся 
в фонтане Треви Анита Экберг. Иро-
ния тут в том, что именно в образе ге-
роини «Сладкой жизни» в свое время 
позировала (и как бы даже не шутя) 
для обложки очередного альбома Че-
чилия Бартоли.

Сама примадонна, как обыч-
но, радостно комикует, щедро при-
правляя свою игру несколько рис-
кованной эротикой. Сверкает пле-
чами и коленками, восседая на пу-
кающем верблюде. Выезжает на сце-
ну в ванне с пеной, попутно кидаясь 
нижним бельем в млеющего Муста-
фу. Кормит, как заправская римская 
мамаша, макаронами толпу итальян-
ских пленников бея (одетых в форму 
соответствующей футбольной сбор-
ной) — таким образом постановщи-
ки смазывают патриотическую пате-
тику арии «Pensa alla patria». И, как 
обычно, поет так, что этих момен-
тов все еще несравненной технич-
ности, артистического интеллекта, 
самоконтроля и безупречного сти-
ля даже жалко — недорогой коме-
дией их можно было и не маскиро-
вать. Но самое симпатичное в музы-
кальной стороне этой «Итальянки» 
не сама по себе виртуозность глав-
ной героини и уж точно не чуть ме-
ханическая беглость, которой отда-
ет Россини в исполнении Жан-Крис-
тофа Спинози. Это полновесная ан-
самблевая опера, где никто не в те-
ни и все на своих местах — и порази-
тельный по легкости и подвижности 
тенор уругвайца Эдгардо Рочи (Лин-
доро), и басовая буффонада венгра 
Петера Кальмана (Мустафа). Так что 
без равноправия, актерского и музы-
кального, тут уж точно не обходится, 
а неожиданно подробная человече-
ская убедительность позволяет вос-
принимать этот спектакль как нечто 
большее, чем очередная юмористи-
ческая зарисовка на тему «Запад есть 
Запад, Восток есть Восток».

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Убежденное равноправие
«Итальянка в Алжире» на фестивале в Зальцбурге

В Мультимедиа Арт Музее от-
крылись новые выставки, посвя-
щенные японской фотографии. 
С ее более чем вековой истори-
ей знакомит показ, организо-
ванный в рамках Фотобиеннале 
и года Японии в России при под-
держке MasterCard, Tele2 и до-
мена .art. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 Выставки на трех этажах МАММ 
открывались и, соответственно, за-
кроются в разное время, но в ближай-
шие две недели рассказанную в них 
историю японской фотографии, от 
анонимных подкрашенных отпечат-
ков конца XIX века до черно-белых 
шедевров Нобуёси Араки, Хироси Су-
гимото, Масахисы Фукасэ, есть шанс 
охватить за один визит. И это тот слу-
чай, когда впечатление не окажется 
избыточным, ведь собранные в та-
ком изобилии и разнообразии кадры 
многое объясняют.

Япония открыта миру, но до опре-
деленной степени. Ван Гог был так по-
трясен гравюрой укиё-э, что перенял 
ее колорит и необычную перспекти-
ву, мастера ар-деко — от ювелиров до 
мебельщиков — усердно копирова-
ли японские техники, а архитектор 
Фрэнк Ллойд Райт привез из Японии 

то понимание простоты и функцио-
нальности построек, что повлияло на 
всю архитектуру ХХ века. При этом 
в японской культуре, как и во всем 
укладе жизни, остается что-то недо-
переведенное, недоосвоенное Запа-
дом, и фотография отчасти пролива-
ет на это свет.

Экспозиция «Старинная япон-
ская фотография и гравюра», подго-
товленная совместно с Музеем Вос-
тока, посвящена тиражным техни-
кам, в определенный момент сопер-
ничавшим. Экспонаты (а в собрании 
МАММ весьма внушительная коллек-
ция ранней раскрашенной японской 
фотографии) подобраны так, чтобы 
показать непосредственное влияние 
гравюр на выбор сюжетов фотографа-
ми. Вот «Любование цветением саку-
ры» Хиросигэ, пешая и конная про-
цессии, рассеянные между деревьев. 
Паутиной из веток, цветов, фигурок 
людей весь лист усыпан так, что ка-
жется иллюстрацией к сказке. На фо-
тографии, где сакурой на токийской 
набережной со специальных под-
мостков любуется небольшая компа-
ния, все куда проще, но будничность 
этой сцены и незатейливый ракурс 
будто растворяют в тишине и благоу-
хании конца XIX века.

И таких любований кленами, гли-
циниями, ирисами, сливовыми сада-
ми, горами, временами года в гравю-
рах и на фотографиях — добрая поло-
вина выставки. Снимки подкрашены 
карамельными оттенками деликатно, 
точечно, так, чтобы сохранить графи-
ческий абрис изображений, подчерк-
нуть почтительное отношение к от-
печатку с реальности. Ну и, конечно, 
на фотографиях достовернее и убеди-
тельнее для современного глаза смо-
трятся всевозможные ритуалы: чай-

ные церемонии, составления икебан, 
приготовления гейш. Впрочем, к этой 
достоверности, помноженной на лю-
бование жестом, ракурсом, оттенком, 
всегда стремилась и гравюра, отсюда 
и ее серийность: «Тридцать шесть ви-
дов Фудзи», «Пятьдесят три станции 
Токайдо», «Шесть драгоценных рек». 
Эти серии фотография способна мно-
жить бесконечно, но нужно быть отре-
шенным японским мастером, чтобы 
вышел снимок каменной лестницы, 
ведущей к святилищу Никко Тосё-гу, 
на котором различаешь мельчайшие 
выбоины, всю гамму оттенков мха, ка-
ждую иголочку кедра.

Отдельная выставка посвящена 
модернисту Ивате Накаяме, чей путь 
в искусстве пролегал через главные 
художественные центры 1920-х го-
дов, Нью-Йорк и Париж, после чего он 
вернулся в Японию и основал фото-
клуб в городе Асия, ставший одним из 
форпостов авангарда. От фотографий 
на заказ в Нью-Йорке Накаяма доволь-
но быстро обратился к «новым веяни-
ям», благо рядом в зените славы пре-
бывали Эдвард Стайхен, Пол Стрэнд, 
Альфред Стиглиц, которые уже раз-
глядели красоту в банальном, несу-
щественном, скучном. Вот и в объек-
тив Накаямы попадает веревка с бе-
льем, развешенным между многоэ-
тажками, снятая сверху,— скошен-
ная композиция, перспектива, уходя-

щая не вдаль, а вглубь двора. Ценны 
здесь вовсе не реальность, а сам фото-
графический взгляд и то, как свет ста-
новится изображением. С этим пони-
манием Накаяма возвращается в Япо-
нию, где экспериментирует со светом 
и печатью, совмещает негативы и по-
зитивы, использует зеркала, стремясь 
добиться того, что может только фото-
графия. В его исполнении предметы 
будто парят в невесомом состоянии, 
распадаются на части и редуцируют-
ся до теней и абстракций.

Выставка «Память и свет» охватыва-
ет период с 1950 по 2000 год. Эта пред-
ставительная подборка — часть да-
ра японской типографии Dai Nippon 
Printing Европейскому дому фотогра-
фии, теперь обладающей самой боль-
шой за пределами Японии коллекци-
ей снимков. Эти снимки — свидетель-
ство того, как быстро страна оправи-
лась после поражения в войне. Япон-
ские фотографы, теперь уже оснащен-
ные самой передовой в мире техни-
кой, далеко ушли и от подражаний 
Западу, и от собственных традиций, 
явив миру совершенно новый взгляд, 
полный неожиданного психологиз-
ма. В начале 1980-х годов Кеити Таха-
ра, живя в Париже, создает одну из 
лучших серий портретов — это пар-
ные изображения в рост и крупным 
планом Андре Массона, Йоко Оно, 
Йозефа Бойса, Франсуа Трюффо, Робе-
ра Дуано и других знаменитых деяте-
лей европейской культуры. Рядом вы-
ставляются две пронзительные серии 
Араки, посвященные его жене: «Сен-
тиментальное путешествие», где запе-
чатлен их медовый месяц в 1971 году, 
и «Зимнее путешествие», рассказ о рас-
ставании навсегда, последнем месяце 
ее жизни, трагическом переживании 
утраты и одиночества.

БИЕННАЛЕ ФОТОГРАФИЯ

Фотолюбование
На выставках в Мультимедиа Арт Музее

Выставка старинной японской фотографии и гравюры  
понравится даже ребенку  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Тропа отечественных ис-
следователей Карла Марк-
са от входа до выхода ока-
залась по историческим 
меркам очень коротка 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Нужно быть японским мастером, чтобы 
вышел снимок каменной лестницы,  
ведущей к святилищу, на котором  
различимы мельчайшие выбоины, все 
оттенки мха и каждая иголочка кедра

Чечилия Бартоли комико-
вала, щедро приправляя 
свою игру несколько  
рискованной эротикой 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

MONIKA RITTERSHAUS
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Парные комбинации
Испанцам и португальцам в группе B противостоят крепкие аутсайдеры

Представление участников первого 
в истории чемпионата мира по футболу, 
который выпало принимать России, ”Ъ“ 
начинает с группы B. Это с двумя ее ко-
мандами пересекутся в стартовом ра-
унде play-off представители группы A, 
где сыграет российская сборная. С точ-
ки зрения бэкграунда и статуса участни-
ков расклад в квартете кристально чи-
стый: явные фавориты — португальцы 
и испанцы, явные аутсайдеры — марок-
канцы и иранцы. Расклад реальный мо-
жет оказаться чуточку сложнее, потому 
что по поводу возможностей фаворитов, 
по крайней мере, сборной Португалии, 
есть определенные сомнения.

дин из наиболее простых спо-
собов определять фаворита в группе на топ-
турнире — по свежим достижениям. И если 
руководствоваться в первую очередь им, то 
фаворитом группы B тянет назвать сборную 
Португалии. В конце концов, на открываю-
щемся 14 июня чемпионате мира она высту-
пит в ранге чемпиона Европы. Но в данном 
случае, возможно, куда менее рискованно 
ставить не на очередной ее подвиг, а на то, 
что эта команда окажется в числе разочаро-
ваний первенства. А актуальней воспомина-
ний о бурных португальских торжествах по-
сле победы в финале чемпионата Европы над 
его хозяевами французами, возможно, долж-
ны быть воспоминания о том, с каким жут-
ким скрипом — с тремя ничьими против ис-
ландцев, австрийцев и венгров — победите-
ли проскочили групповой раунд. В play-off 
они попали исключительно из-за «льготного» 
формата континентального первенства, с тре-
тьего места. В России такое уже не прокатит 
— здесь третье место будет означать вылет.

У скептицизма в отношении португаль-
цев причины настолько же очевидные, как 
и их козыри. Ну да, по-прежнему великоле-
пен Криштиану Роналду, а Бернарду Сил-
ва, пропустивший чемпионат Европы из-за 
травмы, превратился в важного игрока, кру-
шащего рекорды результативности «Манчес-
тер Сити». Но если не считать Силву, то слож-
но обнаружить, за счет чего португальцы мо-
гли бы добавить в России. Вот хотя бы кадро-
вый аспект. В 2016 году надежды были на то, 
что ровней Роналду станет вундеркинд Рена-
ту Саншеш, но тот закис в «Баварии», а после 
аренды в «Суонси» был замучен травмами. В 
основном же в нынешней португальской за-
явке те же люди, что были во Франции.

И это безусловный повод для тревоги. 
Сборная Португалии в целом не то чтобы 
очень стара, но ветеранов в ней хватает. В слу-
чае с центральной зоной в обороне это обсто-
ятельство может оказаться критическим: Жо-
зе Фонти уже 34 года, Пепе — 35, Бруну Алви-
шу — 36, никто, мягко говоря, не прогресси-
рует. Вопросы по поводу того, выдержат ли 
они скорости чемпионата мира, не возни-
кать не могут. Как и вопросы по поводу то-
го, достаточно ли тактических вариантов для 
разных ситуаций в распоряжении у тренера 
Фернанду Сантуша, кроме варианта с макси-
мальным насыщением своей половины иг-
роками, чтобы замаскировать слабости, и 
длинными передачами в расчете на побег 
Роналду. Товарищеские матчи, проведенные 
португальцами после завершения квалифи-
кации, эти вопросы только заострили. В тех, 
что состоялись в марте, они чудом, благодаря 
двум голам своего гения в компенсирован-
ное время, одолели — 2:1 — египтян, а затем 
без вариантов, 0:3, проиграли голландцам.

Вопросов насчет испанцев гораздо мень-
ше. Их итоговая заявка на три четверти со-
стоит из игроков топовых клубов, не имею-
щих проблем с игровой практикой, находя-
щихся в расцвете сил или таланта. Знамени-
тых персонажей, «едущих с ярмарки», как 
тот же Пепе, поменявший «Реал» на «Бешик-
таш», тут точно нет. Даже 34-летнего Андре-
са Иньесту, объявившего об уходе из «Барсе-
лоны», к таковым, пожалуй, не отнесешь. А 
так все замечательно. Голкипер Давид де Хеа, 
защитники Жорди Альба, Дани Карвахаль, 
Жерар Пике и Серхио Рамос, хавбеки Сер-

хио Бускетс, Тиаго Алькантара, Иско, Давид 
Сильва, Коке, Сауль да тот же Иньеста — на-
бор, который обязан вызывать зависть у лю-
бого из коллег Хулена Лопетеги, у Фернан-
ду Сантуша с его проблемами — зависть про-
сто жгучую.

Относительный минус испанцев — это 
разве что нападение. Чистых форвардов то-
го же сверхкрупного, что ли, калибра в Ис-
пании почему-то не появляется, хотя, опять 
же, говорить о том, что, допустим, Яго Аспас 
или Диего Коста — калибр мелкий, было бы 
абсурдно. Как и не обратить внимания на то, 

с какой легкостью разнесла испанская сбор-
ная в своем последнем товарищеском матче 
аргентинцев — 6:1. Хотя тем, кому хочется 
во что бы то ни стало выискать хоть какое-то 
тонкое место у этой команды, стоит указать 
на то, что был у нее не так давно другой то-
варищеский матч — в ноябре с российской 
сборной, и она сыграла в нем вничью — 
3:3, позволив соперникам отыграться с 0:2. 
Правда, едва ли это означает, что испанцам 
свойственно часто терять концентрацию.

Концентрация им будет необходима на 
групповом этапе, чтобы не лишиться очков 

в столкновениях с командами, которые по 
громкости имен в составе, по его стоимости 
уступают им даже не на голову, а на две голо-
вы. Хотя, скажем, клеить на марокканцев яр-
лык безнадежных аутсайдеров так же риско-
ванно, как клеить ярлык стопроцентного фа-
ворита на португальцев исключительно из-
за Криштиану Роналду и завоеванного два 
года назад титула. Скорее следует говорить 
о классической «темной лошадке».

У Марокко в составе есть настоящая зве-
зда — «якорь» защиты из «Ювентуса» Медхи 
Бенатия; вполне бодрая средняя линия, в ко-
торой тон задают еще не звезда, но стремя-
щийся ею стать Хаким Зийех из «Аякса» и ма-
терый Мбарк Буссуфа (Россия, наверное, не 
успела забыть футболиста, довольно непло-
хо игравшего за «Анжи» и «Локомотив»); хо-
роший французский тренер Эрве Ренар, уме-
ющий работать с африканцами: с Замбией 
и Кот-д’Ивуаром он выигрывал чемпионат 
континента. При этом, разумеется, нельзя не 
отметить дефицит игроков из элитных клу-
бов (Бенатия — единственное исключение, 
а Ашрафа Хакими именовать игроком ма-
дридского «Реала» можно лишь с натяжкой 
— в основе тинейджер не провел и десятка 
матчей) и дефицит опыта выступления на 
чемпионатах мира. На эти турниры марок-
канцы не просачивались ровно 20 лет.

Сборная Ирана на марокканцев и похо-
жа, и не похожа одновременно. Похожа тем, 
что, какой бы ни была ее окончательная за-
явка на чемпионат мира, она точно будет 
скроена из игроков, играющих по большей 
части в Европе, но не за клубы, претендую-
щие на еврокубковые высоты. А еще у нее то-
же европейский тренер — Карлуш Кейруш, 
который, кстати, поизвестнее, чем Ренар. Не 
похожа — тем, что на чемпионатах мира иг-
рает если не постоянно, то регулярно, через 
раз (на прошлом, в Бразилии в 2014 году, за-
цепила ничью с нигерийцами и чуть не за-
цепила с аргентинцами, пропустив роковой 
гол от Лионеля Месси в компенсированное 
время), и тем, что если марокканцы заточе-
ны под игру за счет владения мячом, то иран-
ская стихия, судя по всему, игра на контрата-
ках. Молодой по возрасту команде с очень-
очень резвыми полузащитниками и напада-
ющими, таким как Сердар Азмун из «Руби-
на», подходит подобная стилистика. А «боль-
шим» командам, как правило, тяжелее при-
ходится именно против тех, кто умеет, отси-
девшись в окопах, кольнуть.

Алексей Доспехов

Главный козырь сборной Португалии — пятикратный обладатель «Золотого мяча» Криштиану Роналду  ФОТО AP

Вратарь сборной Испании Давид Де Хеа, по мнению многих экспертов, является лучшим вратарем мира  ФОТО REUTERS

НХЛ

«Кэпиталс» дали «Тампе» бой
Команда Александра Овечкина сравняла счет в серии

«Вашингтон Кэпиталс» сравнял 
счет в полуфинальной серии Куб-
ка Стэнли против «Тампа-Бей 
Лайтнинг», добившись права сыг-
рать в ней седьмой, решающий 
матч. Ключом к победе со сче-
том 3:0 для вашингтонцев стали 
на сей раз не столько мастерство 
их лидеров, сколько удивитель-
ная жесткость, продемонстриро-
ванная хозяевами, которая шоки-
ровала их соперников.

 акие обычно эпизоды из игры 
«Вашингтона» попадают в хайлайты? 
Ну это же очень просто. Конечно, хи-
трые передачи Евгения Кузнецова и 
Никласа Бэкстрёма, лазерные броски 
Александра Овечкина, проходы Ти 
Джея О’Ши, подключения Джона Кар-
лсона… В этой команде много класс-
ных, многое умеющих делать чуть ли 
не лучше всех в лиге хоккеистов.

Но вчера в хайлайты попадали в 
основном совсем другие эпизоды и 
в основном совсем другие люди. Те, 
кого называют «ролевиками»,— не 
претендующие на бомбардирскую и 
снайперскую славу, на то, чтобы счи-

таться эталоном катания и видения 
площадки. Пахари, бойцы вроде То-
ма Уилсона, Брукса Орпика, Деванте 
Смита-Пелли, применявшие силовой 
прием за силовым приемом, без кон-
ца врезавшиеся в оппонентов, разма-
зывавшие их по бортам. Впрочем, ли-

деры тоже не отставали. Овечкин, на-
пример, так приложил новичка Янни 
Гурда, что тот, может быть, слегка и по-
жалел, что прорвался в НХЛ, где, ока-
зываются, бьют так сильно.

«Вашингтону» перед этим матчем 
срочно нужно было отыскать спо-

соб остановить «Тампу», которая по-
сле двух подряд поражений на стар-
те серии затем добилась трех подряд 
побед и стала слишком явно переиг-
рывать соперников. Класс, скорость 
уже не работали — их у «Лайтнинг», 
как выяснилось, в избытке. «Вашин-
гтон», очутившись в шаге от краха, 
способ все-таки нашел — совершен-
но неординарный. Заключался он в 
том, чтобы потрясти хоккеистов «Там-
пы» жесткостью, превратить площад-
ку в клетку-восьмиугольник, в каких 
в США мочалят друг друга мастера 
смешанных единоборств.

Самым интересным, показатель-
ным статистическим разделом, отно-
сящимся к этому матчу, был тот, на 
который, внимание, как правило, 
обращают во вторую или даже в тре-
тью очередь. Не броски, не владение 
шайбой, а «хиты» — то есть удары те-
ло в тело, те самые силовые приемы. 
Так вот, по этому показателю превос-
ходство «Вашингтона» было просто 
колоссальным — 39:19. А страсть, с 
которой эти удары наносились, их 
плотность, кажется, были абсолютно 
шокирующим элементом для игро-
ков «Тампы». Они признавались, что 
не могли поверить, что против них 

будут играть именно таким образом. 
А форвард Райан Кэллахан говорил, 
что у него сложилось ощущение, 
будто соперники «поставили на кон 
свои жизни» — настолько отчаянны 
и решительны они были в организа-
ции этой мясорубки.

В общем, задумка подействова-
ла. Гости испытывали явный диском-
форт весь матч. Обернулся он тремя 
пропущенными голами — двумя от 
О’Ши (последний был забит в пустые 
ворота) и одним от Смита-Пелли. Вы-
ручить не готовую к такой стилисти-
ке «Тампу», пожалуй, могли только ка-
кие-то сбои в вашингтонской обороне 
или игре голкипера Брейдена Холтби, 
к которому по ходу серии возника-

ли вопросы. Однако Холтби был над-
ежен, и немногочисленные шансы 
«Лайтнинг» ни во что не воплотились.

Таким образом, эта увлекатель-
ная серия, в которой определяется 
соперник «Вегас Голден Найтс» по 
финалу Кубка Стэнли, завершится 
сегодня седьмым матчем. По идее, 
«Тампа», несмотря на осечку, все рав-
но является его фаворитом — все же 
она будет хозяином площадки. Но 
факт, что после такого выступления, 
как в шестой игре, уже ей придется 
ломать голову, как найти какой-ни-
будь хитрый способ чем-то огоро-
шить «Вашингтон». Нечто обыден-
ное, похоже, не прокатит.

Алексей Доспехов

Группа B
СБОРНАЯ ПОРТУГАЛИИ
Место в рейтинге FIFA — 4-е
Чемпионат мира 2014 года — групповой этап
Ключевые игроки — Криштиану Роналду («Реал»), Бернарду 
Силва («Манчестер Сити»), Жуан Моутинью («Монако»), Жуан 
Мариу («Вест Хэм»), Пепе («Бешикташ»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,17

СБОРНАЯ ИСПАНИИ
Место в рейтинге FIFA — 8-е
Чемпионат мира 2014 года — групповой этап
Ключевые игроки — Давид Де Хеа («Манчестер Юнайтед»), 
Серхио Рамос, Иско (оба — «Реал»), Жорди Альба, Жерар Пике, 
Андрес Иньеста, Серхио Бускетс (все — «Барселона»), Давид 
Сильва («Манчестер Сити»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,10

СБОРНАЯ МАРОККО
Место в рейтинге FIFA — 42-е
Чемпионат мира 2014 года — не участвовала
Ключевые игроки — Мехди Бенатия («Ювентус»), Хаким Зийех 
(«Аякс»), Мбарк Буссуфа («Аль-Джазира»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 4,00

СБОРНАЯ ИРАНА
Место в рейтинге FIFA — 36-е
Чемпионат мира 2014 года — групповой этап
Ключевые игроки — Ашкан Дежага («Ноттингем»), Алиреза 
Джаханбахш («Алкмар»), Сердар Азмун («Рубин»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 8,00

Его поздравляет член президиума РАН, нобелевский лауреат  
Жорес Алферов:
— Анатолий Евгеньевич! С днем рождения, желаю здоровья и успехов, всег-
да вспоминаю Вашу блестящую шахматную карьеру.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
12-му чемпиону мира по шахматам,  
депутату Госдумы Анатолию Карпову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

О

К
Благодаря результативной передаче в шестом матче серии  
с «Тампой» «Вашингтона» Евгений Кузнецов (№92) упрочил  
лидерство в списке бомбардиров play-off. На его счету 23 очка, 
у идущего вторым партнера Кузнецова по команде Александра 
Овечкина — 21  ФОТО AP


	kms_087_001
	kms_087_002
	kms_087_003
	kms_087_004
	kms_087_005
	kms_087_006
	kms_087_007
	kms_087_008
	kms_087_009
	kms_087_010
	kms_087_011
	kms_087_012

